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Su madre denuncia que hasta un padre de los acosadores la amenazó 

Grave caso de bullying desató intento 
de sucidio de joven afectado

Los brutales hechos comenzaron el año pasado, en una escuela donde estudiaba el menor.  ●
Increíblemente, aunque el menor fue cambiado de colegio, el acoso se ha mantenido incluso con amenazas de muerte. ●

paso la primera parte de 
la funa, y como él es nue-
vo en el colegio que está 
ahora, igual primero hubo 
una situación donde los 
niños tomaron parte por 
el lado de los animales, 
pero el colegio me pidió 
que no envié a mi hijo y 
que ellos se harían car-
go, intervinieron en el 
curso, hicieron un comu-
nicado, él no ha recibido 
acoso en el colegio, está 
en el Instituto Don Bosco, 
ha recibido apoyo de los 
alumnos, del centro de 
padres de los profesores, 
de todos”.

Referente a las accio-
nes policiales, manifestó 
que “está la denuncia en 
la PDI, del domingo 4 de 
agosto, al menos esta vez 
me tomaron la denuncia, 
porque había amenazas de 
muerte, pero me dijeron 
que tenía la posibilidad 
de que se investigue en 

diez días, o sino en más de 
seis meses, y yo les decía 
que necesitaba una solu-
ción ahora, porque pueden 
quemarme la casa o ha-
cerle algo a mi hijo, o él 
se haga algo”. 

Referente al atenta-
do en contra de su vida 
de su hijo, manifestó que 
“eso fue el 2 de mayo de 
este año, y está recibien-
do ayuda psicológica, es 
terrible, porque nosotros hi-
cimos de todo, para frenar 
el bullying, y yo no puedo 
entender aún cuando mi 
hijo haya hecho algo malo, 
no puedo comprender que 
sea necesario tanto casti-
go, porque es como si nos 
estuvieran castigando por 
algo, y lo más terrible de 
todo es que los papás ava-
lan. Yo no he mencionado 
a ningún niño, porque son 
menores de edad, sin em-
bargo, hubo un padre que 
me amenazó”.

situación. Mi hijo tiene 14 
años, cuando sucede esta 
situación, obviamente mi 
hijo no quiso ir más a ese 
colegio, la Escuela Pedro 
Pablo Lemaitre, y resul-
ta que lo único que pedí, 
porque el colegio el mane-
jo que tenía, más allá de 
activar el protocolo, era 
casi nulo. Ahora lo noto, 
porque al principio yo no 
lo notaba, y ahora en este 
colegio, hasta el centro de 
padres sacó un comunica-
do. Cuando aconteció lo de 
mi hijo, lo único que pedí 
fueron disculpas públicas, 
pero ellos se negaron, y me 
dijeron que era mi culpa, 
porque yo no lo medicaba”, 
lamentó la madre.

Agrega que “después 
de que pasó el cambio de 
colegio, había cesado el 
bullying, lo acosaban en el 
colegio y después del hora-
rio de colegio lo acosaban 
por redes sociales. Hace un 

mes estos mismos chicos 
comienzan a acosarme a 
mí, haciendo grafitis, po-
niendo mis cuentas y cosas 
de connotación sexual. Fui 
a la PDI y me dijeron que 
no podían hacer nada, por-
que eran menores de edad 
y no había amenazas. El 
fin de semana pasado, hi-
cieron una funa, con fotos 
de gatos atropellados, con 
la foto de mi hijo, diciendo 
que mi hijo mataba anima-
les. Filtraron fotos de mi 
casa, el número de telé-
fono de mi hijo, hay fotos 
de mi hijo por todos la-
dos, él tiene 14 años, hay 
fotos mías por todos lados, 
tuve que cerrar las cuentas 
de redes sociales, porque 
recibo acoso todo el día, 
incluso funaron a mi hija 
de siete años, no nos dejan 
tranquilos”. 

Continúa su relato que 
“son los mismos niños del 
colegio antiguo, cuando 

“El primer año en ese 
colegio, en quinto año no 
tuvo amigos en todo el año, 
tuvo rendimiento acadé-
mico bien bueno, pero en 
sexto comienza el acoso, 
recibió una amenaza donde 
ocho niños lo amenazaron 
y encerraron en el patio 
para golpearlo”.

Pese a que lo cambió 
de colegio, aún quedaba 
lo más grave: una ola de 
ataques cibernéticos, que 
llevaron a su hijo a un in-
tento de suicidio. 

“Lo que pasó fue que el 
acoso fue tan terrible du-
rante este tiempo, que mi 
hijo casi lo pierdo, hubo un 
intento de suicidio por par-
te de él. Por todo el acoso 
que recibía en el colegio, 
fue un mes terrible como 
familia, yo me imagino que 
muchos de los que están es-
cuchando esta historia son 
padres, y no puedo des-
cribir lo terrible de esta 

La crueldad entre los 
niños y jóvenes se 
ha vuelto cada vez 
peor, y eso, a raíz 

de la gran cantidad de vio-
lencia con la que expresan 
los jóvenes sus situaciones, 
y con los casos de bullying 
que cometen. 

En este contexto, una 
madre, angustiada por lo 
que les ha tocado vivir du-
rante los últimos meses, 
se contactó con Pingüino 
Multimedia, para hacer 
presente sus descargos, por 
una grave situación que le 
ha tocado vivir a su hijo, 
desde el año pasado. 

E n  c o n t a c t o  c o n 
Pingüino Radio, recordó 
lo que le ocurrió el año pa-
sado a su hijo, luego que un 
problema con una compañe-
ra de curso, se convirtiera 
en un calvario.

Policial
policial@elpinguino.com
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Servel rechazó 15 candidaturas para 
las elecciones de octubre en Magallanes

Comicios elegirán a gobernadores, alcaldes, consejeros regionales y concejales.

Los candidatos que no fueron aceptados tienen plazo hasta el próximo 15 de agosto para presentar las apelaciones al  ●
Tribunal Electoral Regional.

El Servicio Electoral dio a conocer ayer las candidaturas aceptadas y rechazadas para las próximas 
elecciones.
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El Servicio Electoral 
de Chile dio a 
c o n o c e r  aye r 
las candidaturas 

aceptadas y rechazadas 
para las elecciones de 
gobernadores, alcaldes, 
consejeros regionales y 
concejales, que se rea-
lizarán el 27 de octubre 
próximo.

Las nóminas no de-
jaron de sorprender en 
Magallanes, debido a que 
se rechazó candidaturas 
a alcaldes, consejeros 
regionales, concejales y 
también a gobernadores.

Las candidaturas re-
chazadas fueron:

Para gobernador:
José “Pepe” Barría y 

Ramón Vargas.

En tanto, candi-
daturas a alcaldes 
rechazadas, fueron:

El candidato de Chile 
Vamos por San Gregorio, 
Alejandro Cárcamo.

En el caso de los can-
didatos a concejales, las 
candidaturas rechazadas 
fueron:

Domingo Catalán, del 
Partido Radical, quien 
iba de candidato por 
Cabo de Hornos; Diego 
Sotomayor, candidato del 
PPD por Laguna Blanca; 
en Porvenir rechazaron 
la candidatura de Jéssica 
Neun, candidata de Chile 
Vamos; en Río Verde, la 
candidatura de Ljubica 
Drpic, quien representa 
a Chile Vamos; en San 

Gregorio fue rechazada 
Sandra Godoy, quien iba 
por Chile Vamos, e Inés 
Abarza, por el mismo con-
glomerado; también en 
San Gregorio, rechazaron 
la candidatura de Rosa 
Sanhueza de la DC.

En el caso de los con-
sejeros regionales, se 
rechazó:

Por la provincia de 
Magallanes, el candi-
dato del partido Social 
Cristiano, Jaime Cosme; 
por Chile Vamos, Helga 
Neumann y Chr ist ian 
Zambra.

Por la provincia de 
Última Esperanza, Cristian 
Yáñez de Chile Vamos y 
Santiago Ruiz del Partido 
Radical.

El  Ser vel  in for mó 
las reclamaciones e im-
pugnaciones podrán ser 
present adas  ante  los 
Tribunales Electorales 
Regionales correspon-
dientes entre el 11 y 15 
de agosto, fijándose la re-
solución final el próximo 
sábado.

Chile Vamos informó 
que ya se encuentran tra-
bajando para realizar las 
correspondientes apela-
ciones, debido a que las 
faltas que se habrían co-
metido para que se les 
rechazara sus candida-
turas, son reversibles y 
cuentan ya con los docu-
mentos para presentarlos 
en el Tribunal Electoral 
Regional.

En tanto, el candida-
to a Core Jaime Cosme, 
quien va por el Partido 
Social Cristiano y a quien 
se le rechazó la candi-

datura, señaló que “el 
Servicio Electoral, Servel, 
informó que, por el mo-
mento, se ha rechazado 
la declaración de la can-
didatura, argumentando 
que no se cumpliría con 
el requisito del artícu-
lo 31 de la ley 19.175, 
esto es no acreditar ha-
ber cursado enseñanza 

media o su equivalente. 
Efectuaremos la recla-
mación correspondiente, 
haciendo uso de los dere-
chos que nos entrega la 
ley y que, para estos efec-
tos, se fija entre el 11 y 
15 de agosto del presen-
te, para así subsanar una 
situación administrativa, 
por cuanto he procurado 

cumplir no solo con los 
requisitos legales para 
poder, en primer lugar, 
inscribir la candidatu-
ra y participar, para que 
sea la voluntad popu-
lar la que me respalde 
y ser consejero regio-
nal por la provincia de 
Magallanes. Agradezco 
la preocupación, llama-

dos y mensajes de apoyo 
recibidos y que se han ge-
nerado por esta situación. 
Tengo la tranquilidad y 
plena confianza que nues-
tra candidatura estará en 
la papeleta del próximo 
mes de octubre para re-
presentar a los vecinos y 
vecinas de Magallanes en 
el Consejo Regional”.
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Pedro Escobar
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Por el Servel

Dos candidaturas a 
gobernador rechazadas 
pese al apoyo ciudadano

Candidatos esperan revertir la resolución del Servel en el Tribunal Electoral  ●
Regional.

José “Pepe” Barría fue acompañado por 
decenas de personas el día en que inscribió su 
candidatura.
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Tras darse a conocer 
la resolución del 
Servicio Electoral 
de Chile (Servel)  

respecto a las candidaturas 
aceptadas y rechazadas, 
en Magallanes, no dejó de 
sorprender el rechazo a la 
candidatura del candidato 
independiente por la go-
bernación de Magallanes, 
José “Pepe” Barría, quien 
durante el último mes ha-
bía logrado reunir más de 
600 patrocinios para ser 
candidato y disputar la go-
bernación a Jorge Flies, e 
incluso desde la oposición 
señalan que es el nombre 
más fuerte para poder arre-
batarle la gobernación a la 
actual autoridad.

De acuerdo a la reso-
lución, Barría, candidato 
independiente, permanecía 
inscrito en un partido po-
lítico dentro de los 9 meses 
anteriores a su postulación, 
un hecho que el candidato 
anunció que aclarará en su 
apelación.

Reacciones
Seg ú n ce rca nos  a l 

candidato, esto los dejó sor-
prendidos y esperan que el 
Tribunal Electoral Regional 
ratifique su candidatura.

Una de las personas que 
fue parte de los patrocinios, 
R.M.A, expresó que “José 
es el mejor candidato, es un 
magallánico que conoce la 
realidad regional, sabe las 
verdaderas necesidades que 
tenemos aquellos que vivi-
mos acá y es por eso que 
espero de todo corazón que 
esta situación se resuelva, 
porque Magallanes merece 
tener un gobernador como 
Pepe Barría”.

En tanto, N.M.O, dijo que 
“confiamos en que esta si-
tuación se resolverá, somos 
muchos quienes queremos ver 
en la papeleta de octubre a 
José Barría, él ha estado con 
nosotros en la junta de veci-
nos, nos ha escuchado y ha 
recogido nuestras propuestas 
y no me cabe duda que nos 
ayudará a resolverlas de ser 
gobernador”.

Para P.O.G, “es lamen-
table que se rechazara la 
candidatura. somos más de 
600 personas que firmamos, 
pero somos miles quienes lo 
estamos apoyando así que es-
tamos con toda la fe de que 
esto se resolverá”.

Quien también se refi-
rió a la candidatura de José 
Barría, fue el consejero re-
gional Andrés López, quien, 
a través de un medio en Tierra 
del Fuego, expresó su ex-
trañeza por lo sucedido e 

indicó que espera que esto 
se resuelva.

Barría: “Apelaremos”
Al ser consultado el can-

didato independiente acerca 
de esta resolución, manifes-
tó: “Apelaremos al Tribunal 
Electoral Regional, (TER). 
Aportaremos los antece-
dentes correspondientes 
y esperaremos el fallo, 
agradeciendo las muestras 

de cariño de mucha gente 
que se ha contactado con 
nosotros”.

Vargas también apelará
En tanto, desde el Partido 

Social Cristiano, expresaron 
que presentarán toda la do-
cumentación necesaria que 
permita que el candidato 
Ramón Vargas, pueda llegar 
a la papeleta en la elección 
de octubre.

La concejala Alicia 
Stipicic aseguró que se re-
quiere más concejales que 
apoyen la gestión del alcal-
de de Punta Arenas, ya que 
“se perdió mucho por el 
obstruccionismo que hubo 
dentro del Concejo Munici-
pal y hemos sido testigos de 
cómo algunos proyectos se 
han visto entrampados sólo 
por cuestiones ideológicas 
y políticas, perdiéndose 
beneficios en favor de la 
comunidad de la zona”.

La edil de RN señala 
que “en un comienzo éra-
mos apenas dos concejales 
los que apoyábamos la ges-
tión del alcalde y siempre 
teníamos un muro al frente. 
Luego, se sumó un tercer 
concejal, pero eso no fue 
suficiente, ya que siempre 
estuvimos en minoría en el 
Concejo Comunal lo que 
nos impidió sacar adelante 
iniciativas que eran muy re-
levantes para los vecinos de 
la ciudad como, por ejem-
plo, el proyecto de la Arena 
Punta Arenas, el proyecto 
de ordenanza que permitía 
a los locales comerciales 
tener terrazas y que daba 
un aire más turístico a la 
ciudad y tantas otras pro-
puestas que engalanaban la 
ciudad, potenciándola”.

En lo particular, a la 
Concejala Stipicic -quien 
fue campeona de Chile 
en Gimnasia por equipos 
junto a Vanesa Mihovilo-
vic-, le duele el que no se 

aprobara la idea del Poli-
deportivo para la ciudad. 
“Era algo absolutamente 
necesario para nuestros 
deportistas, pero primó vo-
tar en bloque en contra del 
alcalde más que el interés 
de los deportistas magallá-
nicos. El Polideportivo es 
una necesidad y la izquier-
da no puede decir que está 
con los deportistas cuando 
constantemente boicotea 
los proyectos de infraes-
tructura deportiva”.

Finalmente, la concejala 
manifestó que “confío en 
que esta situación cambie 
en el nuevo concejo mu-
nicipal con las elecciones 
de octubre, que haya re-
cambios y que el Concejo 
Municipal pueda contar 
con más concejales dis-
puestos a apoyar la gestión 
del alcalde, todos compar-
tiendo la visión de trabajar 
para un Magallanes mucho 
mejor y que también me-
jore la calidad de vida de 
nuestra gente”.

“Se requieren más 
concejales que apoyen 
la gestión del alcalde de 
Punta Arenas”

Concejala Alicia Stipicic
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Con el objetivo de “acelerar y desarrollar proyec-
tos de infraestructura que se encuentran paralizados 
en el ámbito administrativo y que son vitales para el 
desarrollo de la nación”, el senador Alejandro Kusa-
novic, ingresó un proyecto de Reforma Constitucional 
que establece nuevas funciones para el Cosena. Para 
el parlamentario, “la infraestructura no solo es esen-
cial para el desarrollo económico, sino que también 
puede tener implicaciones directas en la seguridad 
nacional y en el desarrollo demográfico, especial-
mente en zonas extremas y aisladas”.

En ese mismo sentido, Kusanovic señaló que “de-
moras en la construcción o mejora de aeropuertos, 
puertos y caminos pueden tener repercusiones signi-
ficativas en la vida de los habitantes, como retrasos 
en el comercio, vulnerabilidad ante emergencias y 

desastres naturales, y obstáculos para la movilidad y 
despliegue de recursos de defensa y seguridad”.

En ese sentido, el Consejo de Seguridad Nacional 
cumple un rol relevante y que posee la experien-
cia y la capacidad de evaluar la relevancia de estos 
proyectos en términos de seguridad y desarrollo na-
cional. “Al declarar un proyecto como de “Seguridad 
Nacional” a solicitud del Presidente de la Repúbli-
ca, el Cosena permitirá que este brinque ciertas 
exigencias administrativas y burocráticas, garanti-
zando así una ejecución rápida y expedita”, recalcó 
el parlamentario. 

Kusanovic agregó que “los beneficios esperados 
de estos proyectos serían la agilidad en la ejecución, 
desarrollo económico, mayor conectividad y mayor 
desarrollo demográfico”.

Senador Kusanovic presentó iniciativa legal que otorga facultad al Cosena
Para calificar proyectos de infraestructura como de “Seguridad Nacional”
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Ayer en la madrugada

Incendio afectó bodega 
en Puerto Natales 

La labor de Bomberos evitó que el fuego se propague a la vivienda principal,  ●
resultando la estructura dañada en un 20%. 

Tres unidades de Bomberos con un total de 25 voluntarios trabajaron para 
combatir la emergencia.
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Eran pasadas las 
4  hora s  de  la 
mad r ugada de 
ayer, cuando va-

rias unidades del Cuerpo 
de Bomberos de Última 
Esperanza, hasta calle 
Abraham Lincoln, donde 
se reportaba un incendio. 

De acuerdo a lo in-
formado por los colegas 
d e l  m e d i o  M I l o d ó n 
Comunicaciones, el fue-
go afectaba una bodega 
situada en el interior de 
la propiedad. 

El humo, se dejaba ver 
desde distintos sectores 
de Puerto Natales, por 
lo que se hacía presumir 
que las llamas ar rasa-
ban con la totalidad de la 
estructura. 

Luego  d e  a lg u no s 
minutos de trabajo, los 
voluntarios de Bomberos 
lograron bajar la intensidad 
del fuego, antes de que se 
propaguen las llamas a la 
vivienda principal, siendo 
eficaz el trabajo de las tres 

unidades bomberiles que 
fueron despachadas. 

Guio Rigger, segundo 
comandante de Bomberos, 
a cargo de la emergencia, 
indicó que “era un lugar 
destinado como galpón 
o taller, en lo cual se vio 
afectado en un 20%, fue 
con suerte, fueron acumu-

lación de pintura, material 
de construcción y un par de 
herramientas. Lo bueno que 
fue detectado a tiempo, por 
personas que iban pasando 
por fuera de la casa y las 
unidades respondieron a 
tiempo, trabajaron tres uni-
dades, las dos compañías de 
Natales y entre 20 a 25 vo-

luntarios”, indicó a Milodón 
Comunicaciones.

Las causas del incendio 
deberán ser investigadas 
por peritos de Bomberos, 
mientras que Carabineros 
de la Segunda Comisaría, 
se constituyó en el lugar, 
para adoptar el procedi-
miento respectivo.

Diversos servicios del 
Ministerio de Justicia se 
harán presentes en un opera-
tivo de atenciones, a través 
de una nueva “Plaza de Justi-
cia y Derechos Humanos”, la 
cual tendrá lugar este mar-
tes 13 de agosto, de 18:00 a 
20:00 horas en dependencias 
de la sede de Inacap.

Un llamado a hacer-
se parte de esta instancia, 
principalmente a la comu-
nidad educativa de este 
recinto, formuló la seremi 
del ramo, Michelle Peutat. 
Este espacio permitirá a 
usuarias y usuarios reci-
bir diversas prestaciones 
como: obtención de cédulas 
de identidad y pasaportes, 
Clave Única y certificados 
del Registro Civil; orien-
tación jurídica gratuita 
en los ámbitos de familia, 
civil, laboral y penal; in-
formación del proceso de 

eliminación de anteceden-
tes penales, entre otras. 

De ahí que instó a 
la comunidad a que se 
acerque este martes a las 
dependencias de Inacap a 
formular consultas, reci-
bir orientación y realizar 
distintos trámites, para los 
cuales se encontrarán pre-
sentes ese día: el Servicio 
de Registro Civil e Identi-
ficación, la Corporación 
de Asistencia Judicial, 
Gendarmería de Chile 
y la Secretaría Regional 
Ministerial de Justicia y 
Derechos Humanos.

Finalmente, instó a 
usuarios y usuarias a man-
tenerse atentos a las redes 
sociales de la Seremi de 
Justicia y DD.HH., acerca 
de la realización de futuras 
atenciones extraordinarias 
en Punta Arenas y otras co-
munas de la región.

Plaza de la Justicia 
atenderá en Inacap

Este martes 
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Señor Director:
La Ley 21.368 o Ley PUSU, que este 13 de 

agosto cumpliría el plazo para su plena entra-
da en vigor, es una oportunidad de oro para 
entender por qué la Economía Circular es im-
portante para nuestro país, su impacto en el 
empleo, el crecimiento del PIB, las impor-
taciones y las emisiones de Gases de Efecto 
Invernadero (GEI). 

La CCS y Achiga liberaron una en-
cuesta que muestra al 62% de las empresas 
gastronómicas a destiempo para hacer los 
cambios que exige la norma, mientras que 
solo el 15% de ellas ya hizo las modifica-
ciones requeridas.

¿Por qué una normativa que tiene tres años 
de puesta en marcha de manera progresiva 
no será implementada a tiempo? ¿Por qué la 
industria y ciertos políticos pidieron aplaza-
mientos de última hora?

Necesitamos asimilar que el modelo econó-
mico y social de producir – consumir – botar 
está agotado. Nuestros recursos naturales están 
sobregirados y la contaminación por residuos, 
en especial de plásticos, genera daños irrepara-
bles en el ecosistema y finalmente, en nuestra 
salud. Así, ocupamos el puesto N°11 del ran-
king mundial de generación de basura plástica 
per cápita con 51 kilos por persona.

Ya es hora de avanzar hacia una Economía 
Circular para disminuir realmente el uso del 
plástico. La reconversión es un proceso sisté-
mico que viene desde la industria y tiene que 
aterrizar a la realidad a las grandes empresas, 
a las pymes y a los pequeños negocios. 

La Ley PUSU es un buen primer paso. 
El desafío es implementarla acompañando 
a la industria con medidas que favorezcan 
una transición adecuada hacia el nuevo mo-
delo, por ejemplo, a través de subsidios y 
de una educación ambiental que les permi-
ta tomar decisiones informadas y medidas 
responsables.   

El tránsito a una Economía Circular requie-
re de un cambio de mentalidad, de voluntad 
política y de conciencia ciudadana. Todos 
tenemos un rol que cumplir, ya sea como con-
sumidores responsables, como empresarios 
innovadores o como gobierno que incenti-
va el cambio.

Felipe Fontecilla, 
Founder y CEO de Emergence Chile 

Señor Director:
Chile, un país emplazado en una zona de alta sismicidad y 

con una realidad climática cada vez más extrema, como pudi-
mos ver con las últimas lluvias, se enfrenta a un desafío crucial: 
construir infraestructura resiliente. Entendemos resiliencia como 
la capacidad de un sistema de soportar y recuperarse de eventos 
adversos, lo que se vuelve imperativo para garantizar la seguri-
dad, el bienestar y el desarrollo sostenible.

La infraestructura resiliente es importante para mitigar 
impactos y avanzar en materias de cambio climático: puentes, 
redes eléctricas, sistemas de agua, redes de telecomunica-
ciones, hospitales y escuelas que sean capaces de resistir los 
efectos de los eventos climáticos extremos y desastres natura-
les, son algunos tipos de proyectos de inversión que se deben 
desarrollar cumpliendo ese estándar. Según la OCDE, el país 
debe invertir US$ 6,9 billones a 2030 para mitigar los efectos 
de la crisis climática.

El Ministerio de Obras Públicas (MOP) ha dado impor-
tantes pasos en esta materia, como la creación de la división 
de “Infraestructura Resiliente” marcó un hito, estableciendo 
lineamientos para el diseño, construcción y operación de in-
fraestructura pública. 

Además, se han implementado diversas iniciativas como 
la “Estrategia Nacional de Infraestructura Resiliente al Cambio 
Climático” y durante este año se debe presentar la política de 
sostenibilidad de esa cartera. 

Estos proyectos buscan incorporar la resiliencia en todas 
las etapas del ciclo de vida de la infraestructura, desde su dise-
ño hasta su operación y mantenimiento. Algunos ejemplos son 
obras de control y regulación de crecidas, mantención de cau-
ces, infraestructura vial y bordes costeros, entre otros. Estos se 
suman a nuestra norma sísmica que se destaca porque previe-
ne y minimiza los daños causados por los sismos.

Si bien se han logrado avances, aún nos queda camino por 
recorrer: creemos que se debe avanzar en generar metodologías 
de evaluación social de proyectos que incorporen la resiliencia 
como un elemento central de la evaluación; educar a la ciuda-
danía y al sector público en esta área, generar incentivos hacia 
el mundo privado para iniciativas de este tipo, crear nuevos es-
pacios públicos, áreas verdes y viviendas, lo que contribuye al 
desarrollo urbano sostenible. Aquí las denominadas soluciones 
basadas en la naturaleza son una alternativa a considerar.

En definitiva, la infraestructura resiliente es una inversión 
fundamental para el futuro de Chile. Contar con obras robustas 
y adaptables lleva a que estemos mejor preparados para enfren-
tar los desafíos del cambio climático y los desastres naturales, 
asegurando la seguridad, bienestar y el progreso de las presen-
tes y futuras generaciones.

Antonia Bordas  y Paulo Muñoz,
Asesores Consejo de Políticas 

de Infraestructura (CPI)

Señor Director:
La colaboración entre distintos actores del ecosistema de salud es crucial para avanzar en mejores políticas públicas 

del sector. En esa línea, es fundamental la participación de los pacientes en la búsqueda de una atención más centrada 
en sus necesidades que permita una mejor calidad de vida y contar con acceso a tratamientos de vanguardia, más ase-
quibles, de calidad, seguros y eficaces.

La participación activa de los pacientes en temas como el autocuidado y la educación permite fomentar la toma de 
decisiones informadas y derribar mitos. Y paralelamente, para la industria farmacéutica compartir información cientí-
fica actualizada sobre temáticas como las mejores prácticas es relevante.

Las agrupaciones de pacientes de Chile no están ajenas para aportar a la discusión global sobre temáticas críticas 
que permiten generar acceso oportuno a medicamentos de calidad. Como actores de la industria, valoramos la participa-
ción de tres representantes de agrupaciones relacionadas con patologías tan desafiantes como cánceres gastrointestinales, 
artritis reumatoide y enfermedades inflamatorias intestinales en el Foro Global de Acceso que Sandoz desarrolló en 
Alemania y que sumó a representantes de 31 fundaciones de 18 países. 

El gran aprendizaje es que la colaboración es clave. Compartir experiencias y sumarse a un debate propositivo es vital 
para contribuir en temas actuales y tan cruciales como medicamentos biosimilares, sostenibilidad de los sistemas de salud 
y su impacto en el acceso a tratamientos para generar políticas públicas que beneficien a los pacientes a nivel global.

Paola Mauricio,
Directora Médica y de Asuntos Regulatorios de Sandoz Soulat

Señor Director:
Los recientes cortes de luz provocados por el temporal pasado evidenciaron un doble incumpli-

miento por parte de los proveedores eléctricos. Primero, la evidente falta de suministro del servicio 
contratado. Segundo, el incumplimiento del deber de información hacia los consumidores. Según 
el artículo 3 letra b) de la Ley de Protección al Consumidor, los usuarios tienen derecho a una in-
formación veraz y oportuna sobre los bienes y servicios ofrecidos. Esto no solo aplica en la etapa 
precontractual, sino durante todo el periodo del contrato, especialmente en servicios esenciales 
como el suministro eléctrico.

La falta de comunicación oportuna por parte de las empresas del tiempo estimado de reposición 
del servicio resulta vital, ya que permite a los usuarios tomar decisiones para mitigar las molestias 
causadas por los cortes, y, evitar que el daño no se amplifique innecesariamente. Pero además debe 
ser veraz, es decir, si se informa que la reposición será antes de tal día, esto debe cumplirse, pues de 
lo contrario la información deja de ser cierta. 

El cumplimiento de este deber de información es un derecho fundamental del consumidor que 
permite asegurar una relación justa y equitativa entre proveedores y consumidores, respetando los 
derechos establecidos por la ley y, sobre todo, brindando un servicio de calidad integral.

Sebastián Bozzo Hauri,
Prof. Módulo Jean Monnet, U. Autónoma de Chile
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reforma al sistema político
“El Presidente Gabriel boric, hace unos meses, indicó 
la necesidad de una reforma al sistema político, sin 

embargo, quedó en discurso y aún no se concreta nada”

En  el Enade 2024,  el Presidente Gabriel 
Boric, abrió la perspectiva de un acuer-
do entre el Gobierno y la oposición sobre 
la necesaria reforma del sistema político. 
El tema ha sido uno de los extremos en el 
péndulo de divergencias entre oficialismo 
y oposición, y llegar a buen puerto reque-
rirá de mucha voluntad política. 
La reforma del sistema político es un ám-
bito intersectorial amplio en materia de 
orden institucional, con temas doctrina-
rios y culturales de política, relacionados 
con la generación, ejercicio y reproduc-
ción del poder político en la sociedad. Por 
sistema político se entiende al conjunto 
de normas, reglas, costumbres, prácticas 
que, en un sentido amplio de antropolo-
gía social, organizan la competencia por 
el poder político entre los actores. 
De todo lo que se ha dicho, los cambios del 
sistema político se limitarían a pocas cosas, 
aunque importantes y necesarias: a ele-
var el umbral de entrada al Parlamento, 
reducir el número de escaños por distrito 
o redibujar su base territorial, fortalecer 
los partidos políticos, castigar la disidencia 
interna, y otros aspectos más bien admi-
nistrativos. Pero nada que se parezca a 
una reforma más de fondo. Por ejemplo, 
acercarse a un semipresidencialismo, a la 
autonomía real de los gobiernos regionales, 
a estándares de estricta probidad pública 
para funcionarios y parlamentarios.
Tampoco se aborda la indispensable 

sincronía institucional entre los poderes 
del Estado y de estos con el conjunto de 
órganos superiores estatales, como el 
Ministerio Público, la Contraloría General 
de la República, el Consejo de Defensa del 
Estado, entre otros.
Entre todos estos, lo que reina hoy es la 
anomia política y la asincronía institu-
cional que se vive tan dramáticamente 
en materia de seguridad. Esto justifica-
ría algo más elaborado y contundente 
que el simple reacomodo electoral, que 
es parte importante pero menor del ré-
gimen político. 
Si se tratara, por ejemplo, de buscar im-
pacto en seguridad, no basta con crear 
un Ministerio de Seguridad que controle 
y coordine las Fuerzas de Orden Público 
entre sí y a estas con los dispositivos de 
Defensa Nacional. Para gestionar y pro-
ducir seguridad es indispensable, también, 
terminar con la independencia corporativa 
y la discrecionalidad con que vienen fun-
cionando organismos como el Ministerio 
Público, de decisiones aplicadas por fue-
ra de los principios y el sentido común 
práctico, lo que Estados bajo amenaza 
de criminalidad, como Chile, requieren 
controlar.
Sin embargo, una vez más parecie-
ra que todo lo que dijo el Mandatario 
quedó en un simple discurso, ya que 
no ha existido avances en una posible 
reforma al sistema político.

8  domingo 11 de agosto de 2024, Punta Arenas



Opinión

La memoria es frágil.  El cerebro puede su-
frir amnesia disociativa que ocurre “como una 
forma de proteger al individuo del dolor emocio-
nal abrumador asociado al recuerdo del evento 
traumático”. Lo dice Centro Psicológico Loreto 
Charques.

También está la amnesia voluntaria, que gusta 
de olvidar los momentos incomodos o perjudi-
ciales, en especial en la política.  Si combinamos 
amnesia con inocentes ignorantes que opinan sin 
investigar y con gran elocuencia, tenemos un cal-
do de cultivo de graves problemas.

Como evidencia está el caso de un video en 
el que se habla positivamente de personajes de 
televisión de los ‘80 que han pasado al olvido. 
Elogiaba a un periodista que fue sancionado por 
el Colegio de periodista por el caso de montaje 
de la DINA “Rinconada de Maipú” junto a otros 4 
periodistas.  El “influencer” no investigó y su ig-
norancia pasa a ser peligrosa, ya que quienes no 
gustan de profundizar, se quedan con lo apren-
dido en un video de 3 minutos.

La idea tampoco es caer en el puritanismo. Todos 
somos humanos y cometemos errores. Como un 
querido futbolista que perdió un importante pe-
nal, y en un spot publicitario protagonizado por 
él mismo, aparece su mamá diciendo: “no importa 
hijo, en dos semanas más, ¿quién se va a acor-
dar?”.  A 42 años, aún lo recordamos.

Pero algo está mal cuando enviamos al olvido 
los daños sufridos, causados por personas malin-
tencionadas o por una negligencia inexcusable. 
También cuando olvidamos los consejos de ami-
gos y profesionales porque la soberbia impide 
aceptarlos o, peor aún, porque un desconocido 
en una red social opina con aberrante simpleza, 
y solo por percepción, una cosa diferente.

Por su parte la peor amnesia para un profesional, 
es olvidar que debe capacitarse constantemente, 
y entender que es necesario pedir consejos a co-
legas de su confianza.   Un ejemplo: una joven 
contadora “empapeló” de multas a una PYME que 
no había cumplido con enviar sus declaraciones 
de impuesto que no involucraban pago, sino que 
era solo informar saldos a favor y algunas pe-
queñas compras.  Las multas sumaron cerca de 
$8.000.000.  No debía nada al fisco, pero la ley es 
clara, cuando eres contribuyente de primera ca-
tegoría debes declarar siempre.

¿La colega podría haber evitado multas tan 
elevadas? Si, y sin caer en evasión ni elusión.  
Simplemente consultando a colegas con expe-
riencia antes de girar los impuestos en el SII.  Lo 
bueno, dentro de todo lo malo, es que existe la 
opción de presentar al SII una solicitud de con-
donación (rebaja) argumentando que nunca hubo 
intención de defraudar al fisco, e informando que 
una colega, se olvidó de declarar los impuestos, 
y la segunda, la “empapeló” de multas. Moraleja: 
el contribuyente no debe olvidar que siempre es 
el principal responsable de su destino tributario 
y laboral, y para los profesionales jóvenes, colé-
giense para ser parte de una red de apoyo, con 
quien compartir las dudas profesionales, ateso-
rando el aprendizaje en la tan preciada memoria 
profesional.

De niño, siempre miraba a mi padre y lo veía 
como un gigante. Cuando tomaba su mano lo mi-
raba hacia arriba y no podía creer lo grande que 
era. Hoy, después de que se nos adelantó, puedo 
decir con la más profunda convicción que mi pa-
dre era efectivamente un gigante, pero no por su 
altura física, sino por su historia.

Mi padre siempre se preguntó ¿Cómo pude, 
siendo poco agraciado, enamorar a una mujer tan 
hermosa como tu madre?, y la única explicación 
que puedo dar hoy es que los gigantes son capa-
ces de lograr cosas imposibles como esa.

Mi padre no conoció a su padre hasta los 35 
años, por una coincidencia en una plaza en la ciu-
dad de Puerto Montt, momento en el que su tía 
materna los presenta. Esa fue la única vez que lo 
vio, ya que la persona que formó y crió a mi padre 
fue mi abuela Nena. Sin tener una imagen pater-
na, mi viejo fue un padre amoroso, preocupado 
y responsable con su familia e hijos, un autodi-
dacta del amor paternal, un gigante. Sin tener un 
mentor, mi padre fue capaz de entregarme concep-
tos de vida y bases morales imborrables. Siempre 
me decía “hijo, lucha siempre por mayor justicia 
social”, “respeta a los (as) trabajadores” y “debes 
ser un buen ciudadano”, conceptos que intento 
poner en práctica todos los días, y transmitir-
los a mis hijos, tal como lo hizo el gigante José 
Antonio, mi padre. Sin tener una imagen paterna, 
mi padre fue capaz de transformar una vivien-
da social de 42 metros cuadrados, en un hogar 
gigante y hermoso, donde pudimos hacer fami-
lia su señora, su cuñado, sus hijos, sus nietos, su 
bisnieta y cientos de parejas que se preparaban 
para el matrimonio, para el bautizo de sus hijos 
(as), y las comunidades donde entrego su servi-
cio como diácono. 

A propósito de eso, mi padre fue el típico 
adulto de esa época, bueno para el carrete, la 
bohemia y todo lo que ello implica, y desde ese 
punto, es capaz de dar un giro en 360 grados a 
su vida, y comienza un trabajo voluntario junto 
a mi madre en la iglesia católica, que lo lleva a 
tomar la decisión de estudiar teología, logrando 
el año 2008 ordenarse como diácono, y cumplir 
una labor hermosa, la que pude comprobar con 
las cientos de personas que lo fueron a despedir 
a la comunidad de Cristo Redentor y luego en la 
Iglesia Don Bosco. 

Mi padre fue capaz de sobrevivir a una ulcera 
gástrica que lo tuvo al borde de la muerte antes 
de cumplir 40 años, de tres infartos en un día, a 
sus 50 años y de una serie de operaciones de alta 
complejidad, soportando todo eso solo con la forta-
leza de un gigante. Pero hasta los gigantes pierden 
batallas, y la única forma de derribar a un gigante 
fue que se juntaran muchas enfermedades.

De profesión contador, en la vida… construc-
tor de una historia gigante de amor. Te admiro y 
te quiero papá… hasta pronto.

El presidente Boric ha impulsado el Corredor 
Bioceánico Capricornio, que unirá el norte de Chile 
con la costa del Brasil, cruzando por Argentina 
y Paraguay. Tras su visita a este último país, se 
conformó una comisión especial, encabezada por 
el ministro de Economía, Nicolás Grau, para co-
ordinar a las agencias públicas en apoyo a esta 
iniciativa. 

Esto toma aún más fuerza con la gira del presi-
dente de Brasil a Chile, ocasión en la que también 
se abordó la relevancia de ese proyecto.

El potencial de este corredor no es una novedad. 
Desde la década de los 90, en Chile se ha habla-
do de aprovechar nuestra ubicación estratégica 
como puerta de entrada de los países del Cono Sur 
al Asia Pacífico. Nuestras ventajas comparativas 
no se limitan a la disposición de minerales, a un 
clima privilegiado para la agricultura y el rubro 
forestal, una costa con un potencial pesquero y 
a la capacidad de generar energías renovables no 
convencionales, sino que también a nuestra loca-
lización estratégica.

Los países de la cuenca del Pacífico son nues-
tros principales socios comerciales y, de no mediar 
conflictos internacionales que alteren las rela-
ciones, esta tendencia probablemente continuará 
por largo tiempo. En ese contexto, por ejemplo, la 
decisión de promover Mejillones como un puer-
to de gran escala fue visionaria: el propósito fue 
convertirse en una plataforma significativa para 
facilitar el comercio exterior nacional y proveer 
servicios a los países de la región, generando un 
impacto productivo y de desarrollo en el nor-
te grande.

Aunque ese terminal ha tenido otra evolución, 
la oportunidad sigue siendo válida. Por ello, es 
valioso sumarse activamente al desarrollo de la 
infraestructura vial que origina el corredor.

Sin embargo, nuestra falta de planificación 
integrada de infraestructura, la coordinación de-
ficiente entre las diferentes agencias públicas y 
la falta de una visión compartida del futuro po-
drían jugar en contra. La construcción del Puerto 
de Chancay, en Perú y otras iniciativas similares 
en ese país podrían sustituir el rol que Chile de-
bería cumplir por su ubicación. Aunque algunos 
operadores navieros no ven este riesgo, la forma 
de impulsar nuestro territorio es mediante infra-
estructura que maximice su potencial. 

En ese sentido, es crucial que Chile se sume 
activamente a este proyecto del corredor a través 
del impulso dado a los puertos de San Antonio y 
Valparaíso y al esfuerzo en la Región del Biobío 
por integrarse físicamente con Argentina. 

Por ello, insistimos en la necesidad de contar 
con una entidad supra ministerial -un Consejo 
Asesor en Infraestructura- que apoye al Presidente 
en la visión de largo plazo respecto a nuestras 
oportunidades y al rol que juegan las obras cla-
ve para mejorar nuestra economía.

Asociación 
responsable

Padre querido, 
muchas gracias por 
hacerme vivir en 
tierra de gigantes

Un estratégico 
corredor bioceánico

ADoLfo CANALES GUENTELICáN, 
PRESIDENTE REGIoNAL DEL CoLEGIo DE CoNTADoRES

CLAUDIo fLoRES, 
INGENIERo CoMERCIAL

CARLoS CRUz,
DIRECToR EJECUTIVo CPI
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MATRÍCULAS ABIERTAS

Autoridades participaron de la inauguración 

Colegio Andino dio vida a novedoso mural 
en el recinto penal de Punta Arenas

La seremi de Justicia y DD.HH., Michelle Peutat, resaltó la iniciativa, destacando la importancia del trabajo educacional en  ●
la reinserción de los internos. 

Los internos participaron junto a las autoridades 
de la iniciativa realizada en la cárcel.

ju
st

ic
ia

La Seremi Michelle Peutat 
señaló que quienes están priva-
dos de libertad tienen derecho 
a educarse como cualquier otra 
persona, al tener sólo restrin-
gida su movilidad producto 
de la sanción penal, teniendo 
otros derechos garantizados 

por el Estado. De ahí la im-
portancia de iniciativas como 
ésta, en que se resaltan cono-
cimientos aprendidos por parte 
de los internos, y además con 
metodologías novedosas que 
integran distintos aprendiza-
jes en un solo proyecto. 

del trabajo, reflejando una ar-
tística inquietud y acuciosa 
investigación por parte de este 
grupo de estudiantes privados 
de libertad (hombres y mujeres), 
además de una gran motiva-
ción y superación personal. De 
ahí que este mural quedará allí 
instalado para la posteridad, al 
ser también motivo de orgullo 
como logro alcanzado.

Por parte del estudiantado 
del plantel, Juan Carlos Álvarez, 
quien cursa 1° y 2° medio, des-
tacó la metodología aplicada por 
el docente Patricio Contreras, 
al imbuirlos en el conocimien-
to científico de la historia del 
universo y de la vida, y que 
los involucró en “un trabajo 
muy hermoso”. Aportaron a 
ello divididos en tres grupos: 
uno dedicado a imágenes que 
pueblan este muro (colores y 
dibujos), otro de investigación 
científica (evolución del uni-
verso) y un tercero preocupado 
de la parte teórica (números y 
letreros).

Jimena Montenegro, pro-
fesora de Inglés y de Artes, 
valoró el resultado consegui-
do a partir de una idea de su 
colega de Ciencias, Patricio 
Contreras, que decidieron 
implementar como trabajo 
interdisciplinario, mezclan-
do a estudiantes de todos los 
niveles de acuerdo a las ha-
bilidades que descubrieron 
de ellos en el periodo de cla-
ses, lo cual resultó bastante 
satisfactorio.

Todo esto conllevó una labor 
de redacción y sistematización 
de complejos textos de estudio 
(a cargo de Lenguaje, Historia y 
Ciencias); darle forma a su co-
rrelato gráfico en un mural y 
letreros (Inglés, Artes y Música); 
la confección de letreros para 
poder identificar a cada uno de 
ellos (Inglés y Español); líneas 
de tiempo y carteles marcan-
do la evolución (Matemáticas); 
y una gráfica atractiva con tí-
tulos y subtítulos (estudiantes 
femeninas). 

de Educación, Valentín Aguilera 
Gómez, el director Regional 
de Gendarmería de Chile, te-
niente coronel Freddy Molinet 
Anoni, y representantes del 
SLEP Magallanes y profeso-
rado de dicho establecimiento 
en contexto de encierro.

En la oportunidad, los pro-
pios estudiantes y docentes 
involucrados en la iniciativa, 
dieron cuenta de aspectos en 
la realización de este mural, 
fruto del trabajo de un mes, 
que condensó de manera di-
dáctica sus aprendizajes. Su 
realización no estuvo exenta 
de perfeccionismo, abarcando 
en bellas ilustraciones 18 eta-
pas en la evolución histórica y 
científica de nuestro planeta, 
desde el “Big Bang” hasta la 
inteligencia artificial (incluso 
cada hito también con su título 
en inglés).  El acto estuvo ma-
tizado con la presentación de 
números artísticos.

Las y los presentes aplaudie-
ron sus resultados y la calidad 

Como centro educa-
tivo inserto en un 
recinto carcelario, 
las y los estudiantes 

del Colegio Andino - depen-
diente del Servicio Local de 
Educación Pública (SLEP 
Magallanes)- presentan ca-
racterísticas particulares, dadas 
las carencias y vulnerabilidad 
socio económica presentes en 
sus historias de vida. Sin embar-
go, sus ganas de salir adelante 
sumadas a un apoyo docente 
integral, quedaron plasmadas 
en un mural en el Complejo 
Penitenciario (C.P.) de Punta 
Arenas, con el particular título 
de “Historia del Universo y la 
Vida”, encarnando un intere-
sante desafío académico.

Este fue inaugurado en 
un simbólico acto, encabeza-
do por la seremi de Justicia y 
Derechos Humanos, Michelle 
Peutat Alvarado, junto a su par 
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El boom de los autos chinos
En los últimos años, los autos chinos han logrado un gran impacto en el mercado nacional, convirtiéndose en uno de los  ●

segmentos más relevantes del sector automotriz en Chile. A su llegada, varias de sus marcas no contaban con la misma 
popularidad que opciones consideradas como más tradicionales.

que vale la pena comprar 
un auto chino, consiste 
en su menor costo res-
pecto a vehículos de otros 
orígenes como Europa o 
Japón, siendo una gran 
opción para las personas 
que entre sus prioridades 
buscan un ejemplar más 
económico y con tecno-
logía de punta y modelos 
realmente atractivos para 
el consumidor.

Impulso de la economía
En línea con el pun-

to anter ior,  el  mayor 
dinamismo de la indus-
tria automotriz en Chile, 
gracias a la entrada de los 
autos chinos, ha colabo-
rado con el impulso de la 
economía nacional, favore-
ciendo el alza de la oferta, 
la demanda y el consumo 
en general.

Esto implica una ma-
yor demanda por bienes y 
servicios relacionados con 
el mercado automotriz, 
permitiendo que empre-
sas vinculadas al sector, 
como concesionarios, ven-
dedores de repuestos, 
aseguradoras y empre-
sas de energía, impulsen 

su oferta de empleo y au-
menten sus ingresos.

Tecnología avanzada
La calidad de los autos 

chinos, se ref leja en la in-
corporación de nuevas y 
avanzadas tecnologías, que 
ofrecen mayor comodidad, 
seguridad y entretenimien-
to a las personas. Entre los 
destacados componentes 
que suelen integrar estos 
ejemplares se encuentran 
su computador a bordo, 
volante multifunción y 
sistema inmovilizador 
antirrobo, asistente de ca-
rril, cámara 360, calienta 
asientos, asientos eléc-
tricos y calefaccionados, 
estacionamiento automáti-
co, en general mucha más 
equipamiento.

Accede de forma conve-
niente a las mejores marcas 
chinas de autos 

Como puedes ver, son 
diversas las razones por las 
que vale la pena comprar 
un auto chino. Actualmente, 
estos ejemplares resaltan 
de especial manera en el 
sector automotriz, siendo 
altamente cotizados por 
personas que buscan una 

óptima relación entre ca-
lidad y precio al adquirir 
un vehículo.

En TRANSWORLD 
SUPPLY, como conce-
sionario de vehículos en 
Punta Arenas , puedes 
acceder a las mejores mar-
cas chinas como CHERY, 
EXEED y GAC en la lí-
nea de pasajeros y JMC 
camionetas y camiones 
en línea de Comerciales. 
Mediante nuestra oferta tie-
nes la opción de adquirir 
vehículos de gran cali-
dad, tomar financiamiento 
con Santander Consumer 
o con Financiamiento 
Directo, recibimos vehí-
culos usados en parte de 
pago, ofertas especiales 
por Convenios con Armada 
– PDI  - Carabineros de 
C h i le  –  E NA P e n t r e 
otras empresas, así tam-
bién contamos con Taller 
Autorizado ubicado en 
Avda. Bulnes 03545 que 
además cuenta con repues-
tos y accesorios originales 
donde podrás realizar to-
das las mantenciones que 
exige el Importador y así 
no perder la Garantía de 
Fabricante.

Con el paso del 
tiempo, los vehí-
culos chinos han 
demostrado tener 

una gran calidad y rendi-
miento. Estos ejemplares 
han ampliado el abanico 
de posibilidades de las 
personas que buscan com-
prar un auto, ofreciendo 
precios competitivos, alta 
calidad y una avanzada 
tecnología.

La consolidación de los 
autos chinos en Chile

El avance de China 
en las últimas décadas 
como una de las grandes 
potencias de la econo-
mía mundial es palpable 
en diferentes ámbitos. 
En particular, en Chile, 
la industria automotriz 
está siendo principal tes-
tigo de este fenómeno, al 
registrar la masiva entra-
da y comercialización de 
vehículos fabricados en el 
gigante asiático.

Según datos extraí-
dos de informes de la 
Asociac ión  Naciona l 
Automot r i z  de  Ch i le 
(ANAC), 4 de cada 10 
autos que se vendieron en 

Chile durante 2023 son de 
origen chino, alcanzando 
un 39,73% del total. Esta 
cifra posiciona a China 
como el país fabricante 
de vehículos más relevan-
te del mercado nacional, 
muy por encima de compe-
tidores como Brasil, India 
o Corea del Sur, que ron-
dan el 10%.

¿Cómo han impactado 
estos vehículos en el mer-
cado nacional?

El auge de los autos 
chinos en Chile está repre-
sentando un gran impacto 
a nivel económico y social, 
hecho que se refleja en las 
siguientes situaciones:

Mayor competencia en 
el mercado

El masivo ingreso de 
los autos chinos en Chile 
ha generado una sana com-
petencia en la industria 
automotriz, permitiendo 
que los usuarios puedan 
elegir un vehículo que se 
ajuste a sus necesidades 
entre una mayor variedad 
de estilos y modelos.

Asimismo, ha contribui-
do a que marcas de otros 
orígenes se esfuercen por 

ofrecer precios más compe-
titivos, y mejorar la calidad 
de sus productos y servicios, 
optimizando la experiencia 
de las personas que desean 
comprar un auto.

Precios más accesibles
Uno de los elementos 

más destacados por los 
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Centenares de niños y niñas disfrutaron 
de la celebración del Día de la Niñez

Municipio y Asmar se lucieron en actividad familiar 

Música en vivo, juegos inflables, stand de diferentes instituciones, stand de adopción de mascotas y la gran presentación  ●
del carro alegórico de Asmar, fueron parte de las sorpresas organizadas por la Municipalidad de Punta Arenas.

Buzz Lightyear y sus amigos los grandes actores de esta linda actividad 
familiar.
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La intersección de 
Bories con Colón 
se vistió ayer de 
colores y alegría, 

oportunidad donde cientos 
de niños acompañados de 
sus familias disfrutaron de 
la celebración del Día de 
la Niñez, evento gratuito y 
abierto a la comunidad, orga-
nizado por la Municipalidad 
de Punta Arenas.

El evento contó con un 
show de bailes, corpóreos 
de diferentes personajes ani-
mados, música en vivo por 
parte de la banda instrumen-
tal de la Tercera Zona Naval, 
juegos inflables, feria ame-

ricana, stand de diferentes 
instituciones, donde además 
el municipio local dispuso de 
un espacio para adopción de 
mascotas de canil munici-
pal, pero sin dudas quien se 
llevó todas las miradas fue 
Asmar, con su carro alegóri-
co. Recordemos que se llevó 
el primer lugar en el pasado 
carnaval de invierno, donde 
se presentó Buzz Lightyear 
y sus amigos fueron parte 
de la iniciativa, la que tuvo 
por objetivo brindar un es-
pacio de esparcimiento y 
diversión para las familias 
puntarenenses.

Alcalde Radonich
Al respecto, el alcalde 

Claudio Radonich comentó: 
“Nos gusta usar espacios pú-
blicos, más si es para brindar 
un sano esparcimiento para 
las familias de la comuna”.

Asimismo, señaló estar 
“muy contento con la activi-
dad con música y alegría, pero 
sobre todo con las familias 
de Punta Arenas disfrutan-
do y celebrando el Día de la 
Niñez”.

En tanto, Jéssica Castillo, 
directora de Desarrollo 
Comunitario, indicó que 
“como municipio queremos 
celebrar a los niños, maña-
na se celebra el Día de la 
Niñez y nosotros también 
quisimos estar presentes 
para celebrarlo y en este 
caso no lo pudimos hacer 
solos, sino que tenemos la 
colaboración de otras insti-

tuciones  y empresas que han 
querido estar presentes, tene-
mos alrededor de 18 stands 
con deportes, culturas, es-
tán las Fuerzas Armadas, 
Carabineros, Bomberos y 
tenemos a Gasco y otras 
instituciones que también 
han querido participar, así 
que muy contentos y acá en 
el escenario también tene-
mos montadas actividades 
con grupos de baile para que 
los niños puedan disfrutar  
y los corpóreos y los jue-
gos inflables también que 
están esperando los niños 
para poder disfrutar, esta 
tarde”.

Familias
Luis Flores acudió con su 

hija a la celebración e indi-
có que “me parece excelente 
la actividad que ha hecho la 
Municipalidad. Así disfru-
tan los niños”.

Mientras que su hija, 
Ignacia Flores, señaló que “es-
toy feliz de poder jugar con 
los personajes animados”.

Daniela Mella asistió con 
su familia y destacó que “esta 
buena iniciativa que se está 
tomando (…) para los niños 
es bueno para que salgan del 
estrés y sobre todo, porque es 
gratuito, así que tienen que 
aprovechar”.

Fue así como muchas fa-
milias disfrutaron de una de 
las esperadas celebraciones 
familiares que tienen como 
protagonistas a los más pe-
queños del hogar.

REQUIERE CONTRATAR:

ADMINISTRATIVO/A 
DE BODEGA

Presentar CV con pretensiones de renta en Av. Carlos 
Ibáñez 05741, sector Tres Puentes o al correo electrónico 

crosurpostulaciones@gmail.com

PROMOCIÓN
MES DE AGOSTO

VIAJES ENTRE
PUNTA ARENAS Y
PUERTO NATALES

CADA TRAMO A SOLO

$8.000
¡A viajar!

PROMOCIÓN VÁLIDA
DEL 04 HASTA EL

31 DE AGOSTO

WWW.BUSESFERNANDEZ.COM
ARMANDO SANHUEZA #745  61 2 221812 61 2 242313PUNTA ARENAS

RODOVIARIO (AV.ESPAÑA #1455)  61 2 411392 61 2 411111PUERTO NATALES

https://www.busesfernandez.com/
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¡YA ABRIMOS!
ACERCÁNDONOS A LA 
COMUNIDAD RECIÉN 

INAUGURAMOS NUESTRO 
NUEVO LOCAL EN PLENO 
CENTRO DE LA CIUDAD.

Exámenes Visuales

Amplia variedad de lentes de contacto 
y gafas recetadas.

Hermosos y exclusivos lentes de sol para 
lucir con estilo.

AV COLON ESQUINA MAGALLANES

Síguenos en nuestras Redes Sociales
Optica Gafas @gafas.cl

Gestiona tu hora oftalmológica 
aquí      +569 35573342

CHILE

Servicios: Urgencias, Cirugías, Hospitalización, 
Laboratorio, Consultas y Farmacia.

*Sujeta a disponibilidad de personal e instalaciones

-

+56 9 44751053
Avenida Salvador Allende 01393, 2do piso
Horario 08:00 a 13:00 y 14:00 a 23:30 hrs.

Clínica 
Veterinaria

Más de 8 mil personas han renovado 
su licencia de conducir

En Punta Arenas

Muchas personas ya han podido renovar sus licencias gracias a diversas facilidades  ●
de atención por parte del municipio local.

Se continúa con las atenciones los días sábados que 
han permitido llegar números positivos.
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quiere decir? Que la gente 
que tenía que hacer su con-
trol, su renovación entre el 
año 2022 y 2023 tienen que 
hacerlo este año, tienen que 
acercarse, tal como indicaba 
el señor alcalde, de las ocho 
y cuarto de lunes a viernes 
y además tenemos las aten-

ciones los días sábados, dos 
días sábados de cada mes. 
Y también recordar que las 
personas que tienen su con-
trol el año 2024 tienen que 
hacerlo a más tardar el 2025 
para que estén preparados 
y no lo hagan en el último 
momento”.

durante varios años por la 
pandemia, por eso quiero dar 
gracias a los funcionarios 
de esta unidad,  realmente 
porque han hecho un trabajo 
extraordinario, hasta ahora 
estamos hablando de 8.000 
personas  que han podido 
renovar sus licencias de con-
ducir que son fundamentales 
para esto y por eso aquí son 
dos cosas: primero, se si-
gue atendiendo de manera 
regular se han presentado 
de distintas formas, como 
puede pedir hora, quiero ser 
súper claro también  porque 
no es por internet, la mitad 
de personas no llegaba, era 
una hora perdida por tanto 
lo que se está haciendo y 
ha funcionado muy bien es 
que en la mañana a partir de 
las 08:15 hrs se entrega el 
número y 70 a 40 personas 
por día son personas que se 
hacen en un momento. No 
hay que volver al día des-
pués por eso es importante 

entender que llegamos a eso, 
porque la conducta de los 
usuarios indicó que era la 
más eficaz para que nadie 
perdiera hora y pudiéramos 
aprovechar eso”.

El edil también se refirió 
al tema  del nuevo examen 
que “finalmente que ha ge-
nerado algún tipo de dudas 
por su aplicación y por eso 
con el director se han he-
cho todas las condiciones. 
Hay una marcha blanca, 
hay que recordar que es-
tos exámenes dependen de 
las instituciones y no di-
rectamente del gobierno y 
se están aplicando aquí en 
Punta Arenas como corres-
ponde, pero las invitaciones 
a los que están con dudas 
no hay que pedir hora, hay 
que venir en la mañana y 
durante la jornada que se 
den las atenciones y por tan-
to al que tiene la necesidad 
que venga directamente en 
la mañana y vamos a conti-

En agosto, el mu-
nicipio de Punta 
Arenas mantiene la 
modalidad especial 

de atención de los sábados 
para que puedan renovar la 
licencia de conducir y así 
facilitar el trámite a quienes 
no pueden realizarlo durante 
los días hábiles.

Al respecto, el alcalde 
Claudio Radonich, quien 
estuvo en las dependencias 
de la Dirección de Tránsito 
municipal, indicó que “han 
sido muy importantes du-
rante este primer semestre, 
estamos hablando de que 
cada mes dos tramos esta-
mos atendiendo y este es un 
tramo que es fundamental 
y nosotros somos de las co-
munas que hicimos toda una 
inversión para no generar 
problemas con las amplia-
ciones de plazos que hubo 

nuar con las atenciones los 
días sábados que han permi-
tido llegar a estos números 
que son positivos”.

Marcel Bermúdez di-
rector de Tránsito, indicó: 
“Hemos realizado todo el 
año alrededor de dos aten-
ciones por mes, ya dos días 
sábados de cada mes, lo que 
nos ha permitido también 
mejorar un poco esta larga 
fila que, como recordaron 
el año anterior, nos dejó 
con un cuello de botella no 
menor donde nos prepara-
mos una gran cantidad de 
contratación de personas, 
hubo apoyo de las otras 
unidades donde pudimos 
lograr estabilizar un poco 
este gran saco que se ge-
neró a raíz de la pandemia.  
Actualmente, nos encontra-
mos con la gran cantidad de 
las personas ya regulariza-
das. Tenemos que recordar 
que todavía seguimos con la 
última prórroga. ¿Eso qué 

https://www.instagram.com/petto.cl/?hl=es
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A 10 minutos de la Plaza de Armas de Punta Arenas, sobre el camino 
pavimentado al andino, con una insuperable vista de la ciudad y el
 Estrecho de Magallanes, árboles y un entorno nativo insuperable. 

Camino al Andino Kilómetro 4  
Interesados contactar al +56-9-96799193

Exclusivas parcelas de 5.000 metros

https://www.kenosdrone.cl/tour/altos-del-andino/
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DUDAS Y CONSULTAS AL       +56 9 8215 0930

WWW.NEWARK.CL - DESPACHO A DOMICILIO

TV SAMSUNG 32’ 
SMART TV

TV SAMSUNG 43’
SMART TV 4K

TV SAMSUNG 50’
SMART TV 4K AÑO 2024

TV SAMSUNG 55’
SMART TV 4K AÑO 2024

TV SAMSUNG 65’
SMART TV 4K SERIE 8000

TV SAMSUNG 75’
SMART TV 4K SERIE 8000

TV 86’ QLED 
AÑO 2024

$149.900 $249.900 $329.900

$399.900 $549.900 $749.900

$799.900
 ANTES $1.499.900

AHORA

TELEVISORES

Summit para el Futuro de la Educación: el 
side event enfocado en educación digital

Este nuevo espacio nace bajo la urgencia de educar digitalmente a la sociedad y, así, avanzar en el desarrollo del país y  ●
la sociedad, y se enmarca dentro del encuentro Digital Learning Week de París, con el apoyo de UNESCO y el patrocinio del 
Ministerio de Educación.

“El Summit para el Futuro 
de la Educación: reimaginando 
las experiencias de aprendiza-
je a lo largo de la vida con IA 
nace bajo la urgencia de edu-
car digitalmente a la sociedad, 
una temática fundamental para 
avanzar en el desarrollo del país. 
Desde FPD creemos firmemente 
que, sin educación, no es posi-
ble integrar las herramientas 
digitales correctamente y que 
es necesario que, desde tem-
prana edad, se conozcan las 
oportunidades y desafíos que 
trae consigo la tecnología”, ex-
plica Catalina Araya, Directora 
de Educación de Fundación País 
Digital. Además, recalca que este 
es un side event que se enmar-
ca dentro del encuentro Digital 
Learning Week de París, una re-
unión emblemática de UNESCO 
sobre el aprendizaje digital y la 
transformación de la educación 
y patrocinio del Ministerio de 
Educación que actualmente 
busca potenciar el desarrollo 
de habilidades digitales en ni-
ños, niñas y jóvenes a través de 

una propuesta de actualización 
al currículum escolar. 

Este nuevo espacio contará 
con la participación de exper-
tos nacionales e internacionales, 
académicos y representantes del  
mundo público y privado quienes 
buscarán abordar los impactos  
de la transformación digital y 
la Inteligencia Artificial (IA) 
y cómo esta influye sobre los 
procesos de formación. Entre 
ellos se cuentan, por ejemplo, 
representantes del ministerio 
de Educación y sus diferen-
tes secretarías, Unesco y del 
Centro de Innovación Educativa 
con Tecnologías Digitales de 
Uruguay (Ceibal), entre otros. 
Esta instancia permitirá aunar 
esfuerzos de colaboración para 
reimaginar el futuro y fomentar 
el diálogo en torno al desarro-
llo de las habilidades digitales 
esenciales que ayudarán a la 
sociedad a enfrentar los desa-
fíos de la nueva era.

Para abordar el futuro de 
la educación digital, el Summit 
dividirá su contenido en seis 

Este 3 y 4 de septiem-
bre, se llevará a cabo 
el XII Summit País 
Digital, el encuentro 

más importante sobre tecno-
logía y transformación digital 
del país y la región. Esta nue-
va edición, el Summit llega bajo 
el título  “8 fuerzas que forjan 
el futuro”, enfocados en los 8 
Objetivos de Desarrollo Digital 
(ODD), que buscan acelerar la 
transformación digital de Chile 
y seguir progresando de mane-
ra consistente y sostenible en 
este ámbito.

Este evento, además de 
contar con sus actividades tradi-
cionales entre las que se cuentan 
una Hackatón, Startup Connect, 
un sector de experiencias para 
conocer soluciones tecnológica 
y un escenario donde speakers 
del mundo privado, público y 
representantes de la academia 
comparten sus visiones sobre 
la actualidad, este año con-
tará con un nuevo side event, 
enfocado 100% en la educa-
ción digital. 

temáticas, enfocadas en la ense-
ñanza y aprendizaje en tiempos 
de Inteligencia Artificial. Estas 
temáticas son: “La voz de los jó-
venes: jóvenes que construyen 
caminos de transformación con 
IA”; “Aprendizaje sin límites: 
experiencias transformadoras 
desde la sala de clase”; “Nuevos 
contextos de aprendizaje a lo lar-

go de la vida”; “Aprendizaje a 
lo largo de la vida”; “Políticas 
públicas e innovación edu-
cativa”; y “Uso de pantallas 
en la Educación: riesgos y 
oportunidades”. 

El XII Summit País Digital 
se llevará a cabo el martes 3 y 
miércoles 4 de septiembre, des-
de las 08:30 horas, en el Hotel 

W (Isidora Goyenechea 3000, 
Las Condes). Mientras que el 
Summit para el Futuro de la 
Educación, comenzará a par-
tir de las 15:00 hrs, durante 
ambos días. 

Para asistir, las personas 
pueden acceder a www.sum-
mit.paisdigital.org y completar el 
formulario de inscripción. 
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Enprotur 2024: El turismo 
regional se vistió de gala

Un hito qUe marca Un importante salto de la actividad

En una mañana, cuatro mil encuentros de negocios se generaron a raíz de este evento.  ●
La cifra marca el crecimiento de un rubro que, pese a todo, está convirtiéndose en una de las pocas  ●

actividades económicas regionales que mira al futuro con optimismo y avances concretos.

un producto nuevo: el dispensador de vinos por 
copa ahorra costos de operación a restoranes.

paula covacevich mostró sus hermosas 
creaciones elaboradas con lana merino.

la cerveza austral fue una de las invitadas 
estrella del evento.
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El EncuEntro dE nEgocios fuE uno dE los 
grandEs éxitos dE la jornada.

alEjandra vEnEgas mostró Estos hErmosos 
bolsos Elaborados con matErial rEciclado.

El pisco sour artEsanal y congElado fuE la 
atracción dE distribuidora brindo.

uniendo así de esta forma 
a los proveedores locales 
con la industria turística 
de Torres del Paine.

El interés que existe a 
nivel regional, se nutre de 
aquél que se palpa desde 
el extranjero y cuya mejor 
muestra el creciente núme-
ro de cruceros que arriba a 
las costas de Magallanes: 
Para esta temporada es-
tán previstas178 recaladas 
en Punta Arenas, Puerto 
Natales, Puerto Williams 
e incluso en Puerto Edén, 
probablemente, la locali-
dad más aislada de todo 
Chile. De ellos, la mayoría, 
128, corresponde a cruce-
ros internacionales.

UN HITO
Ad portas de una de 

las temporadas turísticas 
más relevantes, la Enprotur 
2024, un gran evento reali-
zado esta semana en Punta 
Arenas por la Asociación 
de Hoteles y Servicios 
Gastronómicos de Torres 
del Paine, (HYST), en el 
Hotel Dreams.

El presidente de la enti-
dad, Rodrigo Bustamante, 
d e c l a r ó  a l  r e s p e c t o: 

“Tenemos buenas expec-
tativas con los socios para 
la próxima temporada. Las 
reservas están bastante al-
tas, esperemos que eso se 
cumpla y no haya inconve-
nientes en el camino”.

Agregó que “cada año 
la Enprotur genera mu-
chos negocios y es parte 
del éxito de la jornada, los 
proveedores y los clientes 
que se acercan con mucho 
tiempo para reservar su 

Es la fiesta más grande que 
tiene el turismo de la región 
de Magallanes”.

sara adema, gerenta de hyst.

No conozco ningún otro 
evento a nivel regional, que 
haya crecido en Magallanes, 
se fomente en Magallanes y 
vaya creciendo año a año”.

rodrigo bustamante, presidente de hyst.

sostenida en Magallanes, 
gracias al creciente in-
terés internacional por 
conocer la salvaje belle-
za de nuestro país, cuyo 
emblema ante el resto del 
mundo tiene como ros-
tro principal una imagen 
icónica de las Torres del 
Paine, la Octava Maravilla 
del Mundo.

En la feria participaron 
27 hoteles y 36 proveedo-
res con sus respectivos 
stands, además de rea-
lizarse un encuentro de 
negocios que arrojó re-
sultados impresionantes, 
pues en pocas horas, se 
concretaron más de 4 mil 
reuniones de negocios, 

la región de Magallanes 
donde las oportunida-
des de crecimiento, se 
unen con logros reales 
y concretos.

El turismo no sólo es 
una realidad palpable, sino 
que, a pesar de los graves 
problemas que ha enfren-
tado en el último tiempo, 
está creciendo en forma 

F
ue un hito, un sal-
to importante para 
una actividad, que 
en los últimos me-

ses, se ha convertido, 
probablemente, en la úni-
ca actividad económica de 

Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com
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al término de la jornada los asistentes se mostraron muy conformes con los resultados.

espacio, pues no conozco 
ningún otro a nivel regio-
nal que haya crecido en 
Magallanes, se fomente 
en Magallanes y vaya cre-
ciendo año a año”.

NEGOCIOS 
El evento se inició con 

las ruedas de negocio rea-
lizadas durante la 
mañana y, a partir 
de las 14:30 ho-
ras, se abrió 
el l lamado 
s h o w r o -
om, donde 
d i v e r s o s 
expositores 
presentarán 
las ú lt imas 
novedades y 
tendencias para 
la próxima tempo-
rada turística.

El encuentro de provee-
dores del turismo incluye 
no solo oportunidades de 
negocio, sino también una 
serie de charlas sobre te-
mas de interés para los 
profesionales del sector, 
entre los que destacan re-
ciclaje, vinos y cervezas, 
que prometen enrique-
cer la experiencia de los 
asistentes y aportar cono-
cimientos valiosos para la 
industria. 

Entre los participantes 
del evento el entusiasmo 
era evidente.

Paula Covacevich, fun-
dadora de Laneras de la 
Patagonia, dijo: “Buscamos 
poner en valor la lana 
magallánica. Se hacen 
desde souvenir, prendas, 
mantas para las camas, 
adornos, decoraciones, en-
tre otros”.

A le ja nd ro  Solo  de 
Zaldívar, gerente de 

Solo Expediciones 
y  Ho t e l  d e l 

Paine: “Como 
siempre este 
evento muy 
bien orga-
nizado, el 
t rabajo de 

HYST fue-
ra de serie y 

esto denota lo 
que está pasan-

do con el turismo que 
está cada vez más vigente 
y ésta es una oportunidad 
única para comunicarnos 
entre los proveedores y 
prestadores de servicios 
y poder ver las fortalezas 
y debilidades para trabajar 
en conjunto esta tempora-
da. Vemos que la actividad 
turística viene muy bien 
este año, tenemos un muy 
buen dólar, un dólar alto y 
la demanda de turistas ex-
tranjeros está creciendo en 
forma exponencial”.

Ariel Oñate, vendedor 
de Comercial Patagona, 
representante de CCU en 

Magallanes: “Nuestras ex-
pectativas son seguir siendo 
líderes de mercado y tener 
nuestros productos bien po-
sicionados en toda la región 
Hoy venimos a cerrar lazos 
con los hoteles del Paine y 
de Magallanes”.

Juan Pablo Kusanovic, 
vendedor de Dima: “Nuestro 
producto estrella es el dis-
pensador de vino por copa 
de Concha y Toro, no traba-
ja con botellas, ni plásticos, 
lo que permite reducir mu-
cho el desecho de estos 

envases. Creemos que va-
mos a andar mucho mejor 
que el año pasado”.

Paulina Cortés, jefa 
de ventas de distribui-
dora Brindo: “Estamos 
ofreciendo la “Pizka”, 
que es un pisco sour ar-

tesanal, congelado que 
se hace con uvas del va-
lle del Elqui y limón sutil 
de Perú. Aquí estamos ubi-
cados en el Barrio 18. Es 
primera vez que estamos 
acá y tenemos muy bue-
nas expectativas”.

27
hoteles anfitriones 
y 36 proveedores 

asistieron al evento 
que se realizó este 

jueves en el 
Dreams
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El aumento insostenible de la luz 
golpea fuertemente los bolsillos 

de las familias magallánicas

DESDE EL mES DE juLIo

El exseremi de Hacienda, Christian Gallardo, expresó que “Es crucial ponerse en el lugar de las familias afectadas;  ●
no basta con un simple subsidio al aumento del costo de la luz. Existen otras opciones y esperamos más de 
nuestras autoridades para aliviar esta carga insostenible sobre la comunidad de Magallanes”.

SARMIENTO 1053      AGENDA TU HORA 61 2 241724

CLINICACROACIAPUNTAARENAS      
CLINICACROACIA

PARA NIÑOS DE 2 A 12 AÑOS

+EVALUACIÓN 
+ HIGIENES
+ FLUORIZACIÓN

$49.000
VALOR DE REFERENCIA $90.000 ( RX NO SE INCLUYE EN PROMOCIÓN)

PROMOCIÓN VALIDA HASTA EL 31 DE AGOSTO 2024

+569 85007805AGENDAR HORA AL

50%, implementándose 
de manera progresiva 
entre julio de 2024 y 
enero de 2025.

Para mitigar el im-
pacto del aumento en 
las tarifas eléctricas, 
el gobierno ha intro-
duc ido un subsid io 
temporal que estará vi-
gente desde 2024 hasta 
2026. Este apoyo finan-
c iero está d iseñado 
para ayudar a los ho-
gares más vulnerables, 
ofreciéndoles un des-

cuento en sus facturas 
de electricidad.

E l  e x s e r e m i  d e 
Hacienda, Christ ian 
Gallardo, al referirse al 
tema, partió expresando 
que, “quisiera desta-
car el excelente trabajo 
del seremi de Energía, 
Sergio Cuitiño, en el 
despliegue territorial y 
en la comunicación con 
la ciudadanía. Su profe-
sionalismo y profundo 
conocimiento en la ma-
teria son innegables.

Sin embargo, como 
magallánicos, es fun-
damental que no solo 
reconozcamos este es-
fuerzo, sino que también 
pasemos a la acción. 
Debemos continuar exi-
giendo transparencia 
y responsabil idad, y 
colaborar con las auto-
ridades para asegurar 
que nuestras voces sean 
escuchadas y nuestras 
preocupaciones sean 
resueltas de manera jus-
ta, he conversado con 

varios parlamentarios, 
entregando mi visión de 
cómo afrontar el proble-
ma, son ellos los que hoy 
deben defender nuestros 
intereses regionales en 
el congreso”.

El militante socialis-
ta, indica que, aunque 
hay un consenso entre 
los parlamentarios de la 
zona sobre la necesidad 
urgente de subsidiar el 
alza en Magallanes, “el 
gobierno no ha com-
prendido completamente 

nuestra situación úni-
ca. La región enfrenta 
no solo pocas horas de 
luz natural en invierno, 
sino también uno de los 
costos de vida más al-
tos del país. En la mesa 
técnica, se ha recono-
cido que Magallanes, 
junto con Aysén y Los 
Lagos, tiene un consu-
mo de energía un 20% 
más alto debido a la ge-
neración intermedia. Sin 
embargo, este reconoci-
miento es insuficiente. 

E
l 1 de julio de 2024, 
comenzó el proce-
so de aumento en 
las tarifas de elec-

tricidad en Chile. Este 
ajuste tiene como obje-
tivo reflejar el costo real 
de la energía eléctrica 
después de casi cinco 
años de un subsidio, así 
como pagar una deuda 
acumulada de 6.000 mi-
llones de dólares. Para 
la región de Magallanes, 
este incremento será de 
aproximadamente un 

https://www.facebook.com/ClinicaCroaciaPuntaArenas/
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Christian Gallardo expresó su preoCupaCión ante la falta de medidas de 
parte del Gobierno ante el alza de la luz.

Es fundamental que se 
nos trate con la conside-
ración que merecemos. 
No basta con un simple 
subsidio; necesitamos 
un beneficio especial 
que refleje la realidad 
de nuestra vida diaria 
en una región donde 
todo, desde el costo de 
los alimentos hasta el 
transporte, es conside-
rablemente más caro 
que en el resto del país. 
Es momento de que las 
autoridades actúen con 
justicia y reconozcan 
plenamente las dificul-
tades económicas que 
enfrentamos”.

A partir de enero 
de 2025, se anticipa 
que el costo real de 
generación energética 
experimentará un incre-
mento significativo del 
58.6%. Este aumento co-
incide con el comienzo 
de los pagos de la deuda 
acumulada, establecien-
do una tarifa fija de 22 
pesos por kWh. Este 
ajuste en el costo energé-
tico tiene implicaciones 
importantes para los ha-
bitantes de la región de 
Magallanes.

En este contexto, y 
teniendo en cuenta el 
debate que actualmente 
se está llevando a cabo 
en el Congreso en rela-
ción con el proyecto en 

cuestión, surgen diver-
sas inquietudes entre 
los residentes de la re-
gión. Las preguntas que 
surgen incluyen cómo 
afectará este aumento 
en la tarifa energéti-
ca a los hogares y a las 
empresas locales, qué 
medidas se están consi-
derando para mitigar el 
impacto en la economía 
regional y cómo se ga-
rantizará que el proceso 
de ajuste sea transpa-
rente y justo para todos 
los involucrados.

Estas dudas y pre-
ocupaciones subrayan 
la necesidad de una 
comunicación clara y 
detallada por parte de 
las autoridades respon-
sables, así como de un 
diálogo abierto entre los 
legisladores y la comu-
nidad para abordar las 
implicaciones de estos 
cambios y buscar solu-
ciones adecuadas.

Ga l lardo expreso 
que “si el gobierno re-
conoce que la Región de 
Magallanes, debido a su 
dependencia de una ge-
neración intermedia de 
energía, enfrenta un cos-
to adicional del 20% en 
comparación con otras 
regiones, y que este in-
cremento se refleja en 
el aumento del subsi-
dio eléctrico otorgado 

a nuestra área, sería ló-
gico aplicar un enfoque 
similar para el pago de 
la deuda energética”.

La exautoridad recor-
dó que, “actualmente, 
se ha establecido una 
tarifa fija de 22 pesos 
por kWh para el pago 
de la deuda acumulada. 
En este contexto, surge 
la pregunta: ¿no sería 
razonable que, conside-
rando el gasto adicional 
que enfrentamos, se 
aplicara una reducción 
proporcional en esta ta-
rifa? Específicamente, 
¿no sería apropiado que 
se contemplara una dis-
minución del 20% en el 
monto de los 22 pesos 
por kWh, alineando así 
el costo con el ajuste 
realizado en el subsi-
dio eléctrico?”.

Una de las propues-
tas del exseremi es 
que “además, podría 
considerarse la im-
plementación de un 
descuento general del 
20% en el total del costo 
de la energía eléctrica 
para nuestra región. Esta 
medida no solo ayudaría 
a equilibrar las cargas 
económicas derivadas 
del costo adicional de 
la generación interme-
dia, sino que también 
podría tener un impacto 
positivo en la economía 

local y en el bienestar 
de los residentes. Dado 
que esta consideración 
no ha sido planteada en 
las comisiones hasta el 
momento, sería benefi-
cioso que se incluyera 

en el debate en curso. 
La adopción de esta me-
dida podría representar 
un cambio significativo 
y positivo para los ha-
bitantes de Magallanes, 
ayudando a mitigar el 

impacto financiero del 
aumento tarifario y pro-
moviendo una mayor 
equidad en el costo de 
la energía eléctrica en 
nuestra región”, culmi-
nó la autoridad.

Ventanas de Pvc - Termopaneles Térmicos y de Seguridad

¿Sabías que tenemos toda 
esta variedad para nuestras 
ventanas y puertas? 

FÁBRICA DE VENTANAS

DIRECCIÓN: CIRCUNVALACIÓN ESQ. GENERAL DEL CANTO
VENTASTERMOAUSTRAL@GMAIL.COM       +56 227775005

+569 82812334 VENTANAS-DE-PVC-TERMOAUSTRAL

HORARIOS DE ATENCIÓN:
LUNES A VIERNES 
DE 08:00 A 12:00 HRS. 
Y DE 14:00 A 19:00 HRS.

PINCHA AQUÍ

CONOCE NUESTROS FOLIOS

https://www.instagram.com/termoaustral/
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E
l compromiso del presidente Gabriel Boric de impulsar el proyecto de ley sobre el aborto legal para la 
segunda mitad del año, sigue adelante. En sus palabras  “las mujeres de Chile merecen su derecho a 
decidir”, y siguiendo esa línea comunica que el gobierno ingresó a Contraloría un nuevo estatuto para 
la ley que regula la despenalización de la interrupción voluntaria del embarazo. Así deja en claro que 

su compromiso está en avanzar en tales temáticas y no retroceder.    
En contraste, el Arzobispo de Santiago, Fernando Chomalí, en respuesta expresó abiertamente que el pre-

sidente se equivoca al promover este proyecto de ley sobre el aborto, desde su visión religiosa y valórica. No 
obstante, reconoce que tan solo es una voz más dentro de todas las interesadas, una procedente del respeto 
y la convicción, sin el afán de imposición absolutista, sino entendiendo que quienes deciden finalmente es el 
legislativo. 

De igual manera, la oposición se enunció disconforme con lo expresado por el mandatario, resaltando 
que el gobierno no tiene los votos necesarios para aprobar y que es preciso tener presente que con esa deci-
sión pone en riesgo la construcción de los acuerdos para el pacto y la reforma previsional. Además, sostienen 
que su discurso divide a los chilenos, prescindiendo de las cosas que son importantes para ellos y de sus ne-
cesidades diarias. 

Frente a esta mirada tan progresista, es preciso reconocer algunos elementos que estuvieron presentes 
en la formación de Gabriel Boric: Dios, la Democracia Cristiana, libros y las percepciones vinculadas con sus 
raíces; entre ellas su madre, reconocida en los círculos cercanos como religiosa y filántropa, perteneciente al 
movimiento conservador católico Schoenstatt. 

L
os dirigentes sociales y comunitarios 
son actores fundamentales en el desa-
rrollo de nuestros entornos, territorios 
y barrios. Son quienes contribuyen de 

forma desinteresada y no remunerada a que 
como vecinos podamos vivir en mejores es-
pacios y a que solucionemos situaciones que 
nos aquejan. Sus tareas no son simples, re-
quieren de mucho tiempo y esfuerzo, pero 
ellas y ellos las realizan con vocación, orgu-
llo y compromiso. 

Es por lo anterior que cada 7 de agosto se 
celebra el Día Nacional del Dirigente Social y 
Comunitario. La fecha escogida no podía ser 
más propicia, ya que un día 7 de agosto, pero 
de 1968 –durante el mandato presidencial de 
Eduardo Frei Montalva y en el marco de su po-
lítica de Promoción Popular- se publicó la Ley 
N°16.880 sobre Juntas de Vecinos. 

Pero además de dicho día, como Gobierno 
hemos impulsado el mes de la dirigencia. En ella, 
el Ministerio Secretaría General de Gobierno, a 
través de la División de Organizaciones Sociales, 
ha puesto  a disposición de las y los vecinos or-
ganizados nuevas herramientas para mejorar la 
calidad de vida de las distintas comunidades. 
En específico, se ha lanzado el Sello “Espacio 
para Organizaciones Sociales” que permite 
que entidades públicas y privadas dispongan 
de sus dependencias para el quehacer de las 
organizaciones en todo el país. 

Además, se dio a conocer la herramienta 
Comunidades Activas + Justicia  que provee 
de orientación jurídica y asistencia judicial es 
un canal de apoyo legal para las organizacio-
nes sociales en formato digital y presencial. 
Finalmente, se logró un convenio con el Banco 
Estado para entregar  información y herramientas 
de formación sobre educación financiera para 
potenciar la labor de las organizaciones.

No obstante lo relevante de lo anterior, 
como Gobierno en la región no nos hemos res-

tado y se han impulsado importante instancias 
durante estos días. Este lunes y martes hici-
mos entrega de los fondos de fortalecimiento 
para organizaciones de interés público, en las 
cuales se hizo entrega de más de $62 millo-
nes en las cuatro provincias de la región, y 
que implicó un aumento de un 18% respecto 
al año anterior. En adición, se sumó una lí-
nea temática exclusiva ligada a las niñeces e 
infancias, que tuvo 4 proyectos beneficiados. 
En suma, se beneficiarán a organizaciones so-
ciales para ejecutar proyectos de diferentes 
alcances (educacionales, medioambientales, 
deportivas, culturales, entre otras.), llegan-
do a lugares como Torres del Paine o Puerto 
Edén e impulsando el desarrollo de la labor 
de dirigencias.

Otra instancia relevante fue la que sos-
tuvimos este miércoles junto a diversas/
os presidentes y secretarias/os de más de 
34 juntas vecinales en Punta Arenas. En di-
cha actividad se dialogó respecto al Copago 
Cero y lo que ha significado su implemen-
tación a lo largo de estos casi dos años. El 
Delegado Presidencial, la Seremi de Salud y 
nosotros como Seremi de Gobierno tuvimos 
la posibilidad de conversar respecto a esta im-
portantísima política pública y sus alcances, 
como también, posteriormente compartir un 
desayuno junto a ellas y ellos.

Bajo el mandato del Presidente Gabriel 
Boric tenemos una convicción respecto a las 
dirigencias: No solo son fundamentales en 
la vida de nuestros barrios, sino que cum-
plen una gran labor en la construcción del 
tejido social y el fortalecimiento de la demo-
cracia. Es por ello que nuestro objetivo es 
apoyar y contribuir en su labor. En este mes 
de las dirigencias, como Gobierno, les felici-
tamos, agradecemos y ratificamos nuestro 
compromiso en proveerles de herramientas 
y habilidades. 

E
n el vertiginoso mundo de las star-
tups tecnológicas, la competencia 
por el talento especializado se ha 
intensificado como nunca antes. 

Según datos recientes, el sector ha visto 
un aumento del 30% en la demanda de pro-
fesionales con habilidades técnicas en los 
últimos cinco años. Este crecimiento re-
fleja no solo la expansión del mercado de 
startups, sino también los desafíos inhe-
rentes a la atracción y retención de talento 
en un entorno altamente competitivo.

Datos de las grandes consultoras inter-
nacionales de recursos humanos, proyectan 
que hacia 2030, el mundo tendrá un dé-
ficit de talento a nivel global que podría 
acercarse a los 85 millones de puestos de 
trabajo. En cuanto a Latinoamérica, se esti-
ma que para el año 2028 serán necesarios 
2,5 millones de nuevos especialistas del 
área TI en medio de la expansión digital 
de empresas y gobiernos.

Uno de los desafíos más acuciantes 
para las startups es la escasez de habili-
dades técnicas adecuadas. Más del 60% de 
las startups enfrentan dificultades para 
encontrar profesionales con las competen-
cias requeridas. Esta realidad subraya la 
urgencia de desarrollar estrategias efecti-
vas que no solo atraigan, sino que también 
retengan a los mejores talentos.

¿Cómo pueden las startups sobresalir 
en este escenario competitivo? La res-
puesta radica en la implementación de 
programas innovadores y una cultura cor-
porativa atractiva.

Algunas, ofrecen flexibilidad con días 
de trabajo remoto y otras, con su enfoque 

en el desarrollo profesional continuo para 
mantener a sus equipos comprometidos 
y motivados.

La cultura corporativa juega un papel 
fundamental en la retención de talento. 
Más del 70% de los empleados consideran 
que la cultura de la empresa es crucial 
para su permanencia a largo plazo. Las 
startups que priorizan un ambiente in-
clusivo, transparente y que fomente la 
innovación tienen más probabilidades de 
retener talentos clave en un mercado don-
de las opciones son abundantes.

Mirando hacia el futuro, se espera que 
la competencia por el talento tecnológico 
continue intensificándose. Los análisis su-
gieren que las startups que inviertan en 
su marca empleadora y en programas de 
desarrollo profesional estarán mejor posi-
cionadas para atraer y retener talento en los 
próximos años. La capacidad de adaptarse 
rápidamente a las tendencias del merca-
do y ofrecer oportunidades significativas 
de crecimiento será crucial para mantener 
una ventaja competitiva sostenible.

En conclusión, mientras las startups en-
frentan desafíos significativos en la guerra 
por el talento tecnológico, también tienen 
la oportunidad de diferenciarse mediante 
la creación de entornos de trabajo esti-
mulantes y un compromiso genuino con 
el desarrollo de sus empleados. Al adop-
tar estrategias centradas en el talento y 
una cultura empresarial vibrante, estas 
empresas no solo atraerán a los mejores 
profesionales, sino que también cultivarán 
equipos resilientes y preparados para en-
frentar los desafíos del mañana.

Los dirigentes y su 
relevancia en el desarrollo 

social

El derecho de decidir en Chile, a quién le pertenece

Reteniendo el talento 
tecnológico

Por lo tanto, nuestro presidente creció en el seno de una familia profundamente Cristiana y conservadora, 
y sin duda anti abortista. Además, con una reconocida cercanía familiar a la Democracia Cristiana. Y a pesar 
de esto, él quiere ser inclusivo. 

Entonces, evidentemente ahora que está gobernando con una coalición progresista, donde están re-
presentadas muchas minorías, tiene que conllevar una política que favorezca a ese 30% que son su base 
de apoyo electoral, aparte de ser los que sostienen al gobierno. Esto significa que deberán despachar leyes 
sobre temáticas reconocidamente impopulares pese a que su aprobación en la cámara es poco probable 
que ocurra.  

La tarea del mandatario es politizar, o sea, establecer la discusión en el sistema sobre las temáticas de su in-
terés. En particular, ahora es coaccionado por los sectores de minorías a cambio de apoyo, por lo que debe dirigir 
la discusión pública alrededor de tales ideologías. Esa es la manera de provocación de estos sectores, que para 
bien o para mal, es su forma de hacer política, ya que se miran en el espejo del Pesoe español y sus prácticas.

En consecuencia, el presidente Boric debe impulsar todos estas materias, aunque elegidos a dedo y a con-
veniencia electoral, como muy bien olfatea el Arzobispo Francisco Chomalí. Muchos hubiéramos querido que 
además de estos temas incluyera la regulación del bullying en los colegios, que registra la segunda más alta 
demanda de denuncias en 10 años. O bien la inclusión de la discapacidad más allá de la rehabilitación, para 
agregar trabajo y dignidad a quienes viven limitados. 

A saber, por qué se afirma solamente de los grupos minoritarios de índole sexual y feminista, cuando exis-
ten tantos grupos necesitados en todo el país. Eso llama mucho la atención.  

De igual manera se debe considerar la salvaguardia del Arzobispo Chomalí, ya que no tan sólo es sacerdo-
te, sino que lo acompaña siendo científico, máster en Bioética, entre otros. Eso lo hace una persona perspicaz, 
que está al tanto de cosas que puede decir y de otras que no. Por lo que sus declaraciones quedan en el cam-
po de la interpretación.

En resumidas cuentas, no se puede entender las posiciones del presidente Boric sin ver una intención po-
lítica detrás. Pese a lo cual, no termina incluyendo a todos los chilenos, más bien incluye solamente al nicho al 
que quiere llegar, cuando la política tiene que hacerse para todos.

Andro Mimica Guerrero 

seremi de Gobierno

Nelson Leiva Lerzundi

Cientista Político

Mario Bustos

CEO de Zerviz
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U
no de los establecimientos educativos e históricos más importantes de nuestro país es el denomi-
nado Instituto Nacional, este encuentra su origen en el siglo XIX y ha permanecido hasta nuestros 
días, sin embargo, la calidad, exigencia y disciplina de este último resulta sencillamente deplora-
ble a su interior. Quien fuera uno de los tantos “colegios emblemáticos” de la Comuna de Santiago, 

en el presente, tiene constantes enfrentamientos, protestas simultáneas y diversas conjeturas y reproches por 
parte de los apoderados. Tal vez, ese símbolo de proyecto educativo que nos antecedió a partir el siglo XIX, hoy 
solo parece visibilizar la completa ausencia de sus ideales, desafíos y principios rudimentales, esos que se iza-
ron a través de la inauguración un 10 de agosto de 1813. 

Primero, la web oficial del establecimiento educacional nos remonta a parte de sus historia comentan-
do lo siguiente: “La historia del Instituto Nacional se inicia formalmente el 10 de agosto de 1813, fecha de su 
solemne apertura, pero sus orígenes históricos se remontan muchos años atrás. […] El 4 de julio de 1811 se 
forma el primer Congreso Nacional, aún leal al Rey de España cautivo; la mayoría en dicho Congreso no es 
favorable a la causa patriota, los diputados realistas y moderados controlan la cámara, por lo que los pro-
yectos avanzan lentamente. Esta situación empezaría a cambiar el día 4 de septiembre, cuando José Miguel 
Carrera dirige un Alzamiento o Golpe de Estado, y logra que se forme una mayoría moderada y no realista, 
conformada principalmente por los integrantes de la familia Larraín, conocidos como “los ochocientos”. El 

C
hile tomado, libro de Iván Poduje publicado 
durante 2023, es una radiografía de proble-
mas de arrastre y una crisis generalizada con 
consecuencias sociales; las problemáticas que 

aparecen en el libro no son nuevas y a ratos se desbordan. 
Lo relatado por Poduje, es un retrato del Chile real, en el 
cual manda el más fuerte, el que se salta las reglas des-
de lo informal y violento. Situaciones ya normalizadas, 
con ciudades, barrios y personas invisibles ante la desco-
nexión e indolencia de la élite política y un Estado reactivo. 
Nos hemos ido acostumbrando a la barbarie propia e in-
civilidades foráneas en poco tiempo. Hemos retrocedido 
en indicadores y avances sociales, hoy la inseguridad 
no sólo es una sensación y la pobreza en aumento no es 
baladí. Se han relativizado situaciones sociales que nos 
tienen atrapados en un laberinto de diagnósticos, pro-
mesas y “relatos”.

En los últimos años, Chile padeció terremotos no telú-
ricos, en sus placas políticas y sociales con derrumbes de 
consensos y daños evidentes en las capas más sensibles, 
en los pobres y sus pobrezas, los invisibles de hoy. Esos 
que padecieron en sus barrios el “estallido” y la pandemia, 
además de las consecuencias de la migración informal, 
la presencia del narco y el crimen transnacional, la ex-
pansión de las tomas (loteos y viviendas irregulares) y la 
delincuencia e inseguridad generalizada. Esos invisibles 
que viven lejos de sus trabajos y sufren los problemas del 
transporte público, en barrios con menos servicios, con 
hacinamientos habitacionales y nulos “espacios verdes”, 
esos invisibles que piden seguridad y orden, por sobre 
los “derechos sociales”.

El autor evidencia contundentemente que las “ciuda-
des son más pobres, inseguras y segregadas”, lo que tanto 
costó construir se encuentra agonizando. Las distintas 
crisis han golpeado a los sectores vulnerables y medios 
en el norte, centro y sur de Chile. En paralelo, la élite se 
autosegrega, se desconecta geográficamente de los pro-
blemas, habitan entre pares en otros espacios, con otros 
estándares; una decisión respetable que los aleja en todo 
sentido del Chile real. Una élite que se entera de los pro-
blemas a través de sus trabajadores domésticos y luego 
rasga sus vestiduras en paneles televisivos y foros em-
presariales. Hablan y discuten entre pares (eso fue el lío 
constitucional). Sus promesas no se cumplen y el malestar 
se acumula (nuevamente). Malestar que ciertos sectores 
de la izquierda utilizaron y utilizarán como acelerante 
llamando a quemar y evadir todo. La izquierda es cíclica 
en sus intentos eternos por cambiar el “modelo” y la re-
sistente constitución.

Los daños colaterales de las crisis mencionadas por 
Poduje están en pleno desarrollo con malestares evidentes 
y una élite con recetas grandilocuentes. La anomia, indife-
rencia y la falta de esperanza llegaron para quedarse. Los 
invisibles aumentan, en el norte con la frontera desborda-

da, en el centro con los cientos de damnificados por los 
incendios de febrero que aún esperan “soluciones”, en el 
sur con los sucesivos atentados terroristas, y tantos otros 
ejemplos que usted mismo conoce en su barrio y ciudad. 
Con tomas y campamentos desbordados que ponen en 
jaque a las viviendas formales, esa actividad lucrativa en 
manos de narcos y “pillos” que hoy venden terrenos e in-
tervienen “el territorio”, arrasando con toda la vegetación 
ante el silencio de los colectivos ecologistas, esos que pre-
fieren paralizar obras habitacionales con sus pancartas de 
turno, preocupados de otras especies sintientes.

Ni hablar de la invasión del comercio informal en 
cientos de calles del país, algunos alcaldes frenteamplis-
tas no hicieron la pega a tiempo (poner orden), los centros 
se han devaluado ante ambulantes que venden de todo 
y para todos, con la ley del más fuerte al ocupar el espa-
cio y controlar las calles violentamente. A ratos, obligan 
la intervención policial, pero, hoy el ambulante no retro-
cede, se enfrenta a la par con tal de defender su negocio 
y espacio, a vista y paciencia del transeúnte que paga sus 
impuestos y cumple las reglas.

El gobierno actual se dedicó durante mucho tiempo 
a satanizar los “30 años” y ahora necesitaremos al menos 
“30 años” para recuperarnos y volver a ese Chile que cre-
cía, por ejemplo, en lo habitacional; los sectores medios 
ven esfumarse el sueño de la vivienda propia. Sabido es 
que ciertas tomas de terrenos están recibiendo a quie-
nes deciden no esperar los largos plazos del SERVIU ni 
los altos costos al intentar comprar. Ni hablar de aque-
llas tomas que se denominan de “segunda vivienda” o 
que simplemente son ofertadas en las redes sociales, no 
podemos olvidar que muchos en la izquierda gobernan-
te romantizaron “las tomas” como formas de resistencia 
ante el capitalismo inmobiliario. El problema habitacio-
nal es dramático.

Chile, la franja del suroeste vive una crisis compleja, 
afectando a los vulnerables e invisibles, a los que sabe-
mos que existen, pero lejos de nosotros, una distancia 
que interfiere en la capacidad de ponernos en su lugar 
porque no estamos en sus zapatos y porque nos confor-
mamos “al verlos con zapatos”, pero las pobrezas no son 
sólo materiales y el desarrollo no puede dejar grupos en 
el olvido. Los invisibles existen y están entre nosotros, 
las urgencias sociales tienen que ser la prioridad de la 
agenda comunal y nacional ante la pandemia de la indife-
rencia, ese debe ser el verdadero “pacto social”. Hay males 
y malestares ya incubados y son una bomba de tiempo. 
En el libro mencionado, el autor plantea soluciones, hay 
quienes se han tomado muy en serio los problemas de 
inseguridad, falta de liderazgos, migraciones y la integra-
ción social. Poduje levantó un diagnóstico con evidencias 
y con un recorrido in situ. Es el primer paso. Los invisi-
bles tienen problemas y necesidades visibles. Chile está 
tomado por unos pocos.

H
an transcurrido dos semanas des-
de las elecciones en Venezuela. 
Las protestas en dicho país por 
el resultado oficial, no cesan. 

La oposición reitera los llamados a mani-
festarse en las calles en contra de lo que 
denominan fraude. Parte de la comunidad 
internacional presiona al gobierno vene-
zolano, reconociendo a González como el 
presidente electo. Una especie de dejavú 
respecto de lo sucedido con el líder opo-
sitor Juan Guaido, a quien años atrá, la 
Asamblea Nacional venezolana reconoció 
como legítimo presidente, en desmedro 
de Maduro. Por su parte, Rusia y China, 
grandísimas potencias mundiales, no se 
ha movido de su posición reconociendo a 
Maduro como el candidato ganador. 

En cuanto a la posición de Chile, está 
en una especie de limbo, pues no recono-
ce el triunfo del actual presidente, pero 
tampoco reconoce a González como el 
ganador. Mientras, el principal partido 
de gobierno, el Partido Comunista, con 
entusiasmo declara a Maduro como ven-
cedor. Nuestro país, como otros, pide se 
publiquen las actas donde constan los 
votos obtenidos por cada candidato, de 
manera que con tales instrumentos, se 
pueda tener la verdad definitiva. Se ha 
querido ver en la posición del Presidente 
Boric una de estadista, de alguien precla-
ro, pero es evidente que tal postura sólo 
trasunta la pugna de poder dentro del go-
bierno. Porque para los comunistas ya está 
cerrada la elección en Venezuela, lo que 
presiona al ejecutivo para no dar por ga-
nador al candidato opositor. Mientras la 
otra ala del gobierno, duda de la legitimi-
dad de esas elecciones, de manera que el 
Presidente debe moverse entre esas dos 
corrientes que chocan. Entonces eso de la 
visión pro democracia del ejecutivo, no 
es creíble, especialmente si se tiene en 
cuenta que Boric alentaba a Maduro, no 

hace mucho, a profundizar la revolución 
chavista. Vemos luego, un simple postu-
reo presidencial para salir del paso, como 
tantas otras veces lo ha hecho. Respecto 
de la condena que hace nuestro gobierno 
por violaciones a los derechos humanos 
en dicho país, tampoco es creíble, desde 
que no siempre Boric ha condenado tales 
hechos habiendo constancia internacional 
de violaciones de los derechos humanos 
en Venezuela. 

Como se puede apreciar, el camino que 
está siguiendo el país caribeño, es uno con 
guion conocido. Cuba desde que fue sub-
yugada por la marxista Unión Soviética, 
nunca más pudo volver a la normalidad 
democrática. El sistema de partido úni-
co y la consideración como delito el estar 
contra el socialismo, hacen de Cuba una 
dictadura. Hoy sabemos que este país di-
gita los acontecimientos en Venezuela. La 
publicación de fotos de un joven Nicolás 
Maduro recibiendo instrucción en la Cuba 
castrista, es un indicio claro de lo deciso-
rio que es dicha dictadura en el destino 
venezolano. De ahí que luego de la muer-
te de Chávez, el elegido por la isla tenía 
que ser Maduro, contra todo pronóstico de 
quienes no leían bien los acontecimientos 
en dicho país. Si Maduro ya había recibido 
instrucción de Cuba y Chávez estaba a las 
órdenes de esa dictadura, lo natural es que 
el sucesor fuera el actual mandatario ve-
nezolano. Hoy vemos con claridad la razón 
de una sucesión algo imprevista.

Como se puede ver, si bien el panorama 
está algo convulsionado en lo que respec-
ta al país caribeño, el paso del tiempo va 
consolidando el resultado de la última 
elección presidencial. Y conforme siga pa-
sando el tiempo, me parece que no habrá 
cambios sustanciales. El sostén al régimen 
madurista de dos grandes potencias mun-
diales, más el apadrinamiento de Cuba, 
hacen muy difícil un cambio. 

Los invisibles

Inauguración del Instituto Nacional: 
211 años después 

Venezuela en los días 
posteriores

24 de octubre del mismo año, Juan Egaña diserta ante el Congreso exponiendo la necesidad de fundar un 
establecimiento educacional. En el acta se consignó que “El doctor don Juan Egaña, catedrático de retórica y 
secretario del tribunal de minería leyó una disertación sobre la educación que convenía establecer para ha-
cer comunes las virtudes útiles al Estado; y, después de recibir la aprobación de todos los concurrentes, se 
acordó que se conservase y se buscasen los medios de darla (a conocer) al público”. Entonces, el proceso para 
llegar a la creación del Instituto Nacional no resulta sacado de un paquete de papas fritas, sino más bien pro-
ducto de la búsqueda por avanzar en materia educativa y formativa en el siglo aludido, claro, algo que en la 
actualidad solo provoca rechazo en pro de hospedar a vociferantes que destruyen a pedazos el poco y nada 
de prestigio que le queda a este colegio. 

Segundo, la inauguración del Instituto Nacional sucedió durante el gobierno de José Miguel Carrera (1811-
1814). La ceremonia se realizó en el Museo de la Real Universidad de San Felipe mientras que el establecimiento 
se ubicaba en la capilla del antiguo colegio jesuita de San Miguel.  Cabe señalar que el esfuerzo realizado por los 
demócratas y agentes constitucionales (en clave de acuerdo), hizo carne un colegio que ha marcado continua-
mente la historia de nuestro país. Las banderas que un día flamearon para honrar este proyecto y desarrollar 
un trabajo conjunto parece ser mutilado con la actual situación. El problema del Instituto Nacional no tendrá 
solución si no hay un apoyo político claro y contundente. ¿Quién será el que coloque el cascabel al gato para 
estos efectos? ¿Estamos frente a uno de los tantos colegios ideologizados por el caballito de batalla llamado 
“lucha social”? Las respuestas debiesen traer honestidad y solución, una que vaya más allá de la retórica guber-
namental, una que mutile la violencia y degradación abrazada, tolerada y enraizada en la actualidad. Por tanto, 
el proceso exige diálogo y una sutura a la brevedad a través de la gestión pública para que uno de los estableci-
mientos de educación media históricamente bien calificado vuelva a ser referente en nuestro país, así, nuestra 
columna de la semana podría haber “afectado” en algo y despolvar las malas prácticas actuales y volver a re-
pensar el objetivo al haber inaugurado un 10 de agosto de 1813 el llamado Instituto Nacional.

Rodrigo Ojeda

Profesor de historia

Benjamín Escobedo 
Teólogo e Investigador de Historia

Hernán Ferreira

Abogado
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D
ecir que el futuro de nuestras comunidades está en las manos de las y los jóvenes, 
no reviste novedad alguna ni mucho menos. En su entusiasmo, voluntad y ganas 
de salir adelante están puestas las expectativas de la sociedad y por supuesto de 
sus familias.

Muchas veces no alcanza con las ganas, es por eso que, la educación, y en particular, la 
educación técnico profesional, tiene un impacto inmenso y directo en el desarrollo local, con-
formando un engranaje indispensable en el complejo que constituye una localidad, una región 
o el país.

En Magallanes, más de mil jóvenes de enseñanza media cursan sus estudios en estableci-
mientos de brinda una educación técnico profesional, en toda la región y en las más diversas 
áreas de especialidad. Aquí, no solo reciben la formación y capacitación necesaria para en-
frentar el mundo laboral, también forman parte de un espacio inclusivo que entrega valores 
fundamentales para el desarrollo pleno de sus capacidades.

Un escenario de posibilidades para una participación activa en el desarrollo de una so-
ciedad mejor, más igualitaria y justa en la que todos soñamos; de eso se trata la educación y 
ese es su propósito. Eso es precisamente logra la educación TP y lo que ha logrado en nuestra 

Jóvenes con buena técnica
región, permitiendo a miles de jóvenes acceder a más y mejores empleos en áreas que son re-
levantes para Magallanes como la salud o el turismo.

Reduciendo la desigualdad y las brechas económicas, la educación técnica profesional, influye 
positivamente en las vida de los jóvenes y de su entorno formando personas como capital humano 
especializado y capacitado que puede enfrentar de mejor manera los desafíos futuros propios de 
un mundo en constante cambio y cada vez más exigente donde la creatividad, la capacidad empren-
dedora y la innovación resultan indispensables para una sociedad en constante movimiento.

El acceso a la educación técnico profesional, ha permitido también que un alto porcentaje de 
jóvenes estudiantes desarrollen sus habilidades en el territorio, sin necesidad de tener que verse 
obligados a salir de la región. Este aspecto nos lleva a enfatizar en la necesidad de promover una 
mayor conexión entre este sistema educativo y el sector empresarial, como así también con las ins-
tituciones de educación superior.

Una mayor articulación entre la educación técnica y las empresas, permite asegurar por un 
lado el desarrollo del sistema productivo con técnicos más y mejores capacitados, y también, for-
talecer la innovación necesaria para adaptarse a los cambios. 

Por otra parte, estrechar las alianzas con carreras profesionales, abre las puertas al acceso a una 
formación permanente y a nuevos conocimientos. Esta ecuación es fundamental si queremos poten-
ciar la educación técnica. Y aquí se presenta un nuevo desafío, y es el de la actualización curricular, 
de acuerdo con las demandas del mercado laboral y del acelerado avance de las tecnologías.

En el Mes de la Educación Técnico Profesional, es pertinente saludar y felicitar a esos miles de 
jóvenes que han optado por formar parte del sistema educativo, a sus familias por el acompaña-
miento y apoyo, y a las y los educadores que motivan y confían en los que serán prontamente el 
motor humano del desarrollo de nuestra región.

E
l Viento suele llevarse muchas cosas, no 
sólo el amor de Red Butler por Scarlett O’ 
Hara en la novela de Margaret Mitchell 
llevada magistralmente al cine en 1939, 

protagonizada por Vivien Leigh y Clark Gable, ti-
tulada, “Lo que el Viento se llevó”.  Los huracanes, 
comunes en muchos lugares del planeta, se llevan 
muchas cosas y lo hemos visto. En Chile, estos fe-
nómenos no son comunes, por lo que las ráfagas 
de viento registradas el 1 de agosto sobre 120 km 
por hora, sorprendieron a muchos. No eran es-
peradas. Por lo mismo, y confiados en que estas 
cosas no pasan, la ley promulgada hace 5 años 
para obligar al retiro de los cables en desuso, aún 
esperaba que se dictara el reglamento, materia 
que le compete al ejecutivo. La Burocracia es len-
ta e ineficiente. Ciertamente no prevé, pero frente 
al desastre, rápidamente apunta con el dedo y no 
asume responsabilidades.

Es cierto y curioso ver como los “desastres” ron-
dean al gobierno. Cual “plagas de Egipto”, primero 
vino el fuego, luego el agua y ahora el viento, lo que 
al menos parece premonitorio.  En todos los casos, 
se llevó mucho y en todos los casos hay un patrón 
común, no hay responsables, ni hay eficiencia en 
el manejo de crisis. En el Fuego, se diluyeron las 
responsabilidades en la prevención y reacción ante 
el evento. El presidente se demoró en llamar al co-
mité de crisis, se fue de vacaciones y luego cambió 
por razones políticas a los supuestos responsables 
de reconstruir. Los informes presentados por la 
municipalidad para prevenir el fuego eran “copy 
-paste”, un plagio indecente e inservible. Pero la al-
caldesa Ripamonti en vez de asumir, aprovechó el 
punto mediático del Festival de Viña para mostrar 
un letrero que decía “ Ley de Incendios Ahora”. Se 
hizo una Teletón para juntar los recursos de re-
construcción y a pesar de todo, los vecinos siguen 
esperando. Aun nos preguntamos, donde está esa 
plata.  El Estado falló. Es ineficiente e indolente. Se 
supo lo evidente, los incendios eran provocados y 
aunque hay confesos, como siempre “paga Moya”, 
paga usted.  Hasta la opinión pública olvidó a quie-
nes aún esperan recuperar lo perdido. 

Con el agua, pasó lo mismo. El presidente de 
viaje en Europa, monitoreando la contingencia por 
zoom. El frente de mal tiempo dejó a más de 800 
personas aisladas, 1700 casas dañadas, 74.000 
hogares sin electricidad y daños entre US$230 
y US$275 millones de dólares, según Clapes UC. 
Senapred al debe una vez más. Tras el desastre 
se levanta la voz de la necesidad de una ley que 
obligue a las personas evacuar. Todavía se espe-

raba la reconstrucción de los eventos climáticos 
de 2023 cuando llegaron los del 2024. Prevención 
escasa o nula. Falló el Estado y los afectados si-
guen esperando.

Llegó el viento y se llevó la luz. Las ráfagas de 
viento de este agosto botaron árboles y postes gene-
rando un daño a la infraestructura eléctrica mayor 
a la del terremoto de 2010. Ciertamente este fue 
un evento extraordinario para nuestro país, que 
generó consecuencias desastrosas que aún no se 
resuelven. Nadie ha hado el ancho. El gobierno cual 
“Poncio Pilatos” buscó lavarse las manos y culpar a 
las empresas de generación y distribución eléctri-
cas, ENEL y CGE. Los ataques se han concentrado 
en ENEL, ya que atacar a los chinos, no es lo suyo.  
Ciertamente las empresas han comunicado muy 
mal a los afectados y han tenido un mal mane-
jo de crisis. Esto ha generado una animadversión 
en las personas, lo que ha sido canalizado por el 
gobierno para expiar sus responsabilidades en la 
situación actual y para marcar un punto ideológi-
co y sin duda desviar la atención.  En este evento 
una vez más falló el Estado. El Ejecutivo olvidó 
por desidia el reglamento de la ley “Chao Cables” 
ya promulgada. Esto habría ayudado a prevenir. 
La excesiva burocracia estatal y municipal impi-
de que los dueños de las casas puedan sacar los 
árboles podridos, lo que es siempre un peligro y 
quedó en evidencia hoy. Falló la fiscalización y el 
exigir acciones de prevención a las compañías. 
Falló el Estado. Hoy el Estado una vez más se lava 
las manos, exige y apunta con el dedo específica-
mente a ENEL. Amenaza quitarle la concesión y se 
habla de “nacionalizar”, marcar un punto ideológi-
co que le sirve para que la opinión pública deje de 
mirar a Venezuela, cosa que le incomoda, ya que 
muestra sus incongruencias. Hasta el gobierno 
de Italia, principal accionista de ENEL, ex estatal, 
presionó para que la compañía cumpla con sus 
responsabilidades. El punto es que estas acciones 
no ayudan a que los clientes recuperen el sumi-
nistro eléctrico, incluso amenazan con ralentizar 
el proceso. ¿Qué incentivo hay para hacer nuevas 
inversiones?¿si pierdo todo, para qué perder más? Si 
se les quita la concesión a ENEL, ¿quién les dará la 
luz? Son acciones de corte populista, poco eficien-
tes e irresponsables que buscan marcar un punto 
político que alimentan las esperanzas de quienes, 
en desesperación, necesitan el suministro eléctri-
co. Si el servicio no se reestablece rápido el viento 
no sólo se habrá llevado, arboles, postes y la luz, 
sino que, además, la mismísima credibilidad del 
gobierno que una vez más falló.

D
urante la presente semana y en el marco de la 
celebración del Mes de la Educación Técnico 
Profesional, se presentó el estudio titulado 
“Aspiraciones de estudiantes de Educación 

Técnico Profesional en Chile”, desarrollado por el Núcleo de 
Investigación Acción en Juventudes de la Facultad de Ciencias 
Sociales de la Universidad de Chile por encargo de la Secretaría 
Ejecutiva Técnico Profesional de Enseñanza Media del Ministerio 
de Educación, con el propósito de profundizar las acciones de 
consulta asociadas al Congreso Pedagógico y Curricular y a la 
Actualización Curricular que impulsa el MINEDUC.

Este estudio es de gran relevancia, contempló la par-
ticipación de diferentes establecimientos educacionales de 
nuestra región, en un proceso que fue acompañado en el 
territorio por el Secretario Ejecutivo Técnico Profesional de 
Enseñanza Media Cristian Lincovil Belmar y que se encuen-
tra en línea con los diferentes procesos participativos que ha 
liderado el Ministerio de Educación para el desarrollo de las 
políticas públicas educativas en nuestro país.

Una de las centralidades que aborda este estudio nos 
señala que los y las jóvenes que se encuentran en Liceos 
Técnico Profesionales tienen claridad con respecto a sus 
aspiraciones, motivaciones, objetivos personales y alcance 
familiar de su toma de decisiones. Es importante este pun-
to, puesto que señala que la juventud que se encuentra en 
nuestros liceos es consciente de su toma de decisiones, de la 
importancia de su experiencia familiar y comunitaria y que 
las herramientas que les entregan en sus escuelas son valio-
sas y fundamentales para su desarrollo humano.

En este marco es relevante destacar las principales cate-
gorías de opinión que los y las estudiantes contemplaron en 
este estudio, que se concentran en el Buen Vivir como cen-
tralidad relevante de destacar en la investigación. En este 
caso destacamos ejes como Horizonte de Cambio y mejora-
miento, en donde se considera la búsqueda de estabilidad, 
tener acceso a bienes y servicios significativos y retribuir a 
la familia por los cuidados y apoyos recibidos en la infan-
cia y juventud, son parte del análisis. En un segundo caso 
las y los estudiantes consideraron relevante la categoría de 
oportunidades económicas, en donde es importante el acce-
so a oportunidades laborales, un salario justo que permita 
el buen vivir y estabilidad laboral. Por otra parte, en el mar-
co de las oportunidades educativas formativas, valoran la 
continuidad de estudios, la articulación de su formación 
educativa con la educación superior técnico profesional y el 
conocimiento y acceso a beneficios y oportunidades de apo-
yo para la educación superior.

 Desde el desarrollo personal el estudio nos indica que 
las y los estudiantes consideran relevante el empoderamiento 

personal, la capacidad autónoma de generar emprendimientos 
y proyectos independientes, en un marco de mejora continua 
de sus habilidades y capacidades laborales. De la misma ma-
nera y en el marco de nuestra convivencia social, el estudio 
indica que las y los estudiantes consideran relevante el trato 
respetuoso, digno, libre de todo tipo de discriminaciones, el 
bienestar físico y socioemocional y el desarrollo de activida-
des sociales, culturales y deportivas en ambientes seguros 
para la promoción de la sociabilidad y la amistad.

Mil cuatrocientos ochenta y siete personas forman par-
te de la educación media técnico profesional en Magallanes, 
en terceros y cuartos medios de siete establecimientos del 
Servicio Local de Educación Pública, contando con dos terce-
ras jornadas para jóvenes y adultos, y dos establecimientos 
subvencionados, con presencia en la provincia de Última 
Esperanza, Tierra del Fuego y Magallanes y en ese marco la 
relevancia de atender las motivaciones y aspiraciones de los 
y las estudiantes que buscan en la educación técnico profe-
sional un espacio para su desarrollo personal.

Por ello para este mes de la Educación TP, fue definido 
el lema “Construyendo Trayectorias Formativas” por par-
te de la Red Futuro Técnico del Ministerio de Educación en 
Magallanes, en la que los y las estudiantes tendrán, entre 
diferentes actividades, la posibilidad de visitar diferentes 
casas de estudio y empresas relevantes para perfilar su 
desarrollo personal y humano con las herramientas reci-
bidas en sus respectivas instituciones. Sólo durante esta 
semana hemos visitado experiencias muy valiosas con la 
participación de cientos de estudiantes en cada una de ellas, 
partiendo con la Universidad de Magallanes, Instituto Santo 
Tomás y posteriormente con actividades en INACAP y el 
Centro de Formación Técnica de Magallanes, abriendo un 
amplio abanico de opciones técnicas y profesionales para 
nuestros estudiantes.

Es parte de los objetivos del Gobierno del Presidente 
Gabriel Boric, brindar más oportunidades a nuestra juventud, 
contemplando la ampliación de beneficios como la gratui-
dad en educación superior, el crecimiento en el ingreso a la 
educación superior con la nueva PAES y con la ampliación 
del programa PACE; y en el caso de la región de Magallanes, 
incluso con la creación de una nueva sede del Centro de 
Formación Técnica de Magallanes en Natales, iniciativa en 
desarrollo, apoyada por el Consejo Regional, el Ministerio de 
Bienes Nacionales y la Subsecretaría de Educación Superior. De 
esta manera los y las estudiantes pueden escoger diferentes 
alternativas para su desarrollo personal y humano, teniendo 
como centralidad el buen vivir, el bienestar socio emocional 
y otros aspectos relevantes destacados en el estudio reciente-
mente presentado por el Ministerio de Educación.

Lo que el viento se llevó Bienestar y Desarrollo 
Humano: Motivaciones de 
los estudiantes en Liceos 

TP

Nelson Cárcamo Barrera
profesor

Magdalena Merbilháa 

Historiadora

Valentín Aguilera

Seremi de Educación
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L
a violencia, en todas sus formas, es una manifestación de estructuras de poder 
y dominación profundamente arraigadas en nuestra sociedad. Al ser estructu-
ral, la violencia se adapta y muta junto con la evolución de nuestras formas de 
interacción y comunicación. Esto se debe a que las estructuras subyacentes de 

desigualdad y opresión que fomentan la violencia no desaparecen con el cambio de 
contexto: simplemente encuentran nuevas formas de manifestarse.

En el pasado, la violencia contra las mujeres se manifestaba predominantemen-
te en espacios físicos. Con la aparición de nuevas tecnologías y plataformas digitales, 
hemos visto cómo esta violencia ha encontrado un nuevo medio para proliferar. El ci-
beracoso, la difusión no consentida de contenido íntimo, la creación de perfiles falsos 
y el hostigamiento en línea son solo algunas de las formas en las que la violencia se 
ha adaptado al entorno digital.

Esta capacidad de mutación es intrínseca a la naturaleza de la violencia estruc-
tural. La violencia es una herramienta de control y poder, y aquellos que la ejercen 
encontrarán siempre maneras de perpetuarla, independientemente del medio. En este 
sentido, la violencia es como un virus: cambia y se adapta para sobrevivir en nue-
vos ambientes.

S
e dio a conocer la Política Nacional 
de Inteligencia Artificial de Chile, 
cuyas disposiciones para la admi-
nistración de esta tecnología son 

pioneras a nivel latinoamericano. Se trata 
de 177 medidas con las que el país enca-
minará su aplicación hacia 2028, donde 
100 tienen como plazo de ejecución el 
año 2026. 

Se trata de una nueva actualización de 
la Política de IA publicada en 2021, sumán-
dole el Plan de Acción con que se pretende 
implementar sus puntos y la introducción 
del proyecto de ley respectivo para su em-
pleo y ejecución, los cuales también serían 
presentados este mes. Este proyecto aspi-
ra a promover la creación, el desarrollo, la 
innovación y la puesta en marcha de sis-
temas centrados en el ser humano y así 
garantizar la protección de la salud, la se-
guridad y los derechos fundamentales de 
las personas.

Para esta disposición, a su punto nú-
mero 3 de Gobernanza y ética, la iniciativa 
sumó cinco sub-ejes nuevos: “Medioambiente 
y Cr isis Cl imát ica”, “Inc lusión y No 
D i s c r i m i n ac ión”,  “N i ños ,  N i ñ a s  y 
Adolescentes”, “Preservación del Patrimonio” 
y “Articulación Internacional”.  

El anuncio tuvo presentación en el 
Palacio de La Moneda, donde la Ministra 
de Ciencia, Tecnología, Conocimiento e 
Innovación, Aisén Etcheverry, resaltó su 
preocupación por la gobernanza y la éti-
ca, el protagonismo que está tomando 
Chile sobre esta ola de transformación y 
de los resultados obtenidos al aplicar la 
Metodología de Evaluación de la Preparación 
(RAM) de la UNESCO en nuestro país, siendo 
los primeros en aplicarla a nivel regional. 
Este punto lo destacó Audrey Azoulay, 
Directora General de la UNESCO, duran-
te la ceremonia. 

“Chile hoy es una referencia mundial en 
materia de progreso ético porque ha acep-

tado las recomendaciones para proteger los 
datos personales, reforzar el arsenal jurí-
dico existente, incluir cada vez más una 
diversidad de perfiles en todos los niveles 
en el diseño de algoritmos, y en particular, 
perfiles femeninos”, dijo Azoulay.

En mi opinión, somos testigos privile-
giados de un hito que marcará precedente, 
gracias a sus intenciones transversales y 
pluralistas. Por ejemplo, contempla fon-
dos de investigación para uso de IA para 
consumo eficiente de energía, así como 
incentivos al empleo con herramientas 
de este tipo. Cuenta con estrategias y li-
neamientos para proteger a niñas, niños 
y adolescentes, a la par de una evaluación 
de sus efectos en la cultura, las industrias 
creativas y el patrimonio. Concibe regu-
laciones en ciberseguridad, al igual que 
normas éticas para bases de datos en te-
mas sanitarios. Y podríamos seguir. 

A esto se añade un catastro de infra-
estructura tecnológica en intel igencia 
artificial, la formación de nuevos talen-
tos y la capacitación ciudadana. Asimismo, 
pretende impulsar a esta industria, por su 
gran impacto en el crecimiento económi-
co y productivo. 

Tal como dijo la ministra Etcheverry, 
el 24% de las microempresas, el 30% de 
las pymes y el 35% de las grandes em-
presas están integrando la IA y eso, sin 
duda, tiene repercusiones en la produc-
tividad. Pero otro asunto por el que miro 
con optimismo esta propuesta, es su sen-
tido omnicomprensivo y su proyección. 
Lo que generará, sin lugar a dudas, un 
antes y un después en la historia. Es im-
portante valorar este l iderazgo y a su 
vez darnos siempre el espacio para futu-
ras reflexiones, para la mejora continua 
de estos marcos y como decimos en el 
mundo de la tecnología, llegar a un buen 
Market Fit mediante la iteración y toman-
do feedback.

E
l últ imo in forme del Inst ituto 
Nacional de Estadísticas (INE) sobre 
el Índice de Precios al Consumidor 
(IPC) arrojó un retroceso del -0,1% 

en junio, lo que podría interpretarse como 
una señal positiva. Sin embargo, al desglo-
sar los datos, la realidad es más compleja 
y preocupante. La disminución en los pre-
cios de ciertos productos, como la gasolina 
y el vestuario, contrasta fuertemente con el 
aumento en la electricidad y los alimentos, 
sectores que afectan de manera directa y 
diaria a las familias chilenas.

El ministro de Hacienda, Mario Marcel, 
ha intentado justificar esta leve mejora en 
el IPC, señalando que es un reflejo de la 
caída en los precios observada el año an-
terior. No obstante, lo que no menciona es 
que la inflación anual sigue al alza, alcan-
zando un 4,2%, lo que aleja cada vez más 
al país de la estabilidad económica que 
prometió el gobierno.

El impacto de la inflación en el ciuda-
dano común es devastador. Mientras que 
algunos precios bajan temporalmente, 
los costos de servicios esenciales como 
la electricidad suben implacablemente, 
afectando principalmente a las familias 
de menores ingresos, que destinan una 
mayor proporción de sus ingresos a es-
tos gastos. La electricidad, en particular, 
ha registrado un aumento del 7,2% en ju-
nio, y se espera que continúe subiendo, 
impulsando aún más la inflación en los 
próximos meses.

El gobierno, en lugar de tomar me-
didas efectivas para frenar esta espiral 
inflacionaria, parece estar más enfoca-
do en justificar las cifras que en resolver 
los problemas reales que afectan a la ciu-
dadanía. Las recientes declaraciones del 

ministro Marcel, donde asegura que la in-
flación volverá a normalizarse en 2025, 
suenan más a una excusa que a una solu-
ción real. ¿Cuánto tiempo más debe esperar 
el pueblo chileno para ver una mejora tan-
gible en su calidad de vida?

El alza en la electricidad es solo un 
ejemplo de cómo las políticas económicas 
de este gobierno están afectando negati-
vamente al país. El aumento de la presión 
fiscal sobre la energía eléctrica y otros 
servicios básicos no hace más que agravar 
la situación. En lugar de aliviar la carga 
sobre las familias, el gobierno parece de-
cidido a aumentar los impuestos, lo que 
solo contribuye a encarecer aún más la 
vida diaria.

Es evidente que este gobierno ha perdi-
do el rumbo en la lucha contra la inflación. 
Las promesas de crecimiento y estabilidad 
económica se han quedado en meras pala-
bras, mientras la realidad muestra un país 
cada vez más endeudado y con una pobla-
ción que lucha por llegar a fin de mes. La 
situación actual exige un cambio urgente 
en las políticasm económicas, que priori-
cen el bienestar de los ciudadanos y no los 
intereses del poder.

Chile necesita retomar el camino del 
crecimiento y la estabilidad. Las leccio-
nes de otros países, como Venezuela, nos 
muestran el peligro de políticas económi-
cas mal implementadas y la importancia 
de mantener una gestión responsable y en-
focada en el bienestar de la población. No 
podemos permitir que Chile siga el mismo 
camino. Es hora de que el gobierno asu-
ma su responsabilidad y adopte medidas 
concretas y efectivas para frenar la infla-
ción y mejorar la calidad de vida de todos 
los chilenos.

Chile deja huella con la 
primera Política Nacional 
de Inteligencia Artificial 

Violencia en la era digital: Un desafío estructural

El IPC y la inflación en 
Chile: Una Batalla que no 

estamos ganando

Esta reflexión nos lleva a una comprensión más profunda de la necesidad de abor-
dar las raíces estructurales de la violencia. No basta con combatir sus manifestaciones 
más visibles; debemos trabajar para desmantelar las estructuras de desigualdad y 
opresión que la sustentan. Esto implica un cambio cultural profundo, una revisión de 
nuestras leyes y políticas, y una educación que promueva la igualdad y el respeto des-
de una edad temprana.

En el contexto digital, esto significa también que las plataformas tecnológicas y las 
redes sociales tienen una responsabilidad significativa. Deben implementar políticas 
más estrictas contra el acoso y la violencia, así como mecanismos efectivos para la pro-
tección de las víctimas. Además, la sociedad en su conjunto debe estar consciente de 
estas nuevas formas de violencia y ser proactiva en su prevención y erradicación, por-
que en última instancia, la lucha contra la violencia estructural en cualquiera de sus 
formas ya sea física o digital, es una lucha por la justicia y la igualdad. 

Es un desafío que requiere un esfuerzo colectivo y sostenido, y un compromiso 
inquebrantable con la dignidad y los derechos de todas las personas y en esa línea, 
como Ministerio de la Mujer y la Equidad de Género patrocinamos el Proyecto de Ley 
de Violencia Digital (Boletín N°13928-07) que busca llenar un vacío legal, abordando 
la violencia que ha surgido en el entorno digital y afectando de manera despropor-
cionada a mujeres y jóvenes en nuestro país, la cual está además inserta en la agenda 
priorizada de seguridad acordada por el Ejecutivo y presidentes de ambas Cámaras 
en mayo de 2024.

Esperamos que este proyecto que tipifica y sanciona la violencia digital -que hoy 
se encuentra en la Comisión de Constitución, Legislación, Justicia y Reglamento para 
su estudio y análisis-sea un avance sustantivo para abordar desde todos los ámbitos 
la violencia estructural que afecta a las mujeres.

César Cifuentes
presidente regional PRI

Alejandra Ruiz Ovando

Seremi de la Mujer y la Equidad de Género

Nicolás Vilela
CEO de ZTZ
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Memorias e historias escritas 
entre viento, mar y soledad

Historias de faros y más: 

La historia marítima 
de Magallanes y la 
Antártica Chilena, 
en un extenso terri-

torio en donde las rutas 
marítimas resultan fun-
damentales, van ligadas al 
silencioso e incomprendido 
esfuerzo realizado por los 
fareros, el cual ha sido re-
flejado en distintas obras, 
entre ellas “Historias de 
Faros y algo más”, obra 
que recopila una serie 
de historias, memorias 
y experiencias de fareros 
a lo largo de los años en 
Magallanes.

La obra editada el año 
2022, es un esfuerzo co-
lectivo que, a diferencia 
de otros estudios, está 
centrada en aquellos que, 
en sus años de juventud, 
fueron escribiendo his-
torias que de otra forma 
se hubiesen perdido en el 
tiempo, logrando ser un 
cuerpo documental único 
que logra dejar constancia 
de diferentes perspectivas, 
que pueden ser analizadas 
desde la historia, músi-
ca, memoria, sociología, 
ciencias marítimas, me-
teorología y geografía.

COMPRENDIENDO EL 
ESPÍRITU DE LA OBRA

A partir de 1867, de la 
mano del ingeniero da-
nés Enrique Siemsen y, 
posteriormente, del esco-
cés George Slight, se dará 
inicio a la construcción 
y operación de una vas-
ta red de faros a lo largo 
de todo el país, a cargo 
de la Dirección General 
del Territorio Marítimo 
y de Marina Mercante 
(Directemar). Actualmente, 
existen 18 faros habita-
dos, especialmente en la 
región austral, donde cum-
plen una valiosa y esencial 
tarea para la navegación 
y seguridad marítima. 
Muchas de estas construc-
ciones datan del siglo 19 
y merecen toda la protec-
ción del Estado como sitios 
de interés histórico o ar-
quitectónico, tal como las 
Iglesias de Chiloé́. 

Pero lo más destaca-
ble es la historia de los 
fareros. 

Para quienes hayan vis-
to recientemente la película 
“Keepers, El Misterio del 
Faro”, sabrán que se trata 
de una actividad, muchas 
veces, realizada en la más 
absoluta soledad y aisla-
miento, pero sobre todo 
de una profunda vocación 
consagrada al sacrificio y 
al honor. Detrás de “Los 

Fareros de Chile” se es-
conden miles de historias, 
anécdotas y tragedias, en 
lugares inhóspitos y aleja-
dos del país. 

El abogado Francisco 
Orrego Bauzá, afirma en 
la obra que “entre las his-
torias, incluso las hay de 
solidaridad con los fareros 
argentinos en el extremo 
austral. Como en muchas 
otras actividades, poco a 
poco la automatización 
de las señales marítimas 
está terminando con este 
oficio centenario. Como 
chilenos amantes del mar y 
sus tradiciones, tenemos la 
obligación de movilizarnos 
para evitar su desapari-
ción. Con ese fin, propongo 
que los fareros sean pos-
tulados y declarados como 
“Tesoros Humanos Vivos” 
por el Estado de Chile, pues 
el aporte y rol estratégico 
que prestan para conser-
var la cultura de los faros 
es innegable. Esta noble 
tradición, en peligro de 
extinción, debe ser pre-
servada como parte de 
nuestro patrimonio cultu-
ral inmaterial. “Los faros 
no solo son piedra, ladri-
llo, metal y vidrio”. 

Orrego hace un llama-
do claro: “Hay una historia 
humana en cada faro; ésa 
es la historia que quiero 
contar” (Elinor De Wire), 
concluyo formulando un 
llamado a los ministerios 
de las Culturas, las Artes y 
el Patrimonio y de Defensa 
Nacional, así́ como a la 
Armada de Chile, para 
concretar esta iniciativa 
ciudadana y legado insti-
tucional. En el intertanto, 
mientras, “navegamos en 
este agitado mar, seguire-
mos buscando un faro, que 
nos ilumine y guíe en este 
viaje a lo desconocido...”.

Es de esta manera que, 
se inicia una serie de tex-
tos en donde se rescata el 
valor de aquellos servido-
res en faros, pero también 
sus familias, en más de 
una ocasión, acompaña-
ron a estos verdaderos 
“guardianes de la luz en 
el mar”, apoyando y reali-
zando las labores en medio 
de la tormenta.

UNA HISTORIA 
EXTENSA Y CON 
EXHAUSTIVA 
PREPARACIÓN

Para su desarrollo, ini-
cialmente se debió́ formar 
una dotación de especia-
listas: torreros, mecánicos 
y otros con manualidades 
especiales. Ciertamente, 

ninguno pensó́ en lo que 
la vida les depararía. Sin 
embargo, el aislamiento, la 
soledad, el privarse de los 
beneficios de estar junto a 
la familia y la ciudad, nos 
hizo y nos hace crecer y de-
sarrollar una mentalidad 
por el valor de cada una de 
las cosas, que se posee, a 
objeto de emplear los re-
cursos disponibles y no 
derrochar, ganando sabi-
duría e ir avanzando hacia 
la tecnología en diferentes 
ámbitos, ello, a fin lograr 
cumplir con el fin último: 
“Ayuda a la navegación, 
custodiando la vida huma-
na en la mar, ríos y lagos”. 
El especialista en faros y 
quienes forman parte de 
este grupo selecto, debie-
ron y deben esforzarse en 
aprender para desenvolver-
se en el uso y reparación 
de los diferentes equipos 
existentes, debido a no 
contar con ayuda o auxi-
lio inmediato, debido a las 
condiciones extremas en 
las cuales se deben desen-
volver, asimismo, la falta 
de logística que pudie-
ren tener. 

“Jucamol”, colabora-
dor de la obra, señala 
que “El muchacho aquél, 
quien voluntariamente 
eligió́ sacrificio y leal-
tad, hoy permanece en 
los cuarteles, descan-
sando y añorando cada 
momento vivido, los cua-
les lo hicieron fuerte y 
orgulloso de lo logra-
do. Los activos y nuevos 
especialistas elevan su 
pecho con hidalguía al 
tomar conocimiento de 
un pasado de sabiduría, 
por el cual deben velar y 
por cierto continuar rum-
bo a los grandes desafíos 
tecnológicos, humanos y 
ambientales a los cuales 
deberán enfocarse y de-
sarrollar eficientemente, 
logrando así́ cumplir con 
su objetivo final”. 

“Lazarillos del mar, 
vuestra misión fue y será 
mantener siempre esa 
linterna encendida. El sa-
crificio, arrojo y entrega 
por la especialidad de faros 
y señalización marítima, 
debe continuar. Faros es 
la única especialidad reco-
nocida por sus virtudes y 
querida por la entrega de 
sus especialistas. Dicho re-
conocimiento, logrado por 
el cimiento fundamental, 
la familia”, afirma el ave-
zado escritor.

RECORRIENDO 
UNA HISTORIA 

Los fareros del fin del mundo, en el frontis de Faro Islotes Evangelistas, 
patrimonios vivos de nuestra Patria.
DESCONOCIDA DE 
LOS FORJADORES

Sin lugar a dudas, pen-
sar en faros es recordar 
algunos personajes tre-
mendamente importantes, 
uno de ellos es Heinrich 
August Siemsen, de pro-
fesión ingeniero artillero, 
especializado en faros. 
Toda su práctica como 
constructor de faros se 
desarrolló́ en Europa, lle-
gando a Chile junto a su 
esposa e hijos como parte 
de un contingente de co-
lonizadores alemanes a 
bordo del barco “Alfred”, 
el 5 de octubre de 1852, 
radicándose en la locali-
dad de Corral. 

Durante la presidencia 
de Manuel Montt, el 1 de 
octubre de 1857, se le en-
carga la misión de elaborar 
los planos y presupuestos 
para construir la torre y 
edificios para un faro a 
instalarse en el puerto de 
Ancud, actual Faro “Punta 
Corona”. 

En 1867, el ingeniero 
Siemsen se trasladó́ a 
Valparaíso, ciudad don-
de asume el cargo de 
Inspector General de Faros, 
en la Dirección del Servicio 
de Faros, dependiente de 
la Comandancia General 
de Marina, construyendo 
de esta manera los faros 
de “Punta Caldera” en 
Caldera y “Punta Tortuga” 
en Coquimbo en 1868; 
así́ como el faro “Isla 
Quiriquina” en 1869, sien-
do protagonista de una 
serie de obras que aún 
no se materializaban en 
la zona austral.

Los faros australes, 
a su vez, están vincula-
dos a un ingeniero que 
ha pasado a nuestra his-
toria, nos referimos a 
George Slight Marshall, 
A su llegada al país, vía 
Estrecho de Magallanes, 
escribió́ en su diario al 
pasar cerca de los islotes 
Evangelistas: 

“Nunca imaginé ver 
algo tan agreste, salvaje 
y desolado como esas ro-
cas oscuras emergiendo 
en medio de las embra-
vecidas olas. Ver esos 
peñones borrascosos era 
sobrecogedor. Con una 
tenue claridad en el hori-
zonte se podía ver grandes 
olas rompiendo fuertemen-
te en la parte oeste de los 
islotes: una visión que di-
fícilmente alguien pueda 
imaginar...” 

Iniciando su trabajo 
en el Islote Evangelista, 
lugar inhóspito, sin ve-
getación y con un clima 
muy agresivo, a cual-
quier otra persona aquel 
desafío le hubiera hecho 
retroceder y declarar el 
lugar como no apto para 
llevar a cabo la tarea por 
la cual fue contratado. No 
fue su caso. Le llevó cinco 
años de arduo trabajo el 
poder dejar construidas 
la torre y la casa habita-
ción anexada, más otras 
obras como ser el pescan-
te de izado de la carga, la 
sala del winche, más unas 
pequeñas bodegas en la 
parte baja, al centro y la 
superior, que resguardan 
materiales y combusti-
bles. Por muchos años, se 

utilizó́ la bodega del cen-
tro como pesebrera, donde 
se protegía los corderos, 
que servirían de alimen-
to a los fareros. Se instaló 
una la línea Decouvillé, 
trocha angosta para los 
carros subidos por win-
ches manuales que suben 
la carga, por un sendero 
hecho gracias al sudor de 
los obreros, tanto croatas 
como chilotes, que enroló 
el ingeniero para cumplir 
su objetivo. 

George Slight Marshall 
se destacó́ por su profu-
so trabajo, que le llevó a 
construir una red de más 
de 70 faros en las costas 
del país, los cuales hasta 
hoy en día se mantienen 
en pie. 

COMPRENDIENDO 
UNA LABOR 
SILENCIOSA

A través de la obra, se 
puede recorrer diferentes 
escritos, entre anécdotas, 
historias, poesía y músi-
ca. Ellas, evidentemente, 
nacen desde la memoria 
y los momentos de sole-
dad, de aquellos hombres 
que han dado un carácter 
único a lo que hoy cono-
cemos como “Los Fareros 
del Fin del Mundo”, en 
donde la especialización, 
compromiso y entrega a 
la Patria siguen guian-
do a los navegantes, tal 
como desde aquel pri-
mer encendido en 1837, 
iluminando y resguar-
dando nuestras costas, 
superando las inclemen-
cias de nuestra geografía 
austral.
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Pedro Escobar
pescobar@elpinguino.com

Enap convocó a más de mil asistentes 
en su segundo Encuentro de Proveedores

Importante hito

Con foco en la gestión sostenible, el evento pretendió fortalecer aún más la relación con sus empresas estratégicas  ●
externas para procesos claves.

El gerente Corporativo de ENAP, Andrés Aranda, presentó los avances de la 
Ruta de Contribución al Negocio implementada por la estatal.

en
ap

seguridad y un desempeño 
ambiental intachable. Nos 
interesa sumarlos a nuestros 
valores claves como son el 
respeto, la inclusión, la se-
guridad, la honestidad, la 
transparencia, la responsa-
bilidad, la innovación y la 
excelencia operacional”.

Gerente general
Por su parte, el gerente 

general, Julio Friedmann, su-
brayó el rol de las empresas 
externas en la continuidad 
y excelencia operacional de 
Enap, destacando el com-
promiso con una gestión 
competitiva y sostenible. 
“Como empresa pública 
que mira hacia el desarrollo 
y que busca la modernidad 
y la eficiencia de sus pro-
cesos, debemos contar con 
la experiencia de los mejo-
res proveedores de distintos 
servicios críticos para la 
continuidad de nuestras 
operaciones. Queremos y ne-
cesitamos que se sientan parte 

integral de nuestro creci-
miento y éxito como empresa 
fundamental. Estamos con-
vencidos de que con ustedes 
podremos seguir consolidan-
do el rol estratégico que a 
diario cumplimos para cada 
uno de los territorios y co-
munidades donde estamos 
presente”, destacó.

Temáticas
Esta segunda edición 

del encuentro, organizado 
por Compras y Gestión de 
Servicios de Enap, se dedicó 
a temas de seguridad, ética 
de cumplimiento y relacio-
namiento laboral. Su gerente 
corporativo, Andrés Aranda 
presentó los avances de la Ruta 
de Contribución al Negocio y 
cómo Enap ha avanzado en 
la competitividad de procesos 
críticos. Al mismo tiempo, se 
generó relacionamiento y las 
empresas proveedoras pudie-
ron interiorizarse respecto de 
los próximos procesos rele-
vantes a licitar.

Con más de mil 
asistentes, en mo-
dalidad presencial y 
online, de 20 países 

y distintas partes de Chile, la 
Empresa Nacional del Petróleo 
(Enap) llevó a cabo su segundo 
Encuentro de Proveedores 
que, en esta versión, buscó 
fortalecer relaciones de con-
fianza y consolidar una red de 
empresas aliadas comprometi-
das con la seguridad y buenas 
prácticas que promuevan una 
gestión sostenible.

El encuentro estuvo enca-
bezado por la presidenta del 
Directorio de Enap, Gloria 
Maldonado, quien enfatizó 
en la relevancia de este es-
pacio para promover el valor 
compartido. En ese sentido, 
recalcó que la compañía “nece-
sita contar con un ecosistema 
de proveedores locales y glo-
bales, comprometidos con la 
impecabilidad operativa, la 
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C o n t a c t o @ a r m e r i a e l p i o n e r o . c l

     Armando Sanhueza 333            +56 9 62390702

Visitanos!

MUNICIÓN 
DIFERENTES 

CALIBRES

El ciclo conducido por la periodista Mayra Ibáñez nos trae nuevos y entretenidos panoramas para alegrar las tardes  ●
magallánicas. Esta semana, no fue la excepción y aquí hicimos un breve resumen de lo que pasó en los estudios de Pingüino 
Multimedia. Si aún no eres parte de esta formidable audiencia te invitamos a verlo en vivo, de lunes a viernes de 15 a 18 hrs.

¡Tarde Libre sigue prosperando!

Nos visitó el grupo Ceibo, ganadores de 
la competencia del Festival de la Pata-
gonia. Aprovecharon la instancia para 
agradecer a todo el público magallánico 
por la excelente recepción que les han 
brindado. Nos contaron su deseo de volver 
pronto, para ello realizaron todas las ac-
tividades que indica la creencia popular 
(beso al pie del indio, comer calafate y 
chapuzón).

LUNES
Nos visitaron Esther y Diana, miembros de 
la agrupación Agaci. Aprovecharon la ins-
tancia para recordar que hasta el 10 de 
septiembre está vigente su colecta anual, 
hicieron hincapié en la gran cantidad de 
ayuda que se brinda a personas ciegas con 
los fondos recaudados. Por ello es de vital 
importancia que toda la comunidad colabo-
re. El número de la cuenta es 91900131637, 
cuenta corriente, Banco Estado.

VIERNES

Para endulzar la semana, nos visitó el 
emprendimiento Magellan Ice Cream, de-
dicado a la elaboración de helados 100% 
artesanales. En la instancia, compartieron 
la historia de sus inicios y agradecieron el 
apoyo infinito de la comunidad. Se premió 
a la audiencia con sorteos en vivo de varios 
litros de helado.

MARTES

Contamos con la presencia del comunicador 
regional Roberto Matulich. En una entrevista 
íntima nos contó su vida y su experiencia 
como embajador de las Jornadas Magalláni-
cas en 2022. Cabe destacar que la audiencia 
manifestó su alegría y deseo de volver a ver-
lo como co-conductor junto a la periodista 
Mayra Ibáñez.

MIÉRCOLES

Para celebrar el Día Internacional del Gato nos 
visitó Victoria de Agrupación Zarpas Suaves, 
junto a su gatito y Fernanda de la empresa 
Hyla Chile. En esta oportunidad aprovecharon 
de invitar a toda la comunidad al “Michi Fest”, 
que se realizará el próximo 17 y 18 de agosto. 
El petshop Patiperros también se sumó a la 
celebración y para ello enviaron regalos para 
sortear entre la audiencia.

JUEVES
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LA BOUTIQUE INDUSTRIAL MÁS IMPORTANTE DE LA PATAGONIA

VENTAS@MECHANICSHOP.CLAV. COSTANERA Y 
MUELLE MARDONES. MECHANICSHOPTEV

@MECHANIC_SHOP_ @MECHANICSHOP_PUQ

LA MEJOR MARCA DE 
NEUMÁTICOS DEL MUNDO

ENCUENTRAS LINEA FLOTA MAYOR Y MENOR

BRIDGESTONE FIRESTONE ESTÁ DE REGRESO EN 
MAGALLANES DE LA MANO DE MECHANIC SHOP

AUTOS Y SUV -
CAMIONETAS - 

JEEP -   
MOTOS  -

CAMIONES  - mantenimiento preventivo - mecanica en general - lubricentro

¿Aún no nos conoces...

Notarás la diferencia
¡La mejor atención y servicio es acá!

que esperas?

PINTURA Y DESABOLLADURA - SCANNER - BALANCEO - FRENOS - RECTIFICACIÓN

CONTACTANOS
AVENIDA FREI 314

www.rymautomotriz.cl
@rymautomotrizpuq

“Mini Héroes en Acción”
Día de la Niñez en Zonaustral

Zona Franca invita a toda la comunidad magallánica a disfrutar a toda la  ●
familia de este día inolvidable para niñas y niños y, no está de más decirlo, 
también para las mamás y papás con alma de niño.

Zona Franca invita a toda la comunidad 
magallánica a disfrutar del Día de la Niñez.
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forma didáctica y entrete-
nida, los pintacaritas que 
tanto atraen a los niños 
también estarán presentes 
acompañado de globoflexia 
para alegrar más aún a los 
asistentes. 

La sorpresa de la tarde 
será el concurso de peina-
dos entre padres e hijos, 
el cual busca fomentar la 
creatividad y divertir a 
toda la familia y comuni-
dad magallánica. 

Pero, no solo este domin-
go Zona Franca celebra, ya 
que las actividades para los 
peques de la casa, se vienen 
realizando desde el pasado 
viernes 9 y culminarán hoy 
con todas las actividades or-
ganizadas, una de ellas es 
la “Ruleta de la Suerte” en 
donde presentando una bo-
leta de compras superior a 
$5.000, usted podrá probar 
suerte y llevarse maravillosos 
premios. Estará disponi-
ble en el Módulo Central, 
entre las 15:00 y las 19:00 
horas, ofreciendo premios 
y sorpresas. 

El día de hoy, en el 
marco de la celebra-
ción del Día de la 
Niñez, Zona Franca 

de Punta Arenas, el centro 
comercial más grande de la 
Patagonia, tiene preparado 
para los más revoltosos de la 
casa un evento único e irre-
petible, denominado “Mini 
Héroes en Acción”, el cual 
estará repleto de divertidas 
y emocionantes actividades 
para toda la familia. Dentro 
de los diversos panoramas 
con los que contarán para 
celebrar a los más pequeños, 
estará el show del histórico 
payaso Polvorita, el cual ase-
gura risas y entretenimiento 
para grandes y chicos, así 
mismo contarán con muchos 
premios, como una Nintendo 
Switch.

 Los niños que asis-
tan podrán disfrutar de las 
“Ciencias Locas” en la cual 
podrán experimentar y dis-
frutar de la ciencia de una 

Ayer, en la tarde, los 
servicios de emergencia de 
Bomberos, SAMU y Carabi-
neros fueron requeridos en la 
Avenida Costanera, frente al 
Parque de los Dinosaurios, a raíz 
de un accidente de tránsito.

En el lugar, un vehículo 
Chevrolet se encontraba vol-
cado, luego de que impactara 
contra una barrera de conten-
ción, tras la curva del puente 
del Río de las Minas.

A causa del hecho, una mu-
jer resultó con algunas lesiones, 
debiendo ser asistida por Bom-
beros, inicialmente, pero ésta 
no se encontraba al interior del 
vehículo, sino que estaba fue-
ra de éste a la llegada de las 

unidades de emergencia.
Así lo explicó el segun-

do comandante de Bomberos, 
Cristian Contreras: “Fuimos 
despachados hasta este lu-
gar producto de un accidente 
de tránsito. A la llegada, los 
ocupantes del móvil estaban 
fuera del vehículo por lo que 
realizamos la revisión de se-
guridad y la atención de una 
mujer que manifestó algunas 
lesiones”, indicó el oficial de 
Bomberos. 

La mujer fue trasladada por 
SAMU al Hospital Clínico de 
Magallanes, dónde le diagnos-
ticaron lesiones leves, mientras 
que Carabineros adoptó el pro-
cedimiento respectivo.

Mujer resultó lesionada 
tras volcamiento

En Avenida Costanera

Texia Padilla
periodistas@elpinguino.com
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ESPECIAL

Con partidos tanto en infantiles como 
adultos se sigue jugando hoy la primera 
fecha del clausura en el vóleibol regional 

De forma simultanea en los gimnasios de UMAG y Taiiu se llevará a cabo el  ●
certamen organizado por la Asociacion de Vóleibol de Punta Arenas.

Con partidos tanto 
en damas y varo-
nes, infantiles y 
adultos se conti-

nuará jugando hoy la primera 
fecha del campeonato de clau-
sura en lo que respecta a la 
temporada 2024 de la Liga 
Regional del voleibol.

A continuación detalla-
mos programación:

Domingo 11 de agosto
Gimansio UMAG
T.C “A” Femenino

-Selknamvs Fenix
9.00 h.

U19 Femenino
-Taiiu
vs Selknam
10.15 h.

-Cordenap
vs Unión

11.30 h.
T.C “B” Femenino
-Taiiu
vs Cordenap
12.45 h.

T.C “A” Femenino
-UMAG vs CAVH
14.00 h.

-Britanico vs Sokol
15.15 h.

T.C Masculino

-CAVH
vs Selknam
16.30 h.

-Taiiu
vs Alemán
17.45 h.

-UMAG
vs SAV
19.00 h.

Nota: Desde las 11.30 
horas en el gimmasio Taiiu, 

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

comenzara la competencia 
en las categorías U13 y U15 

femenino, además de U13 
masculino.
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MAGALLANES 
SERENA LTDA

VENTA Y 
ARRIENDO 

DE CONTENEDORES 
40 HC Y 20 PIES Y CARCASAS REEFER DE 40 HC 

OFICINAS BODEGAS Y HABITACIONALES

ARRIENDO 
DE SITIOS

 DE 6.000 Y 5.000 MT2 APROX

GRAN VARIEDAD
NUEVOS Y USADOS EN EXCELENTES 

CONDICIONES

+569 95481222/ +569 51837622
+569 98642424

CONTACTOS
VISITANOS EN RUTA 9 NORTE 

KM 11750 PUNTA ARENAS

DIRECCIÓN
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HORARIOS DE ATENCIÓN DE Lunes a jueves 
 de 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 19:30  hrs

Viernes y sábado 10 a 13:30 hrs / 15:30 a 20:00 hrs

OVEJERO ESQUINA CABO DE HORNOS 

WHATSAPP : +569 58043953

TELÉFONO FIJO: 612 216978

DESPACHOS A DOMICILIO

SERVICIO TECNICO VEHICULOS GNC

 

GENERAL SALVO 0598 BARRIO 
PRAT PUNTA ARENAS. 

FONO: 612 222865 
CELULAR: 954215559

Colegio de Abogados de Magallanes
vivió torneo Americano de Padel 

La competencia se realizó en dependencias del Club Indoor y el primer lugar de la competencia lo obtuvo el abogado  ●
Ramón Ibáñez.

En la imagen se puede apreciar a los 12 
competidores.

Los ganadores del segundo campeonato 
Americano del Colegio de Abogados.

En las instalaciones del Club Indoor se realizó la 
competencia.
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mañana en dependencias del 
Club Indoor, ubicado en el sec-
tor norte de Punta Arenas.

En la instancia, partici-
paron 12 competidores, en 
donde además de jugar pu-
dieron compartir entre ellos 

en un ambiente fuera de los 
tribunales de justicia.

Quienes participaron 
fueron:

- Alber to González. 
  - D a n i e l  R o j a s . 
   -  Pablo Harambour 

Por segunda vez, el 
Colegio de Abogados 
de Magallanes realiza 
una competencia de 

Padel. 
La actividad se realizó 

ayer entre las 9 y las 11 de la 

  - G o n z a l o  R o j a s 
 - L u i s  G u e r r a 
-  R o d r i g o  R a m í r e z 
- Ramón Ibáñez

-  Eugen io Campos 
-  E d u a r d o  B u r g o s 
-  Cr i s t i a n  Nava r r o  

-  Gui l ler mo I bacache 
- Pablo Santander

Ganadores:
Al final de la competencia, 

se premió a los tres primeros 
lugares, siendo estos obteni-

dos por el abogado Ramon 
Ibáñez, quien logró el pri-
mer lugar, seguido por Pablo 
Harambour, quien obtuvo el 
segundo lugar y el tercer lu-
gar lo obtuvo el abogado Pablo 
Santander.
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Alarmas - Cámaras - Domótica 
 Televigilancia - Controles de acceso

Cotiza con nosotros:

Cámaras con 
sensor de alarma

+ 56978755909 cotizaciones@securedomotic.cl
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Fono: 612 241279 

Los mejores desodorantes 
antitranspirantes Wetfree. 

¿Sufres de transpiración excesiva o 
hiperhidrosis? ¡Llego la solución! 

En sus 
versiones 
Clásico 
y Forte 

Contacto: +56 9 8318 9306
@local3435zonafranca

NUEVA ROPA CLÍNICA 
RECIBIDA  DAMA Y VARÓN

Direcciones: Local 4A Avda. Principal y 
Módulos 34-35 Zona Franca 

Teléfonos: 612 216137 +569 4490 2373

El Superclásico decepciona (otra vez): 
la U y Colo Colo se conforman con un 

desabrido empate
La versión 196 del partido mayor del fútbol nacional terminó en una aciaga igualdad sin goles, con 45 mil personas en  ●

el Estadio Nacional. Más allá de las presencias de Mauricio Isla y Charles Aránguiz, el partido derechamente no convenció 
desde lo futbolístico.

Más allá de la 
época del año 
o del estado de 
forma, el en-

cuentro entre los equipos más 
populares del país concita la 
atención, aguardando que las 
expectativas que se cifran en 
el Superclásico (exageradas, 
a veces) se puedan cumplir 
y satisfacer a la mayoría. La 
versión 196 del choque entre 
Universidad de Chile y Colo 
Colo no cumplió para nada. 
Un 0-0 desabrido fue el saldo 
final.

Los ingredientes para 
tener un duelo atrayen-
te estaban sobre la mesa: 
un Estadio Nacional lle-
no, efervescencia en las 
tribunas, cancha en buen 
estado y jugadores de pri-
mera línea. Después de 
cinco años, azules y albos 
se enfrentaron en el colo-
so de Ñuñoa con público en 
las gradas, lo que eviden-
temente le daba otro tono 
al enfrentamiento.

En el equipo de Gustavo 
Álvarez había más claridad 
respecto a cómo plantear el 
partido, manteniendo la base, 
salvo por el ingreso de Luciano 
Pons por el ‘Chorri’ Palacios. 
En la vereda contraria, Jorge 
Almirón contaba con el re-
torno de Arturo Vidal y el 
debut de Mauricio Isla como 
novedades, teniendo un ojo 
puesto en el choque del mar-
tes ante Junior, por la Copa 
Libertadores. Además, con 
la presencia en la portería de 
Fernando De Paul, blanco de 
las pifias de los forofos azules 
(igual que el Huaso). Las mo-
dificaciones que introdujo el 
ex DT de Boca le cambiaron 
el diagrama al Cacique, no ne-
cesariamente para bien.

La U salió con las pilas al 
máximo. Apurando el juego y 
con ritmo alto, ejerció un do-
minio interesante en la primera 
parte del partido, complicando 
la salida y el posicionamiento 
en campo rival de los coloco-
linos. Ya sea por el planteo de 

Almirón como por el ímpe-
tu de los laicos, el Cacique 
terminó cediendo el prota-
gonismo del clásico durante, 
aproximadamente, media 
hora. Sin un centrodelante-
ro como referencia, Marcos 
Bolados se fue al centro del 
ataque como una especie de 
9, teniendo a Arturo Vidal y 
Carlos Palacios flotando de 
mitad hacia arriba.

Si bien estaba mostrando 
una mejor cara que su rival, 
la U no aprovechó esa ven-
tana para generarle peligro 
real al área de De Paul. En 
los 10′, un zurdazo de Matías 
Sepúlveda fue despejado 
por el golero albo. Y no mu-
cho más. Mientras Leandro 
Fernández no tenía su mejor 
jornada (poco preciso y efec-
tivo con la pelota en los pies), 
Luciano Pons no entraba en 
sintonía porque no era sufi-
cientemente abastecido. La 
virtud del ariete es siendo 
definidor, y requiere de que 
le llegue el balón.

Esa intensidad de la U se 
desvaneció con el correr de 
los minutos, lo que le permi-
tió a Colo Colo tomar aire y 
animarse, aunque tampoco 
inquietó a Gabriel Castellón. 
Lo más cercano fue un zur-
dazo de Vicente Pizarro, que 
se fue desviado. Un Cacique 
algo austero terminó el primer 
tiempo con el 53% de pose-
sión, pero sin ningún remate 
en dirección a la portería.

El Rey no se cru-
zó con el Príncipe

Podía ser el Superclásico 
de la Generación Dorada. 
Hasta cuatro jugadores de la 
primera línea de la Roja bi-
campeona de América tenían 
la opción de coincidir en la 
cancha. Pero no se dio este es-
cenario. Arturo Vidal, quien 
llegó al límite al partido, sa-
lió en el entretiempo. Y en la 
U ingresó Charles Aránguiz. 
Con la 29 en la espalda, el 
Príncipe tuvo su reestreno 
con la camiseta azul después 

de 11 años. Obviamente, ge-
neró la reacción inmediata 
de los hinchas. El ex Bayer 
Leverkusen sí compartió el 
campo con Marcelo Díaz y 
Mauricio Isla. Se notó su fal-
ta de ritmo.

Tratando de darle un vi-
raje a un partido chato y de 
escasas claridades, los téc-
nicos movieron el avispero. 
Álvarez se la jugó con el ju-
venil Ignacio Vásquez en 
lugar de un opaco Leandro 
Fernández. Almirón se puso 
más ofensivo e incluyó a Javier 
Correa, otro debutante. El 
punto es que, más allá de los 
movimientos, el encuentro 
no cambiaba su cara desla-
vada. Parece que ser pulcro 
en ofensiva estaba prohibido. 
Por lo mismo, el duelo era pe-
sado de observar.

Si en la U, Marcelo Morales 
se liberó tras la salida de Isla 
y usó más la banda; en el lado 
de Colo Colo, la presencia de 
Lucas Cepeda le entregó más 
pasada por la izquierda. A cin-

co minutos del final, Castellón 
le sacó de gran manera un ca-
bezazo a Falcón, en la ocasión 
más clara de la visita, gracias 
a la pelota detenida.

El Superclásico 196 aca-
bó en un aciago 0-0, que dejó 
poco para la vista. Si bien la 
U rompió la racha de 23 años 
sin ganar en el Monumental 
en la primera rueda, no pudo 
terminar con otra este sába-
do: no supera a Colo Colo 
en el Nacional desde 2013. 
Sumará dos nombres a su plan-
tilla. Se trata de los defensores 
Fabricio Formiliano (uruguayo, 
ex Montevideo Wanderers) y 
Bianneider Tamayo (venezola-
no, ex Caracas). En su lado, el 
elenco popular podrá focalizarse 
en un 100% en el choque de la 
Libertadores ante Junior.

El punto no deja confor-
me a nadie por lo apretada de 
la lucha arriba. ¿Será que se 
hacen expectativas demasia-
do elevadas con este partido, 
que una vez más decepciona 
desde lo futbolístico?
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Incautaron 
estupefacientes durante operativo policial

En Caleta Olivia

 Un operativo policial llevado a cabo en la intersección de Av. Eva Perón y San José Obrero, detrás de la Escuela Nro. 69,  ●
resultó en el hallazgo de sustancias estupefacientes. 

El contenido de los envoltorios fue sometido a un test orientativo de campo 
que arrojó resultado positivo para cannabis.
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em

po
su

r

dos envoltorios de nylon 
con sustancias sospecho-
sas entre las pertenencias 
de uno de ellos. Cerca de 
los detenidos, también se 
halló un frasco de vidrio 
con sustancia vegetal y tres 
picadores.

Los individuos involu-
crados fueron identificados 
como tras jóvenes de 26, 
21, y 20 años. 

El contenido de los en-
voltorios, fue sometido a un 
test orientativo de campo 
que arrojó resultado po-
sitivo para cannabis. El 
frasco de vidrio también 
contenía una sustancia ve-
getal en forma de f lores 
que igualmente dio positi-
vo para cannabis. Además, 

se encontró otro envolto-
rio de nylon con sustancia 
vegetal, que resultó ser 
cannabis.

Las autor idades del 
Juzgado Federal, dispu-
sieron el secuestro de la 
sustancia y los picadores, 
así como el secuestro de 
un teléfono celular.

Además, se ordenó la 
verificación de los domi-
cilios y la confección de 
un acta de imputación para 
dos de ellos. 

El operativo se cerró 
con éxito, demostrando 
una vez más el compromi-
so de las fuerzas policiales 
en el control del narco-
menudeo en la ciudad 
caletense.

El  p e r s on a l  d e 
l a  D i v i s i ó n 
Narcocriminalidad 
fue solicitado por 

la División Comisar ía 
Primera, tras el descubri-
miento de lo que parecía 
ser droga en posesión de 
tres individuos.

Al llegar al lugar, los 
agentes se entrevistaron 
con el Oficial a cargo del 
procedimiento, quien de-
talló que en el momento de 
la identificación de los tres 
hombres, se encontraron 

https://katycas.cl/
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Ministerio de Seguridad: 
la trama que separa a Monsalve y Tohá

Buscando sus intereses 

Si la titular de Interior destraba la reforma que crea la nueva cartera para combatir el crimen, su implementación podría  ●
demorar hasta 18 meses. Ese plazo acomoda a la jefa de gabinete, quien es partidaria de armar primero la institución 
antes de que el Presidente designe al primer ministro de Seguridad. Esos tiempos, sin embargo, no acomodan al 
subsecretario, el “favorito” para aquella tarea, ya que en noviembre debe decidir si se queda o postula al Congreso.

El gobierno deberá decidir en los próximos meses 
que acciones tomará.

ce
d
id
a

bierno que antes de nombrar a 
un nuevo ministro de Seguridad, 
primero será necesario tener re-
suelta la institución.

A diferencia de otros minis-
terios que se han creado en los 
últimos años, el diseño de Tohá 
tenía una justificación técnica. 
Dada la envergadura de la pro-
blemática de seguridad, sería 
inentendible para la ciudadanía 
que el Presidente nombrara un 
ministro a cargo de combatir el 
crimen, pero sin una estructu-
ra de personal, de oficinas y de 
responsabilidades legales que 
sustenten sus atribuciones. En 
otras palabras, se corría el ries-
go de tener un simple vocero por 
temas de delincuencia, pero sin 
siquiera tener mando en las po-
licías, pues -mientras no esté 
operativa la nueva cartera- segui-
rían dependiendo del Ministerio 
del Interior.

De hecho, la norma que 
facultaba al Presidente para desig-
nar inmediatamente al ministro 
de Seguridad, que fue aproba-
da en el primer trámite por el 
Senado, fue rechazada en la 
Cámara. Luego los senadores, 
cuando les tocó revisar el pro-
yecto de vuelta el 23 de julio, 

no insistieron en esa disposi-
ción transitoria.

Disyuntiva de Monsalve
El plan de Tohá dejó en una 

encrucijada al subsecretario de 
Interior, Manuel Monsalve (PS), 
quien es una de las cartas favori-
tas para asumir la jefatura de un 
eventual nuevo ministerio.

Si bien será una facultad 
exclusiva del Presidente Boric 
resolver el nombre, hasta aho-
ra legisladores del oficialismo 
y la oposición creen que el sub-
secretario es el que tiene más 
chances.

En su momento, desde el 
mismo Parlamento se promo-
vía al diputado Raúl Leiva (PS), 
al subsecretario de Prevención 
del Delito, Eduardo Vergara 
(PPD), y al actual delegado re-
gional, Gonzalo Durán (Frente 
Amplio), quienes, si bien no es-
tán descartados por el gobierno, 
sus nombres han perdido fuerza 
en el oficialismo, al igual que el 
de Constanza Martínez (exdele-
gada), que hoy tiene el desafío 
de consolidar al nuevo partido 
frenteamplista.

Por el contrario, en los últi-
mos dos años, Monsalve -que ya 

La última vez que la 
sala del Senado dis-
cutió la reforma que 
crea el Ministerio de 

Seguridad, el pasado 23 de julio, 
una de las votaciones que más ce-
lebró la titular de Interior, Carolina 
Tohá (PPD), fue la que ratificaba 
las disposiciones transitorias que 
permitirían al Presidente de la 
República, Gabriel Boric, fijar 
-mediante Decreto con Fuerza de 
Ley (DFL)- la planta de la nueva 
entidad, entre otras medidas 
adecuatorias.

En aquella disposición -re-
sistida por la UDI, pero que fue 
apoyada por RN- también quedó 
sellado el itinerario que le permi-
tiría al Mandatario culminar en 
un plazo máximo de 18 meses 
la implementación del ministe-
rio (12 meses para el DFL y seis 
meses más para la puesta en mar-
cha de la nueva cartera).

El apoyo mayoritario de los 
senadores a esas normas transi-
torias también eran un implícito 
respaldo al plan que tenía dise-
ñado Tohá. Además de ahorrarse 
una desgastante negociación en el 
Congreso para zanjar las plantas 
de personal, la titular de Interior 
había defendido dentro del go-

en su época de diputado conta-
ba con redes en la derecha y la 
izquierda- se empapó de las po-
líticas de seguridad, que hasta 
antes del inicio del actual go-
bierno eran un área ajena a su 
trayectoria. Él es médico ciru-
jano de profesión y en los 16 
años en que fue diputado siem-
pre estuvo a cargo de ver temas 
de Hacienda, Salud, Educación 
y DD.HH.

En la misma oposición, que 
exige al Ejecutivo tener mejo-
res resultados en el combate 
de la delincuencia, creen que 
Monsalve ya hizo su aprendi-
zaje, por lo tanto, puede ser un 
problema que Boric nombre 
a una persona que tenga que 
volver a instruirse de temas de 
seguridad.

Aunque convertirse en el 
primer ministro de Seguridad 
podría ser un incentivo perso-
nal para quedarse en el gobierno, 
Monsalve no tiene definido su 
futuro.

El subsecretario es uno de 
los cuadros con los que el PS 
pretende fortalecer su planti-
lla parlamentaria. Incluso, en 
su colectividad lo han sondea-
do para postular al Senado por 

La Araucanía o por alguna re-
gión del norte.

El problema de Monsalve es 
que su decisión de seguir o renun-
ciar al gobierno, al igual que la de 
otros ministros y subsecretarios, 
debe expresarse antes del 16 de 
noviembre. Hoy, la Constitución 
fija un plazo de 12 meses antes 
de los comicios para que renun-
cien las autoridades del Ejecutivo 
con aspiraciones a postular al 
Senado o la Cámara.

Por lo tanto, si decide que-
darse con la pretensión de poder 
convertirse en el primer minis-
tro de Seguridad, pueden pasar 
varios meses antes de que sus 
aspiraciones se cumplan. Peor 
aún, si la instalación de la nue-
va secretaría de Estado demora 
los 18 meses de plazo máximo, 
podría acabarse el gobierno sin 
que el Presidente lo designe en 
el cargo.

Los tiempos de Tohá
A diferencia de Monsalve, 

la demora para implementar la 
reforma solo entra a jugar en 
favor de los tiempos de Tohá, 
quien no necesariamente tiene 
que salir del gabinete en no-
viembre si es que su aspiración 
es competir por la Presidencia 
de la República en 2025.

En todo el período de ins-
talación, la actual ministra 
mantendría el control del orden 
público y la seguridad, incluso, 
con un poder político mayor si es 
que la reforma refuerza las po-
testades de jefatura de gabinete 
y de coordinación interminis-
terial de Interior. En todo caso, 
para evitar suspicacias, espe-
cialmente de la oposición, Tohá 
ofreció posponer la entrada en 
vigencia de los llamados “su-
perpoderes” de Interior para el 
próximo gobierno.
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Sernac llama a compañías eléctricas
a nuevo proceso compensatorio 

Por cortes de luz en regiones

El director nacional del Sernac, Andrés Herrera, enfatizó en que, en caso de que no exista disposición de participar del  ●
proceso, se realizará demandas colectivas.

Los detalles de estos Procedimientos Voluntarios Colectivos (PVC) son los mismos que los de los últimos días.

ce
d
id
a

por los prolongados cortes 
de luz.

Y al igual que con los ca-
sos de la capital, se espera que 
no solo se entreguen reparacio-
nes monetarias por el servicio 
no prestado, sino que tam-
bién respondan por alimentos, 
medicamentos y/o electrodo-
mésticos perdidos.

Sernac pide compensa-
ciones a empresas por 
cortes en regiones

El director nacional del 
Sernac, Andrés Herrera, 
enfatizó en que, en caso de 
que no exista disposición 
de participar del proceso 
(CGE aún no responde por 
el PVC por los cotes en la 
Metropolitana), presenta-
rá demandas colectivas en 
conjunto con municipios y 
vecinos afectados.

Desde que comenzó el úl-
timo sistema frontal que llegó 
a afectar a más de un millón 
de personas a nivel nacional, 

el Sernac a emprendido pro-
cedimientos compensatorios 
con Enel y CGE, además de 
VTR por los cortes en los ser-
vicios de internet, telefonía y 
televisión.

Suman y siguen los pro-
cesos abiertos por el 
Servicio Nacional del 
Consumidor (Sernac) 

para alcanzar compensacio-
nes por los cortes de luz. 
Ahora, los apuntados son 
Saesa, Frontel, Chilquinta 
y CGE.

Si bien el organismo 
ya ha llamado a esta últi-
ma compañía para trabajar 
en torno a los cortes de luz 
que golpearon a la región 
Metropolitana, estas últi-
mas gestiones apuntan a las 
afectaciones del servicio en 
las regiones de Valparaíso, 
O’Higgins, Maule, Ñuble, 
Bío Bío y La Araucanía.

Los detalles de estos 
Procedimientos Voluntarios 
Colectivos (PVC) son los 
mismos que los de los últi-
mos días: el objetivo es que 
presenten propuestas com-
pensatorias lo más pronto 
posible, beneficiando a todos 
quienes se vieron afectados 

Respecto a las compa-
ñías eléctricas, solo Enel 
respondió favorablemente 
y confirmó que participará 
del proceso.

Y ya el pasado viernes, 
tanto el Servicio Nacional del 
Consumidor como los alcaldes 

de la zona sur de Santiago en-
durecieron el tono contra CGE, 
señalando que de no hacerse 
parte de la instancia, presenta-
rán demandas colectivas.

Finalmente, lo que sí ha 
confirmado esta compañía, 
junto a Saesa, Chilquinta y 

Frontel, es que adelantarán 
las compensaciones obli-
gatorias establecidas en la 
Ley General de Servicios 
Básicos, además de res-
ponder por las pérdidas en 
alimentos, medicamentos y 
electrodomésticos.
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DEL NIÑO
FELIZ DIA

“La bondad de los 
niños es la base de 
todas las virtudes”

AKusanovicG
Alejandro Kusanovic Senador

https://kusanovic.cl/
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El piloto natalino Nikolás Luksic afina 
detalles para la histórica GPH 2024

Debutó como piloto 
de automovilismo 
el año 2016 y justa-
mente lo hizo en la 

carrera más importante de la 
Patagonia chileno - argentina 
como lo es el Gran Premio de 
la Hermandad. Nos referi-
mos al piloto natalino Nikolás 
Luksic, quien este año junto 
a su navegante Juan Varela y 
arriba de un auto Honda Fit, 
será protagonista en la cate-
goría “E” de la versión 49° y 
cumpleaños 50 de este emble-
mático certamen tuerca.

En la previa de la carrera, 
conversamos con el desta-
cado piloto regional, quien 
afina detalles a pocos días 
del inicio de una nueva ver-
sión del Gran Premio de la 
Hermandad.

- “Niko”, ¿qué sig-
nifica como piloto 
correr el Gran Premio 
de la Hermandad?

“Bueno, el Gran Premio 
de la Hermandad es una ca-
rrera que al final uno la corre 
una vez y después no puedes 
dejar de faltar. Terminada 
una versión, bien o mal, ya 
estás pensando en la siguien-

Christian González
cgonzalez@elpinguino.com

te y dices: “Me quedan 365 
días por delante para traba-
jar y cuando te das cuenta, ya 
estás como ahora encima de 
la carrera, afinando detalles 
con toda la ilusión de querer 
que te vaya bien”.

- ¿Cuándo fue la primera 
vez que corriste el GPH?

“El año 2016, como pilo-
to, y fue a su vez mi primera 
vez que corría una carrera de 
automovilismo, siendo parte 
de la categoría “B”, con un 
Lada Samara”.

-¿Cómo fue esa 
experiencia?

“Muy linda, bueno como 
tiene que ser la primera vez, 
llena de anécdotas y con co-
sas por mejorar. Recuerdo que 
fuimos con un amigo que tam-
poco era navegante y tomada 
la decisión, nos fuimos a la 
aventura, (sonríe). De hecho, 
no hicimos hoja de ruta, nos 
prestaron una y la empezamos 
a leer, pero a los 100 metros la 
tiramos para atrás, no enten-
díamos nada, así que le dimos 
a lo que creíamos, jaja”.

-¿Y completa-
ron la etapa?

“Claro que sí, completa-
mos la etapa, fue el año que 

ocurrió lamentablemente un 
accidente donde murió una 
persona y que hizo que el se-
gundo día no se corriera la 
etapa Río Grande - Porvenir 
y con los resultados de esa 
primera carrera quedamos 
quintos, así que contentos, 
nos trajimos una copa y con 
una experiencia importante en 
nuestra primera hermandad 
y que desde ahí nos ha tenido 
corriendo todas las ediciones 
hasta el día de hoy”.

-¿Qué es lo más compli-
cado de correr el GPH?

“En realidad, para mí, es 
la logística previa, todo lo 
que conlleva armar el auto 
es complicado, ponerlo a 
punto para la carrera no es 
fácil, y después en lo neta-
mente deportivo te diría que 
es la variedad de pisos con 
el cual te puedes encontrar 
durante la carrera y que te 
lleva a mantenerte concen-
trado cien por ciento”.

-”Niko”, ¿cómo es-
tán trabajando en el 
auto para este año?

“Bien, lo hicimos de cero 
así que tenemos buenas ex-
pectativas en que ande muy 
bien.  El equipo de trabajo ha 
sido fundamental para este 

50

ComerCial Fueguina ltda.
CopeC en porvenir

desarrollo y avance en el 
auto y que es gracias al apo-
yo de un grupo de amigos, 
los mismos de siempre. Uno 
es el principal, que se encar-
ga de todo y yo le ayudo y 
que es “Carcamito”, y des-
pués siempre tengo amigos 
con talleres tuerca, que uno 
va y te ayudan en una cosita 
u otra, y así se va haciendo 
todo un poco más fácil”.

-Cómo piloto y repre-
sentante de Puerto 
Natales, ¿qué signifi-

ca estar inserto en la 
carrera más impor-
tante de la Patagonia 
chileno-argentina?

“Es un orgullo tremen-
do. Bueno, antes estaba el tío 
Oreste, que era un pilotazo 
de Natales, que nos represen-
taba muy bien, y después se 
nos hace muy difícil a todos 
poder ir hasta Río Grande y 
correr, es logar estar ahí con 
toda la ayuda y el apoyo que 
uno consigue y tratar uno de 
representar siempre lo mejor 
posible”.

- Nikolás, en el final, 
dejémosle un saludo 
y la invitación a toda 
la gente tuerca.

“Bueno, yo los invito a 
todos a que vayan a presen-
ciar esta hermosa carrera, 
se animen a cruzar, si al 
final uno pudiendo cruzar 
en la barcaza a Porvenir 
llegas y ya estás en la ca-
rrera, no hay que ir muy 
lejos tampoco, así que aní-
mense y todos sean parte 
y testigos de esta históri-
ca carrera”
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DIÁCONO JOSÉ FLORES OJEDA
¡VIVE EN CRISTO!

Ayer miraba la fo-
tografía de nuestra 
ordenación diaco-

nal hace 16 años, lo que 
significa que hace mas de 
20 años iniciamos nuestro 
camino de formación en 
donde la mayoría no nos 
conocíamos y donde luego 
de cuatro años, ocho fui-
mos ordenados diáconos.
Conocimos a José, metódi-
co y ordenado. De carácter 
firme, pero que te saludaba 
siempre con una sonrisa. 
A veces se enojaba, pero 
duraba un ratito, en espe-
cial cuando eran temas de 
justicia social. Directo para 
plantear las cosas. Con él 
no había dudas de sinceri-
dad.
Tuvimos la alegría de estar 
en los inicios de la incor-
poración de las esposas en 
el proceso formativo dia-
conal en nuestra Iglesia y 
así conocimos a Luchita 

y el enorme amor, cariño 
y cuidados que se tenían. 
Compartían los valores, los 
sueños y sobre todo la fe, 
que les sostuvo en cada di-
ficultad. Fe profundamente 
mariana.
Su mayor orgullo -así lo de-
cía- era su familia, sus hijos 
Vanesa y Claudio y sus lo-
gros personales y los nietos 
de quienes escuchamos sus 
historias con el pasar de los 
años y ahora su bisnieta.
El Papa Francisco hace un 
tiempo recordaba que la 
principal tarea de los diá-
conos permanentes no es 
la liturgia, aunque muchas 
veces la presidan, sino «los 
oficios de la caridad y de la 
administración». Y dio tres 
consejos a los diáconos: 
1º «Ser humildes», 2º «ser 
buenos esposos y padres… 
y buenos abuelos», y 3º 
«ser centinelas para ver a 
Jesús en los pobres y los 

necesitados».
Finalmente, el Papa subra-
yó el valor de los diáconos 
como ejemplo, de modo 
que los fieles de la parroquia 
«puedan decir: ‘¡Mira nues-
tro diácono! Está contento 
de estar con los pobres, de 
estar con el párroco, con su 
mujer y sus hijos, e incluso 
con su suegra’. Hacer todo 
con alegría, sin lamentarse, 
es un testimonio que vale 
más que muchas prédicas», 
termina diciendo.
Estas palabras del santo pa-
dre describen perfectamen-
te a José, testimonio en su 
parroquia de María Auxi-
liadora, en su Comunidad 
de Cristo Redentor, por-
que con admiración vimos 
como en el último tiempo, 
con oxígeno en mano se-
guía celebrando liturgias y 
visitando enfermos; testi-
monio en su familia y en su 
trabajo.

José creyó en el Reino de 
Dios, lo empezó a construir 
en esta vida, lo anunció con 
su testimonio y ahora, ahí 

nos espera. Descansa en la 
paz de Cristo Resucitado 
(Diácono Eduardo Casti-
llo)

UN TESTIMONIO DE JOSÉ
Debo decir con mucha sinceridad que nunca pasó por mi mente 
estar al servicio de Dios, pero hoy puedo decir y gritarlo “TE 
AMO DIOS MIO”, que tremendo regalo me hiciste y qué enorme 
responsabilidad.
Mi servicio de diácono lo desempeñe en el Santuario María 
Auxiliadora, lugar donde nos casamos con Luchita, donde ella, 
mis hijos y nietos fueron bautizados y posiblemente lo haga 
mi bisnieta. Realice celebraciones en las capillas de Cristo 
Redentor, Dios Padre, Nuestra Señora del Carmen de Rio Seco y 
San José de Barranco Amarillo. Así también, en las comunidades 
que me llamaban, ya que nuestra misión principal es “servir” y 
este servidor es para todos los seres humanos, sin distinción de 
clases o razas, pero los principales, los más necesitados, son los 
pobres, los humildes, los desposeídos, los olvidados, tal cual lo 
hizo nuestro hermano JESUCRISTO.

EL AGRADECIMIENTO DE LUCHITA FLORES
En estos momentos de profunda tristeza he recibido muchas 
muestras de cariño, en especial agradezco el afecto y la presencia 
de las orientadoras del hospital clínico, gracias amigas por estar 
conmigo y mi familia, desde el fondo de mi corazón reciban toda 
mi gratitud.
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Durante el fin de semana pasado, se realizó 
el primer encuentro e inicio de la Catequesis 
Sacramental de la Parroquia María Auxiliadora del 
Carmen de Puerto Natales (Facebook Parroquia 
María Auxiliadora Natales).

ENCUENTRO DE CATEQUESIS EN PUERTO 
NATALES

En la celebración del domingo 28 de julio, los niños 
de la Catequesis Familar recibieron la oración del 
Credo, una de las etapas en el proceso de catequesis 
de Iniciación Eucarística (Facebook Santuario Jesús 
Nazareno).

En el contexto de la celebración de los 50 años de la 
Comunidad Dios Padre, se realizó una Plaza Ciudadana 
con un sello Católico, pensando en acercar los servicios 
a los vecinos del sector de la comunidad cristiana, 
como lugar de encuentro. Estuvo presente la Ilustre 
Municipalidad de Punta Arenas, el Cesfam Thomas 
Fenton, el Registro Civil, el Servicio de Salud, el Plan 
Cuadrante, la Corporación de Asistencia Judicial, la Cruz 
Roja, la Clínica Veterinaria Mundo Pets y por supuesto 
la Comunidad Dios Padre dando a conocer los servicios 
que realiza. Se agradece a todos los que participaron 
y acompañaron a la Comunidad en este desafío, que 
resultó muy exitoso (Angélica Meza – Coordinadora de 
la Comunidad Dios Padre).

ENTREGA DE LA ORACIÓN DEL CREDO EN 
EL SANTUARIO JESÚS NAZARENO

PLAZA CIUDADANA CON SELLO CATÓLICO 
EN LA COMUNIDAD DIOS PADRE
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La tradicional festividad religiosa, se inicia 
con la novena preparatoria, el próximo viernes 
16 de agosto a las 20:00 horas. en el Santuario 
de Jesús Nazareno, de Av. Circunvalación 
esquina Av. Salvador Allende.
La comunidad del Santuario de Jesús Nazareno 
invita a toda la comunidad magallánica, en 
especial a los católicos que peregrinan en 
Magallanes y a quienes la herencia chilota 
les mueve al amor al Señor de las Caídas a 
participar de la festividad religiosa más 
importante de la Patagonia.
La devoción a Jesús Nazareno, tradición 
religiosa venida desde Chiloé, tiene su centro 
en el mes de agosto de cada año con las nueve 
noches de encuentro, oración y preparación 
llamadas “novena”. Esta se inicia este viernes 
16 de agosto y finaliza el día sábado 24 de este 
mismo mes, a las 20:00 horas.
El día de la Festividad, domingo 25 de agosto, 
la cita es a las 14:30 horas para la procesión. 
Las imágenes de Jesús Nazareno y la Virgen 
Dolorosa, recorrerán sobre los hombros de 
fieles hombres y mujeres el trayecto tradicional: 
Av. Circunvalación al sur, Gaspar Marín al 
oriente, José Victorino Lastarria al norte, Pedro 
Bórquez al poniente y Av. Circunvalación en 
regreso al Santuario (Contacto: Diácono Jorge 
Millán 953573889).

FESTIVIDAD EN HONOR A JESÚS 
NAZARENO 2024

La comunidad Santo Cura de Ars preparó la fiesta 
patronal con un Triduo, que fue presido por el 
P. Vicario General Fredy Subiabre, el P. Marcos 
Buvinic y el P. Pablo Vargas, respectivamente. 
El domingo 4 de agosto a las 11:00 hrs., día de la 
festividad, se celebró la eucaristía. Se agradece a los 
hermanos de todas las comunidades de la parroquia 
que acompañaron, junto al párroco P. Bernardo 
Astudillo Basulto, diáconos Eduardo, Jorge y Luis. 
Se oró por todos los agentes pastorales fallecidos 
y los párrocos que ha tenido la comunidad (Pbro. 
Bernardo Astudillo Basulto). 

FIESTA PATRONAL DE LA COMUNIDAD 
SANTO CURA DE ARS

El sábado 03 de agosto se celebró la eucaristía en 
la comunidad de base P. Hurtado, perteneciente a la 
Comunidad Cristiana del mismo nombre, celebración 
en la que se agradeció al Señor por  el camino de estos 
años y haciéndose memoria agradecida de los difuntos 
que fueron miembros de la comunidad. Finalizada la 
eucaristía, que fue presidida por el párroco de Nuestra 
Señora de Fátima, hubo un compartir fraterno con 
todos los asistentes (Pbro. Bernardo Astudillo Basulto). 

CELEBRACIÓN DEL 16º ANIVERSARIO 
DE LA COMUNIDAD DE BASE PADRE 

HURTADO
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¡EL QUE COMA DE ESTE PAN VIVIRA ETERNAMENTE!
19º Domingo del Tiempo Ordinario B

¿Qué es lo que mantiene  a la gente, cre-
ciendo, sana y robusta? Por lo que res-
pecta al cuerpo: el alimento y la comida. 
Sin embargo, incluso para el cuerpo no 
solo son necesarias la comida y la bebida, 
sino también el alimento del amor y de la 
seguridad. ¿Qué es lo que necesitamos 
para mantenernos  caminando hacia ade-
lante como cristianos?  Nuestra fe y con-
fianza en Dios. Esa fe se mantiene viva y 
creciente en nosotros a través de nuestra 
íntima relación con Cristo. Él nutre esta fe 
y amor en nosotros con el alimento y be-
bida de su palabra, y con la fuerza que nos 
proporciona la eucaristía. Este es nuestro 
“viático”, nuestro alimento y bebida para 
el camino de la vida. Este “viático” nos da 
valor para alzarnos en favor de todo lo 
que es justo, bueno y bello.
Cansado de ser la voz de Dios  para un  
pueblo que no escucha, Elías está al bor-
de de una crisis de nervios. Por medio 
de un ángel, Dios le da alimento para 
aguantar marchando durante cuarenta 
días  -símbolo del tiempo de una vida-  
para encontrar a Dios,  y para recibir de él 
nueva fuerza para su misión  como pro-
feta (PRIMERA LECTURA). Un cristiano 
debe amar y perdonar como Cristo, que 
se sacrificó a sí mismo por nosotros. En 
la eucaristía él nos puede dar la fuerza 

para seguirle (SEGUNDA LECTURA). Lo 
mismo que necesitamos pan y alimento 
para vivir, así también nos es necesario el 
pan espiritual para la vida eterna. Jesús 
es ese pan para la vida del mundo (EVAN-
GELIO). 

PRIMERA LECTURA: 1Reyes 19,1-8
El rey Ajab contó a Jezabel todo lo que 
había hecho Elías y cómo había pasado 
a todos los profetas al filo de la espada. 
Jezabel envió entonces un mensajero a 
Elías para decirle: «Que los dioses me 
castiguen si mañana, a la misma hora, 
yo no hago con tu vida lo que tú hiciste 
con la de ellos». Él tuvo miedo, y partió 
en seguida para salvar su vida. Llegó a 
Berseba de Judá y dejó allí a su sirvien-
te. Luego Elías caminó un día entero por 
el desierto, y al final se sentó bajo una 
retama. Entonces se deseó la muerte y 
exclamó: «¡Basta ya, Señor! ¡Quítame 
la vida, porque yo no valgo más que mis 
padres!». Se acostó y se quedó dormido 
bajo la retama. Pero un ángel lo tocó y le 
dijo: «¡Levántate, come!». Él miró y vio 
que había a su cabecera una galleta co-
cida sobre piedras calientes y un jarro de 
agua. Comió, bebió y se acostó de nuevo. 
Pero el Ángel del Señor volvió otra vez, lo 
tocó y le dijo: «¡Levántate, come, porque 
todavía te queda mucho por caminar!». 
Elías se levantó, comió y bebió, y forta-
lecido por ese alimento caminó cuarenta 
días y cuarenta noches hasta la montaña 
de Dios, el Horeb.

PALABRA DE DIOS

SALMO: 33,2-9

R. ¡GUSTEN Y VEAN QUE BUENO ES 
EL SEÑOR!

Bendeciré al Señor en todo tiempo, su 
alabanza estará siempre en mis labios. 
Mi alma se gloría en el Señor: que lo 
oigan los humildes y se alegren. R.

Glorifiquen conmigo al Señor, alabe-
mos su Nombre todos juntos. Busqué 
al Señor: Él me respondió y me libró de 
todos mis temores. R.

Miren hacia Él y quedarán resplande-
cientes, y sus rostros no se avergon-
zarán. Este pobre hombre invocó al 
Señor: Él lo escuchó y lo salvó de sus 
angustias. R.

El Ángel del Señor acampa en torno de 
sus fieles, y los libra. ¡Gusten y vean 
qué bueno es el Señor! ¡Felices los que 
en Él se refugian! R.

SEGUNDA LECTURA: Efesios 4,30 - 
5,2
Hermanos: No entristezcan al Espíritu 
Santo de Dios, que los ha marcado con 
un sello para el día de la redención. Evi-
ten la amargura, los arrebatos, la ira, los 
gritos, los insultos y toda clase de mal-
dad. Por el contrario, sean mutuamente 
buenos y compasivos, perdonándose 
los unos a los otros como Dios los ha 
perdonado en Cristo. Traten de imitar a 

Dios, como hijos suyos muy queridos. 
Practiquen el amor, a ejemplo de Cristo, 
que nos amó y se entregó por nosotros, 
como ofrenda y sacrificio agradable a 
Dios.

PALABRA DE DIOS

EVANGELIO: Juan 6,41-51
Los judíos murmuraban de Jesús, por-
que había dicho: «Yo soy el pan baja-
do del cielo». Y decían: «¿Acaso este 
no es Jesús, el hijo de José? Nosotros 
conocemos a su padre y a su madre. 
¿Cómo puede decir ahora: “Yo he baja-
do del cielo?”». Jesús tomó la palabra y 
les dijo: «No murmuren entre ustedes. 
Nadie puede venir a mí, si no lo atrae 
el Padre que me envió; y Yo lo resu-
citaré en el último día. Está escrito en 
el libro de los Profetas: “Todos serán 
instruidos por Dios”. Todo el que oyó 
al Padre y recibe su enseñanza, viene a 
mí. Nadie ha visto nunca al Padre, sino 
el que viene de Dios: sólo Él ha visto 
al Padre. Les aseguro que el que cree, 
tiene Vida eterna. Yo soy el pan de Vida. 
Sus padres, en el desierto, comieron el 
maná y murieron. Pero éste es el pan 
que desciende del cielo, para que aquél 
que lo coma no muera. Yo soy el pan 
vivo bajado del cielo. El que coma de 
este pan vivirá eternamente, y el pan 
que Yo daré es mi carne para la Vida 
del mundo».

PALABRA DEL SEÑOR

DIOS HABLA 
CADA DÍA 

AGENDA 
DEL PASTOR

Domingo 11: 12.15 y 19.00 hrs. Eucaristía en Catedral.

Jueves 15: 12.00 hrs. Eucaristía en catedral en la 
Solemnidad de la Asunción de la Virgen María – 
Celebración de la Vida Religiosa. 

Sábado 17: 15.00 hrs. Asamblea Pastoral Diocesana en 
INSAFA.

Lunes 12: Ez 1,2-5.24-28; Sal 148,1-2.11-14; Mt 
17,22-27

Martes 13: Ez 2,8–3,4; Sal 118,14.24.72.103.111.131; 
Mt 18,1-5.10.12-14

Miércoles 14: Ez 9,1-7;10,18-22; Sal 112,1-6; Mt 
18,15-20

Jueves 15: Apoc 11,19;12,1-6.10; Sal 44,10-12.15-16; 
1Cor 15,20-27; Lc 1,39-56 (Solem. de la Asunción de la 
Virgen María).

Viernes 16: Ez 16,1-15.60.63; [Sal] Is 12,2-6; Mt 
19,3-12

Sábado 17: Ez 18,1-10.13.30-32; Sal 50,12-15.18-19; 
Mt 19,13-15

AGRADECEMOS EL SERVICIO DE LAS RELIGIOSAS A 
NUESTRA IGLESIA MAGALLÁNICA: HIJAS DE MARÍA 
AUXILIADORA, HIJAS DE LA CARIDAD, HERMANAS 

CLARISAS, SIERVAS DEL DIVINO ESPÍRITU
JUEVES 15 DE AGOSTO EUCARISTÍA

 EN CATEDRAL A LAS 12.00 HRS.



NISSAN KICKS 
ADVANCE, 1.6, 

AÑO 2024, 
7.000 KM. 

$15.600.000 
CONVErSAblE.

VErDADErOS INtErESADOS llAMAr Al 

+56982898935

PENSANDO EN SU COMODIDAD
COMPRE SU AVISO CLASIFICADO
EN NUESTRA PÁGINA WEB
www.elpinguino.com

CONTÁCTESE AL:  61 2292900 Anexos 145 - 143 clasificados@elpinguino.com Avda. España 959 - Punta Arenas

50 Vehículos repuestos

COMPRO ROTOVATOR PARA  

mini tractor Kubota, Iseki o Yammar. 

Ofertas +56996403232. (06-11)

60 Arriendos Ofrecidos

SE DA PENSIóN EN CASA DE  

familia. Abate Molina 0398. Tel. 

612260129.

ARRIENDO PIEzAS hOMBRES  

solos. 987900205. (01-13)

LIqUIDO PROPIEDAD, qUINChO  

grande con suministros y unas 

vistas maravillosas, ideal proyectos 

como cabañas, etc… $75.000.000 

otro $30.000.000 facilidades, lugar 

premium. 957160943. (09-14)

ARRIENDO UNA PIEzA SECTOR  

Central , Independencia 148. 

982693416. (10-13)

90 Propiedades Venden

VENDO CASA TRES PISOS, SECTOR  

Miraflores. 941401129. (02-11)

VENDO TERRENO CEMENTERIO  

Chile Nuevo de Puerto Natales. 

Cel o WhatsApp +56962217466. 

(06-12)

V E NDO C A S A E N C A P I TÁ N  

Guillermos /Taiyin. Excelente es-

tado. Regularizada. $130.000.000. 

+56983345571. (11)

100 Construcción

CONSTRUCCIóN, GASFITERíA,  

electricidad. Precios módicos ga-

rantizados. Fono 981357853.

M A E S T R O  C A R P I N T E R O  

construcción casas, remodelación, 

albañilería, pintura, cerámico. 

972275050. (10-13)

HABITSUR  
GESTIÓN 

INMOBILIARIA
VENTA - ARRIENDO - ADMINISTRACIONES 

DE PROPIEDADES

CONTACTO@HABITSUR.CL
WWW.HABITSUR.CL

FONO CONTACTO    +56 9 94613022

SE ArrIENDA 
OFICINA EN 

AVENIDA ESPAñA 
DE 60 M2, CON 2 

ESTACIONAMIENTOS.
CONTACTARSE AL 

TELéFONO 968436783

REPARTO A DOMICILIO  
612280749 
974523586

PAPAS 
NuEVAS

$20.000
(SACO 25 KG.)

PublIquE CON NOSOtrOS
ContáCtenos al 2 292900 ClasifiCados@elpinguino.Com

atenCión empresas

www.elpinguino.com
Av. España 959

Fono: 612 292900

VENDO 
AutOMóVIl 

VOlVO S60 D2 
CONfOr, AÑO 2014 
lIbErADO, DIESEl, 

full EquIPO

(FOTO REFERENCIAL)

trAtAr Al 
+569 95481222

(04)

ÚLTIMA EDICIÓN
Venta directa 

$73.000
Oficina Lautaro 
Navarro 1037

dante@baeriswylarquitecto.cl
+56 9 9640 1072

110 Guía para el hogar

ALGUIEN DE BUENA VOLUNTAD ME  
regale ropa mujer, hombre, cosas 
de casa. 959305597. (10-13)

230 Guía Comunitaria

NECESITO UBICAR A SEñORA qUE  
el 05 agosto de 1956, dio a luz a un 
bebé sexo femenino en la Clínica 
del Sr. Merino Reyes, ubicada en 
Avda. España 971. Cualquier dato 
favor llamar al celular 991899959. 
(31-15)

330 Servicios Varios

D E S T A P O  D E S A G Ü E S  y  
artefactos sanitarios, moderna ma-
quinaria eléctrica, su única y mejor 
solución. Maestro Arancibia. amplia 
experiencia. 612213915- 996493211. 
Todo medio de pago. (25ene2025)

E L é C T R I C O A U T O R I z A D O.  
965004771. (03-20)

S O L D A D O R A  D O M I C I L I O.  
965004771. (03-20)

340 Empleos Ofrecidos

SE NECESITA N SEñORITAS  
chilenas para restaurant shopería. 
Llamar al 982972145 después de 
las 15:00 horas. (03-12)

SE NECESITA AyUDANTE CON  
experiencia en hojalatería. Contrato 
indefinido, sin antecedentes. 
+5691590692. (07sept)

350 Empleos buscados

ME OFREzCO COMO PANADERO  
a y u d a n t e ,  s o l o  W h a t s A p p 
+5492964658081, Santiago. (09-

10)

SE OFRECE PERSONA SERIA PARA  
trabajar como encargado de bodega, 
control inventario, asistente bodega, 
disponibilidad inmediata. Solicitar 
antecedentes al 992627839. (10-

13)

SE OF RECE SEñOR A PA R A  
cuidar abuelita, día. 959305597. 

(10-11)

SE OFRECE PERSONA TRABAjOS  
carpinteria, pintura o trabajo en 
general. 984669926. (11-12)

(22)

webdiario Tv radio
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Abogados

LaboratoriosPsicólogos

Análisis clínicos y tomas de 
muestras. Toma de muestra a 

domicilio.
Fonasa e Isapres

Avda. Colón N° 1098 edif. Cruz Roja
Horario atención:

Lunes a jueves  7:30 a 18:00 hrs
Viernes 7:30 a 16:00 hrs
Sábado 8:00 a 12:00 hrs.
(61) 2 244454- 2 248734

secretaria@laboratoriomagallanes.cl

PROFESIONALES

Mejicana Nº 762 Fono 61 2224835 Punta Arenas
Blanco Encalada Nº 761 Fono 61 2412101

Psicólogos

MARIAM TOLEDO 
GUICHACOY

PENSIONES: Vejez, Anticipada, 
invalidez y sobrevivencia.

PILAR SOLIDARIO.
995377796

majetogu1@gmail.com 

Asesoría Previsional

(3
1d

ic
)

(27abr21)
ClíniCa de 

implantes 
dr. eduardo lépori díaz. 
Diplomado en U.S.A. Miembro 
Soc. de Implantología Oral de 
Chile. Cirugía Oral Ultrasónica 22 
años de experiencia en implantes.  
Croacia 799 Fono: 61 2 242168.          

OdontólogosPodólogos y Técnicos

podÓloGa
FABIOLA GODOY  

atiende a domiCilio, 

tratamiento inteGral del 

pie. paCientes en General y 

diabétiCos.

Celular  Whatsapp

+56982635021

(17m
ay)

podoloGía 
ClíniCa

Atención a domicilio 
Tratamiento Hongos 

(onicomicosis). 
Uñas encarnadas 

(onicocriptosis). Heloma
plantar. Verrugas plantar. 

Tratamientos para uña 
encarnada. Podología infantil.

Durezas.
Atención a personas diabéticas.

Celular 995484392

(18nov)
Veterinarios

COVEPA
Consulta Veterinaria, 

Vacunas, desparasitaciones,  
esterilización, castración 

caninos y felinos. 
implantación de chip.
Gral. salvo nº 0648
Fono 971399112. 

(15m
ay22)

Guía automotríz

Pje. Dr. Juan Marín Nº550 (Barrio Sur) 957710494 
 E-mail: automotriz.miltonperez@gmail.com

Horario de atención 
de lunes a viernes 
de 09:00 a 13:00 

y de 14:30 a  19:00 Hrs.

- Mecánica diesel y bencinero, 
  todas las marcas y modelos
- Scanner todas las marcas
- Servicio de frenos

MECÁNICA - AUTOMOTRIZ
MILTON PÉREZ

Escapes y 
Gomería

UMANZOR
Soldadura especial 

aluminio, tubos de escape. 

dobladora hidraulica.

Abate Molina 0494 (14 sur)

61 2742745 - 997579945. 

•  INSTALACIÓN DE KITS GNC 
EN 3RA Y 5TA GENERACIÓN

•  REINSTALACIÓN DE EQUIPOS GNC
•  ANÁLISIS Y REPARACIÓN, 

TODAS LAS MARCAS

SOMOS AUTORIZADO POR 

EL MINISTERIO DE TRANSPORTES.

DIR.: COVADONGA 242 BARRIO PRAT

FONO: 61 2 222865

transporte de 
vehículos 

AL NORTE 
DEL PAIS

VRSALOVIC

QUILLOTA 70 
Fono: 2642167 - CEL.: 999393396

COMERCIAL 
EL GARAGE
REPUEsTOs Y 
ACCEsORIOs 
AUTOMOTRIZ 
de todas las marcas 

y modelos.
confía en el experto y que 

no te tramiten más, 
ATENCIóN 

PERsONALIZADA.

VIsíTANOs EN GENERAL sALVO 
0599 BARRIO PRAT - 979988354

susana Parraguez Ll.
psicóloga

Magister en Psicoterapia familiar de  
Pareja e individual. Enfoque
Constructivista Interaccional

susana@espaciopsicovital.com
+56 9 68363743

@espaciopsicovital
www.espaciopsicovital.cl

CLICK 
AQUí

SÓLO MENSAJES

derecho de Familia: Divorcios, 
Alimentos, Relación directa y regular, 

Cuidado Personal, Filiación, Vulneración 
de Derechos, Violencia Intrafamiliar, otros.

derecho Civil: Indemnización de 
Perjuicios, Arrendamiento, Precario, 

Resolución de Contrato, Juicios 
Ejecutivos, interdicciones, Cambio de 

nombre, otros.

procedimiento en policía local.

recursos de protección, amparos.

Contacto: +569 65713086 
contacto@barriaysaez.cl

Acompañamiento 
Psicológico

Psicólogo Mg. Andrés Arcos M.

Ansiedad/ Depresión/ Estrés/ Dependencia 
Emocional/ Manejo de la Ira/

 Alcoholismo y Drogas / Fobias, Desordenes de 
personalidad/ Motivación al cambio.

Evaluaciones Psicológicas y Certi�cados, 
Peritajes Tribunal Familia, Terapia Solicitada 

por Tribunales.
Atención domiciliaria de emergencia.

Más de 10 años de experiencia.

Niños/Adolescentes/Adultos y Parejas
Descuentos Fonasa, Isapre, Capredena.

“Toda crisis es una 
oportunidad de cambio”

+56972916457
psicologo.puntaarenas

si necesitas 
AbOGADO para 

redactar escrituras 
o para subsanar un 
reparo hecho por 
el Conservador. 

Contáctate al 
número 952072845

(23jun)

¿necesitas asesoría jurídica? 
Contáctame. 

NATALIA AREYUNA 
PIZARRO

AbOgADA
Materias: laboral, civil, 

contencioso administrativo 
(administrativo público), 
derechos funcionarios, 
urbanístico y registral 

(propiedad). 

teléfono y Whatsapp: +56 9 32343018
correo: areyuna.abogada@gmail.com
Croacia n°680, p3, of. C, punta arenas.

(23jun)

PUbLIqUE CON 
NOSOTROS
CoNTáCTeNoS AL 2 292900 

CLASIFICAdoS@eLpINguINo.Com

ATeNCIóN empReSAS

https://api.whatsapp.com/send/?phone=56968363743
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OBITUARIO: ALEJANDRO EMILIO PUELMA ALDUNATE -
 MARÍA SOLEDAD BUSTOS MEDEL - ARTURO ARSENIO GALLARDO CARO .

 
MARÍA SOLEDAD 
BUSTOS MEDEL

(Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible 
fallecimiento de nuestra 
querida madre y abueli-
ta, señora María Soledad 
Bustos Medel (Q.E.P.D.). 
Sus restos son velados en 
el velatorio del Parque Cruz 
de Froward. Sus funerales 
se realizarán el día lunes 12, 
después de un oficio reli-
gioso a las 14:30 horas en 
el Centro Ceremonial, para 
posteriormente dirigirse a 
su fracción. Participan: Con 
mucho cariño y amor de 
sus hijos Richard Herman y 
su nieta Mila.

 
MARÍA SOLEDAD 
BUSTOS MEDEL

(Q.E.P.D.)
Lamentamos el sensible 
fallecimiento de la madre 
de mis hijos Richard y Her-
man, señora María Soledad 
Bustos Medel (Q.E.P.D.). 
Sus restos son velados en 
el velatorio del Parque Cruz 
de Froward. Sus funerales 
se realizarán el día lunes 
12, después de un oficio re-
ligioso a las 14:30 horas en 
el Centro Ceremonial, para 
posteriormente dirigirse a 
su fracción. Participa: Fa-
milia Ritter.

 
MARÍA SOLEDAD 
BUSTOS MEDEL

(Q.E.P.D.)
Comunicamos el sensible 
fallecimiento de la señora 
María Soledad Bustos Me-
del (Q.E.P.D.). Sus restos 
son velados en el velatorio 
del Parque Cruz de Froward. 
Sus funerales se realizarán 
el día lunes 12, después 
de un oficio religioso a las 
14:30 horas en el Centro 
Ceremonial, para poste-
riormente dirigirse a su 
fracción. Participan: Daniel 
Arteaga, Patricio Arteaga, 
Jaime Arteaga, Elia Arteaga 
y Rosa Vera.

!
!

"#$%&'()$#*!+,!*+&*'-,+!
.),,+('$'+&/#!0+!0#&!

!
!"#$!%&'()#*+"+()
,-#"*!)!"&-%!.#)

!1234353637)
!

8%*!9+*/#*!*#&!:+,)0#*!+&!+,!
;+,)/#9'#!<#%90+*!

!
8%*!.%&+9),+*!*+!9+),'=)9>&!
+,!,%&+*!?@!)!,)*!??ABC!D9*3!
+&!+,!"+$+&/+9'#!E%&'('F),!

G8)9)!H9)%&I!
!

/01234526)!17414)

!"#"$$$ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $ $$$$$$$$$$$$$$$$$$$$$$%&'()*+(,$-'.*'*

 
Servicios Funerarios 

 
Se Agradece profundamente, a 
todos los familiares y amigos 

que acompañaron en el funeral 
de 

 Don: 

ARTURO ARSENIO 
GALLARDO CARO 

 (Q. E. P. D.) 
 

Sus funerales se efectuaron el día 
sábado 10 de agosto en el 

Cementerio Municipal  
 
Agradecen:  su esposa Sonia 
Castro e hijas Karla y Loreto 
Gallardo Castro. 
 
 
 

 
Servicios Funerarios 

Comunica el sensible 
fallecimiento de Doña: 

 

MARÍA SOLEDAD 
BUSTOS MEDEL 

 (Q. E. P. D.) 
 

Sus restos están siendo velados en el 
velatorio 2 del parque cruz de 

Froward. 
 

Sus funerales se realizarán el día 
lunes 12 de agosto, previo oficio 
religioso a las 14.30 horas en el 

centro ceremonial del parque cruz 
de Froward, para posteriormente 

dirigirse a su fracción en el parque. 
 

 Participan:  La familia.  

 

CPC MAGALLANES
C. de la Producción y el Comercio de Magallanes

cpcparenas@tie.cl / +56-61-221.9357
'Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.cpcmagallanes.cl

ASOGAMA
Asociación de Ganaderos de Magallanes

secretaria@asogama.com / +56-61-221.3029
Manantiales N° 759, Punta Arenas. / http://www.asogama.com

C.Ch.C.
Cámara Chilena de la Construcción (Sede Punta Arenas)

puntaarenas@cchc.cl / +56-2-2258.7490
Magallanes N° 671, Punta Arenas

http://www.cchc.cl/gremial/camaras-regionales/punta-arenas

APSTM.
Asoc. Productores Salmones y Truchas de Magallanes

contacto@salmonicultoresmagallanes.cl / +56-61-221.3029
Roca N° 1030 Oficinas 301 - 302, Tercer Piso

http://salmonicultoresmagallanes.cl

CAMARA FRANCA
Asoc. de Usuarios de la Zona Franca de Punta Arenas

camfranca@entelchile.net / +56-61-221.4511
Avda. Bulnes, Km 3½ Norte Lote-D, / Manzana 8, Z. Franca.

ARMASUR
Asoc. de Armadores de Transp. Marítimo, Fluvial, Lacustre y Turístico Sur 

Austral. '+56-61-272.8100 anexo 2210 / Juan Williams N° 06450
http://www.armasur.cl

AUSTRO ChILE A.G.
Asoc. Magallánica de Empresas de Turismo, Austro Chile

info@austrochile.cl / +56-61-264.2350
Avda. Costanera del Estrecho, local N° 4, Punta Arenas.

http://www.austrochile.cl

ASOCIACIONES DE EMPRESARIAS y 
EJECUTIvAS DEL TURISMO 

DE MAGALLANES
ASEET MAgallanes y de la Antártica Chilena AG.

 Instagram: @aseetmagallanes

CÁM. DE COMERCIO E INDUSTRIAS 
DE MAGALLANES

Cámara de Comercio e Industrias de Magallanes A.G.
ccmagallanes@123.cl / +56-61-261.4550/51

O’Higgins N° 942, Punta Arenas / http://www.cnc.cl

CÁMARA DE COMERCIO DETALLISTA 
DE PUNTA ARENAS

Cámara de Comercio Detallsta de Punta Arenas
contacto@camaradetallistapuntaarenas.cl / +56-61- 261.3365

Pedro Montt N° 925, Piso 2, Punta Arenas.
 / http://www.camaradetallistapuntaarenas.cl

AGIA MAGALLANES
A.G. Industrial y Artesanal de Magallanes

agia.magallanes.2007@gmail.com / +56-61-222.2239
Sarmiento N° 677, Punta Arenas. 
/ http://www.agiamagallanes.cl

CÁMARA DE TURISMO TIMAUkEL 
TIERRA DEL FUEGO AG

Instagram: @timaukel_turismo

Asoc. GremiAles
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ARIES GÉMINISTAURO

(23 de septiembre al 22 de octubre)
AMOR: El amor no se debe vivir tan a prisa ya que 
no siempre resulta en algo positivo para el corazón. 
SALUD: El exceso de actividades puede repercutir 
en la zona de la espalda. DINERO: Sea mucho más 
cuidadoso/a cuando se trate de sus obligaciones. 
COLOR: Negro. NUMERO: 12.

(23 de octubre al 22 de noviembre)
AMOR: Recuerde que lo físico es sólo una coraza. 
No se fije solo en esto ya que uno ve cara, pero no 
corazones. SALUD: Intente alejarse de cualquier 
situación tensa y que perturbe su tranquilidad. DI-
NERO: Siéntase satisfecho/a si sus tareas ya están 
terminadas. COLOR: Violeta. NUMERO: 10.

(23 de noviembre al 20 de diciembre)
AMOR: Es importante que tenga su mente y su cora-
zón preparados para recibir al amor. El amor puede 
pasar frente de usted. SALUD: Las molestias hay que 
combatirlas cuanto antes, no deje que le compliquen 
más la salud. DINERO: Sobrepase ese miedo a em-
prender. COLOR: Blanco. NUMERO: 8.

LIBRA SAGITARIOESCORPIÓN

ACUARIO PISCISCAPRICORNIO
(20 de febrero al 21 de marzo)
AMOR: Sí permite que la arrogancia se apodere de 
usted esto lamentablemente será un ingrediente ne-
fasto para atraer a alguien. SALUD: El exceso de tra-
bajo pasa la cuenta, aunque usted no se lo imagina. 
DINERO: Cumpla cada uno de sus compromisos a la 
brevedad. COLOR: Verde. NUMERO: 6.

(21 de enero al 19 de febrero)
AMOR: Sí optó por seguir el camino que ya tenía 
entonces afronte la decisión que tomó con entereza. 
SALUD: Si logra distraerse un poco podrá enfrentar 
bien este mes de agosto. DINERO: Lo importante es 
que ordene sus compromisos y evite gastos extra. 
COLOR: Celeste. NUMERO: 20.

(21 de diciembre al 20 de enero)
AMOR: Debe abrir un poco más los ojos para evitar 
que esa persona que está llegando a su vida se aleje. 
SALUD: Debe ser prudente al ejercitarse. DINERO: Es 
mejor que evite complicaciones en su trabajo y es 
por eso que debe ordenar sus prioridades. COLOR: 
Granate. NUMERO: 21.

(21 de marzo al 20 de abril)
AMOR: Las heridas tarde o temprano irán cicatrizando 
coma, pero lo importante es que usted vea mejor con 
quien se involucra. SALUD: Cuidado con tomar los vicios 
como una escapatoria a los problemas que le puedan 
estar ocurriendo. DINERO: Los conflictos en el trabajo 
tenderán a frenarse. COLOR: Rojo. NUMERO: 1.

(21 de abril al 20 de mayo)
AMOR: Nútrase de ese cariño sincero que decían en-
tregarle las personas que están a su alrededor. SA-
LUD: Hacer deporte le permitirá sentirse mucho más 
vital. DINERO: Las cosas muy fáciles en los negocios 
normalmente no terminan muy bien. COLOR: Amari-
llo. NUMERO: 18.

(21 de mayo al 21 de junio)
AMOR: Ya es hora de dar ese primer paso de modo 
que la otra persona sienta que su interés es real. 
SALUD: El querer pasarla bien no quiere descuidar 
su integridad. DINERO: Enfóquese en los resultados 
que usted desea obtener en su trabajo. COLOR: Sal-
món. NUMERO: 4.

CÁNCER LEO VIRGO
(22 de junio al 22 de julio)
AMOR: Puede que los cambios sean paulatinos y 
algo lentos pero lo importante es que los vaya te-
niendo. SALUD: Todo cuidado va en directa relación 
con su estado de salud. DINERO: Los recursos los 
debe cuidar y para esto debe ser muy responsable. 
COLOR: Café. NUMERO: 9.

(23 de julio al 22 de agosto)
AMOR: Salga adelante en lugar de quedarse pegado/a 
en las cosas que no fueron. SALUD: En lo posible tra-
te de aprovechar el día de hoy para calmar un poco 
su sistema nervioso. DINERO: Ojo con cruzarse en 
el camino de personas inescrupulosas. COLOR: Ma-
genta. NUMERO: 34.

(23 de agosto al 22 de septiembre)
AMOR: Tiene que cuidarse de esos lobos vestidos de 
oveja que tanto abundan en la actualidad. SALUD: Con-
trole más su presión arterial, no vaya a tener un proble-
ma por no preocuparse. DINERO: Analice bien sus po-
sibilidades en ese nuevo trabajo y si todo es ventajoso 
deberá jugársela. COLOR: Terracota. NUMERO: 23.

HORÓSCOPO
POR: YOLANdA SULTANA Atiendo en Santiago (José Domingo Cañas 386, Ñuñoa. fono 7780731)

Plan Cuadrante Punta arenas

Cuadrante n°1
avda. IndePendenCIa – avda. esPaña-  

C.a. MerIno Benítez     
976691792

Cuadrante n°2
ovejero – avda. esPaña- C.a. Benítez                                          

976691775

Cuadrante n°3 
ovejero- avda. esPaña – rePúBlICa- 

avda. Costanera del río 
976691837

Cuadrante n°4 
e.lIllo- j.e.rosales-Prat- Pérez de arCe- avda. esPaña -          

rePúBlICa- avda. Costanera del río.
976691811

Cuadrante n°5 
e.lIllo -juan e. rosales-Prat-Pérez de arCe- 

avda. IndePendenCIa  
976691832

CaraBIneros
PrIMera CoMIsarIa Punta arenas

612761095
segunda CoMIsarIa Puerto natales 

612761139
terCera CoMIsarIa PorvenIr

612761171
vIolenCIa IntrafaMIlIar

149/61276111
tenenCIa Monte ayMond

612761122

  PROGRAMACIÓN - dOMINGO

07:00 NOTICIAS AM 

09:00 LA MAÑANA ENTRETENIDA 

 DE PINGUINO RADIO

13:00  NOTICIAS AL MEDIO DÍA

16:00  TODO NOTICIAS

19:00  LA TUKA TARDE

21:00  NOTICIAS CENTRALES 

Canal 4 señal abierta - Canal 30 cable - Canal 4.1 Señal Digital

08:00 A 09:00  NOTICIAS AM DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

09:00 A 12:45  “NUESTRA MAÑANA”, EL MATINAL  

  DE PINGÜINO TV

12:45 A 13:00  ESPACIO PUBLICITARIO

13:00 A 13:35  NOTICIAS 13 HORA DE PINGÜINO  

  MULTIMEDIA

13:35 A 15:00  CAMBALACHE (ESTRENO)

15:00 A 16:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

16:00 A 17:00  RETRUCO

17:00 A 18:00  CONTINGENCIA (REPETICION)

18:00 A 19:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

19:00 A 20:00  VIDA SALUDABLE (ESTRENO)

20:00 A 21:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION)

21:00 A 22:00  IDOLOS DEL DEPORTE (ESTRENO)

22:00 A 01:00  LA TUKA NOCHE

01:00 A 02:00  BAROMETRO (REPETICIÓN)

02:00 A 03:00  RETRUCO (REPETICION)

03:00 A 04:00  PASION DEPORTIVA (REPETICION)

04:00 A 05:00  CAMBALACHE (REPETICION)

05:00 A 06:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

06:00 A 07:00  SINTONIA CIUDADANA  

  (REPETICION) 

07:00 A 08:00  DELICIAS EN LA COCINA  

  (REPETICION)

95.3 FM
RADIO

590 AM
RADIO
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Fono: 612 292900

Av. España 959

ARGENTINA 
MADURA, PROMO 

MAÑANERAS $15.000. 
953319600

(04-10)

ALE 
SEÑORA AMANTE 45 
AÑOS RELAJADA Y 

COMPLACIENTE, PROMO 
$15.000 EL MOMENTO. 

953319600
(04-10)

PENDEJA 
RICA +56928126953. 

(25-11)

TOMA 
LECHITA 
+56936359818. 

(25-11)

BESOS 
Y MUCHAS 

COSITAS RICAS 
+56986078818

(25-11)

PALOMA 
CALIENTE SEXO 

COMPLETO. 
937179369

(06-09)

TODO LO  
MÁS RICO

SOLO PARA TI 
+56958476003. 

(25-11)

CHOCOLATITO 
RICO ARDIENTE 
+56937870770. 

(25-11)

PARAGuAyA
úLTIMA SEMANA, 
PROMOCIóN 15 

EL MOMENTO CON 
JUgUETITO, CARIÑOSITA, 
bESADORA. 953264889.

(07-12)

MAÑANERAS 
DESDE 10 MIL.

 950829469. 
(06-09)

SExMAGALLANES.CL
SEÑORITAS SCORT

(09oct)

CHILENA 
CON PROMO $10.000 

TODO EL DÍA. 
937179369

(06-09)

LORENA 
TETONA PROMO, úLTIMO 

DOS DÍAS 15,20 Y 40 
+56964524509

(09-10)

COTE 
MUJER RECIÉN LLEgADA, 
CARIÑOSA Y ARDIENTE, 
ATENCIóN SIN APUROS. 

965673066. 

(06-09)

PAOLITA 
MUY bONITA 

ENCANTADORA Y MUY 
SIMPÁTICA, ATENCIóN 

RELAJADA, CON 
bESOS Y CARICIAS,

 MUY COMPLACIENTE. 
979216253

(06-09)

CON RESULTADOS

ECONÓMICOS

EFECTIVOS

Av. España 959

Fono: 612 292900

KATTy
PECHOS RICOS, 

DOMICILIOS, HOTELES 
Y MOTELES 

+56950851306.
(07Sep)

webdiario Tv radio

https://placerpatagonico.cl/

